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Трагедия «Зимней вишни» ушла из но-
востных сводок. Поскорбели, перевернули 
печальную страницу и живем дальше. Ке-
меровчане остались один на один со сво-
им горем. Там боль еще остро чувствует-
ся. В Кузбассе до сих пор не знают других 

новостей. 
Мы тоже хотим вернуться в Кемерово. 

И рассказать жуткую историю 23-летней 
Анастасии Симахиной. В тот день девушка 
находилась в торговом центре, дежурила 
на катке. Она выводила детей со льда. Сама 

чудом спаслась. И, казалось бы, должна 
стать героиней. А стала изгоем. 

Почему выжившие в пожаре оказались 
никому не нужны — в материале «МК».

23-летняя Анастасия Симахина: «Врачи 
решили скинуть с себя ответственность 
и отправить меня в психбольницу»

ИЗГОИ 
«ЗИМНЕЙ 
ВИШНИ»
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Говорят, инфляция в России уверен-
но идет на спад. По крайней мере так 
утверждают чиновники. Если верить их 
словам, то цены с начала 2018 года ста-
бильно снижаются. По последним данным 
Росстата, в марте месячная инфляция 
составила 0,29%, а годовая — 2,35%. Но 
и это не предел. Как прогнозирует ми-
нистр экономического развития Максим 
Орешкин, в конце июня показатель вовсе 

будет ниже 2%. Тем временем россияне, 
соотнося свои расходы и заявления чи-
новников, находятся в недоумении: то 
ли они не в те магазины ходят, то ли не 
те товары покупают. На самом же деле, 
как поясняют эксперты, секрет низкой 
«официальной» инфляции кроется в ме-
тодологии ее расчета.

Почему «официальные» данные отличаются 
от «народных»?

ИНФЛЯЦИЯ КАЖДОМУ СВОЯ

Читайте 2-ю стр.

Истребители пятого поколения Су-57 
впервые будут участвовать в воздушном 
параде в честь Дня Победы. Пара новейших 
самолетов пролетит над Красной площа-
дью. Уже в понедельник, 9 апреля, само-
леты могут принять участие в тренировках 
в подмосковном Алабине. Помимо Су-57 к 

параду подготовили еще несколько военно-
технических новинок, в том числе боевую 
машину поддержки танков «Терминатор», 
зенитный ракетный комплекс «Тор-М2» и 
четырехколесную версию бронеавтомо-
биля «Тайфун-К».

Самолет пятого поколения впервые пролетит над 
столицей в парадном строю

Все пиар кроме некролога — азбучная ис-
тина времен постмодернизма. Это пункт первый. 
Пункт второй: что бы ты ни сказал, ни придумал, 
ни сделал — тебя обязательно обвинят в пиаре. 
Выхода нет, никто никому не верит. 

Опять же: чем отличается крыса от хомячка? 
Все тем же. Когда страна — огромная, великая 
страна — напала на актера Алексея Серебрякова, 
это выглядело страшновато. Когда огромная, ве-
ликая страна вгрызлась (какой уж раз!) в Андрея 
Макаревича, было уже привычно, почти никто не 
удивился. Но вот на этот раз подвиг Геракла решил 
повторить Данила Козловский. «В России сплош-
ная ненависть и хамство. Пишут столько гадостей, 
что порой теряешься», — сказал артист в ответ на 
реакцию отечественных интернет-пользователей 
на трейлер своего нового фильма, приуроченного, 
очевидно, к начинающемуся через 2 месяца чем-
пионату мира по футболу в России. 

«Не подходи ко мне, я обиделась!» — пела еще 
давным-давно Лолита своему мужу Саше. Семья 
распалась, влюбленные расстались к обоюдной 
пользе каждого из этой ячейки общества, как 
потом оказалось. 

Мы — страна обиженных идиотов. Мы меря-
емся своей обидой — у кого она больше. Бросаемся 
все на одного, как только услышим заветный рев 
трубы. Кто нас обидит — три дня не проживет, 
да. 

Мы множим пустоту, выкрикивая никчемные 
слова в воздух. Одни хотят быть обиженными, дру-
гие обижающими, причем время от времени обе 
заинтересованные стороны меняются местами. 
«Разруха — в головах», как говорил профессор 
Преображенский. Старик был прав. 

«У кого руки чешутся, чешите в другом ме-
сте» — это уже Черномырдин, наш Эзоп. Одни 
чешут против России, другие за, никак при этом 
не меняя смыслов, сущности. Все смыслы при-
думаны до нас! 

Теперь я обязательно пойду смотреть новый 
фильм Данилы Козловского. Где он продюсер, 
режиссер, сценарист и главный герой в придачу. 
Как пошел смотреть «Матильду» только и исклю-
чительно благодаря Наталье Поклонской, обидев-
шейся за своего великодержавного кумира, тоже 
насмотревшись трейлера. 

СТРАНА 
ОБИЖЕННЫХ 

ИДИОТОВ
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Данила Козловский 
на съемках фильма «Тренер».
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Владимир Машков стал 
худруком «Табакерки». Горя-
чий, с холерическим темпера-
ментом, блистательный мод-
ный артист, он переступает 
порог кабинета своего учи-
теля. Замирает. Оглядыва-
ется. Кажется растерянным… 
В своем первом слове полно-
стью отходит от стандартов и 
рвет шаблон представлений 
о начальстве. Не обещает 
спектаклей на звезд и вме-
сто культурной революции 
предлагает научную. И все 
время возвращается к Таба-
кову. Свое первое интервью в 
качестве руководителя попу-
лярного московского театра 
он дал обозревателю «МК». 

Читайте 5-ю стр.

Владимир 
Машков: 

«Мой путь — 
от внимания 
к чувству, а 

внимание — это 
предчувствие»

В «ТАБАКЕРКУ» 
ПРИШЕЛ 

АМБИДЕКСТР

«Я стаскивала 
с детей коньки, 

они в носках бежали 
к лестнице».

МОСКВИЧИ УВИДЯТ 9 МАЯ 
НОВЕЙШИЙ ИСТРЕБИТЕЛЬ

Читайте 3-ю стр.

Шпионить за кабанами и 
медведями придется вла-
дельцам охотничьих угодий 
в ближайшем будущем. За 
каждого лесного обитателя 
они будут вынуждены отчиты-
ваться перед чиновниками. В 

противном случае, как стало 
известно «МК», охотников бу-
дут ждать суровые штрафы.

Минюст начал созда-
ние соответствующих по-
правок в КоАП. Как сказано 
в пояснительной записке, 

законопроект установит ад-
министративную ответствен-
ность для пользователей 
охотничьих земель, которые 
не отчитаются о количестве 
дикой живности на своих уго-
дьях. Как отмечают авторы до-
кумента, такие отчеты чинов-
ники должны получать каждый 
год до 1 апреля. Также штра-
фы будут ждать охотников и 
за неверные данные переписи 
лесных жителей. Конкретные 
размеры наказаний еще раз-
рабатываются. Чиновники 
уверены, что их инициатива 
поможет восполнить суще-
ствующий пробел в законе и 
более эффективно охранять 
животный мир. 

ПАРКОВКИ В МОСКВЕ ЗАМАСКИРУЮТ ПОД ХОЛМЫ

Жить в круглых урбан-
блоках вместо привычных 
многоэтажек предложили 
москвичам архитекторы. 
А гаражи градостроители 
хотят прятать под холмами. 
Необычный проект для за-
стройки спальных районов 

разработали моло-
дые российские ар-
хитекторы. 

Концепцию новых 
кварталов проекти-
ровщики создавали 
на примере района 
«Новые Черемуш-
ки». По проекту вме-
сто обычных высоток 
будут возводиться 
круглые строения 
с плавающей этаж-
ностью — от двух до 
35 этажей. Каждый 
такой дом состоит из 
четырех сегментов. 
Два жилых — от 12 до 

16 этажей в каждом. Один 
общественный — двух- или 
четырехэтажный. В нем раз-
местятся магазины или мест-
ный МФЦ. Четвертый блок бу-
дет самым высоким — целых 
35 этажей. Он задуман как 

многофункциональный центр 
с помещениями под офисы, 
детские кружки и кафе. 

Кроме того, по проекту в 
новых спальных районах не 
будет места обычным пар-
ковкам и наземным гаражам. 
Весь личный транспорт уйдет 
под землю. Но паркинги рас-
положатся не на подземных 
уровнях домов, а под лужай-
ками. Подземная часть га-
ража будет состоять из трех 
этажей. А наземная выглядит 
как пологий холм с газоном. 
Правда, это не обычная на-
сыпь из земли с травой, а 
умная система дренажа с 
трубками, по которым дожде-
вая вода и талый снег попа-
дут в подземные резервуары. 
Из этих цистерн по трубам 
вода будет перегоняться в 
пруд, который станет местом 
отдыха для жителей. 

telegram:@mk_srochno

КАБАНОВ ПЕРЕПИШУТ  
БЕЗ ПРАВА НА ОШИБКУ?

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА 
Комментирует Президент Росохотрыболовсоюза Татьяна АРАМИЛЕВА: «Этот законопроект 

явно задумывался непрофессионалами, которые понятия не имеют, как производится учет 
животных. В основном охотпользователи применяют метод зимнего миграционного учета. 
Звери идут по снегу, после этого человек выходит на эти тропы и подсчитывает следы. Затем 
по определенной формуле рассчитывается количество животных. Также есть метод подсчета 
на подкормочных площадках. Но там тоже считаются следы. У всех методов есть солидная 
погрешность. Да и как чиновники будут проверять, верны ли данные? Ведь ветеринар не 
пойдет нога в ногу с работником охотничьего хозяйства, когда тот считает следы. Плюс тот 
же кабан мигрирует. Вчера, например, его не было, а через день кабан пришел. Выгонять 
его или получать штраф за неправильный учет? Что касается суммы, предполагаю, что эти 
штрафы будут сравнимы с наказанием за нарушение ветеринарных правил — не менее 200 
тыс. руб. В этот законопроект заложена гигантская коррупционная составляющая». 

О ЧЕМ ГОВОРЯТ ТАЙНЫЕ 
ЗНАКИ МЕЛАНЬИ ТРАМП
Пробежала ли черная кошка между 
президентом США и первой леди

ПРАЙМЕРИЗ ОТ ЛУКАВОГО
Оппозиционеры опять не могут 
договориться о едином кандидате 
на выборах мэра
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ЛЕБЕДЬ, РАК 
И ЯШИН
Оппозиционеры не могут 
договориться о праймериз  
на пост мэра Москвы,  
но так ли это важно?
Этот год для столичных жителей богат 
на выборы: только отгремели прези-
дентские, как началась подготовка к 
мэрским. И ведь в Москве выборы не 
формальность, велик процент поддерж-
ки оппозиции, вспомним хотя бы, что 
Алексей Навальный на прошлом голо-
совании набрал 27%. В этот раз из-за 
непогашенной судимости по «делу 
Кировлеса» выдвигаться он не сможет, 
поэтому оппозиция занялась поиском 
единого кандидата.

Когда несколько месяцев назад Дмитрий 
Гудков и председатель московского «Яблока» 
Сергей Митрохин вдруг яростно стали спорить 
о том, кому выдвигаться в мэры от «Яблока», 
мы предположили, что кандидат все же будет 
определен на праймериз. С тех пор случилось 
много неожиданного, например Гудков откре-
стился от «Яблока» и примкнул к Ксении Собчак, 
но праймериз все же решили провести.

Правда, речь теперь идет не о «яблочном» 

кандидате, а о представителе оппозиции в гонке 
за мэрское кресло. Тут речь не только о Гудкове 
и Митрохине, но и об Илье Яшине, который, с 
одной стороны, представляет недопущенного 
Алексея Навального, а с другой — довольно 
успешно провел муниципальную кампанию и 
даже стал главой Совета депутатов в Красно-
сельском районе Москвы. 

Инициатива с праймериз исходит от Гудко-
ва, он предложил партиям «Яблоко», ПАРНАС, 
«Гражданская инициатива», движению Михаила 
Ходорковского «Открытая Россия» и сторонни-
кам Алексея Навального провести совместные 
праймериз в три тура. Допускать до участия в 
них Гудков предлагает только тех кандидатов, 
у которых есть поддержка минимум 10 муници-
пальных депутатов, а голосовать — в офлайне, 
а не в Интернете.

Голосовать на праймериз он предложил в 
два этапа. Сначала это право следует предоста-
вить независимым муниципальным депутатам, 
избранным в 2017 году. На втором этапе Гуд-
ков предложил устроить голосование «широкого 

круга сторонников из числа жителей Москвы». 
«Это голосование правильнее сделать на ре-
альных участках, а не в Интернете, чтобы оце-
нить способность кандидатов привести своих 
сторонников на избирательные участки», — 
заявил он.

Неужели случится чудо и оппозиционеры 
наконец-то договорятся о едином кандидате, 
подумали мы. Но не тут-то было. Они вдруг 
стали спорить о том, как именно проводить 
праймериз. Предложение Гудкова не понрави-
лось Яшину, он считает способ, предложенный 
Гудковым, не вполне верным.

«Нужно проводить настоящие полноценные 
праймериз, в которых будут участвовать тысячи 
москвичей. А не устраивать профанацию», — 
заявил оппозиционер.

При этом саму идею праймериз он не от-
вергает и всячески поддерживает, но предла-
гает о них обстоятельно подумать. 

Недоволен, как следовало ожидать, и Ми-
трохин, который считает, что должен участвовать 
в выборах, а все эти праймериз от лукавого.

«Вообще праймериз изначально — это 
внутрипартийная процедура, другой она быть 
не может. В США партии проводят внутренние 
праймериз, а проведение такой процедуры 
на несколько партий — это абсурд. Я наме-
рен предложить свою кандидатуру москвичам 
на выборах, а не на праймериз», — заявил 
политик.

Мнения экспертов, с которыми мне уда-
лось поговорить об оппозиционных праймериз, 
оптимизма не добавляют. Политологи уверены, 
что даже если процедура состоится, с досто-
инством принять проигрыш стороны не смогут. 
Вспомним хотя бы существовавший несколько 
лет назад координационный совет оппозиции, 
внутри которого в итоге почти все рассорились 
и остались при своем.

Почему-то Дмитрий Гудков решительно 
настроен лично идти на выборы мэра. С одной 
стороны, его амбиции еще недавно думско-
го депутата понять можно, с другой — он уже 
заявил о создании партии с Ксенией Собчак. Вот 
ее-то и можно было выдвигать от оппозиции на 
Москву. Потому что на самом деле все просто — 
никакие праймериз не могут гарантировать 
допуск кандидата до выборов. На самом деле 
решать это будут не кандидаты и не протестный 
электорат. Для прохождения муниципального 
фильтра и допуска к выборам кандидату необ-
ходимо получить поддержку 109 муниципальных 
образований. Такое количество депутатских 
мест есть только у «Единой России», так что 
кого партия одобрит, тот и будет в выборах 
участвовать. Собчак в плане одобрения сверху 
хотя бы человек проверенный.

Еще одним сильным ходом было бы выста-
вить в качестве кандидата бесхозного с сентя-
бря Евгения Ройзмана. Не удивлюсь, учитывая 
его былые заслуги, что он и фильтр бы сам про-
шел. Но никто на этот шаг, кажется, не пойдет 
по причине собственных личных амбиций.

Анастасия РОДИОНОВА.

ЭКОНОМИКА

ПОЛИТИКА

АРМИЯ

ПРАЗДНИК 
СЕГО ДНЯ

стр.  “Московский коМсоМолец”   9 апреля 2018 года
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МОСКВИЧИ 
УВИДЯТ 9 МАЯ 
НОВЕЙШИЙ 
ИСТРЕБИТЕЛЬ
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До 73-й годовщины Победы в Ве-
ликой Отечественной войне остал-
ся месяц. У военных, которые будут 
участвовать в параде на Красной 

площади, начались горячие дни. Сейчас в под-
московном Алабине вырос небольшой городок, 
где живут и тренируются те счастливчики, кото-
рые 9 мая должны в парадных коробках пройти 
по Красной площади. Занятия по строевой идут 
почти каждый день, до автоматизма доводятся 
действия солдат и офицеров в шеренгах, вы-
рабатывается умение чувствовать плечо това-
рища. Как сообщили в Минобороны, с понедель-
ника к репетициям подключаются и экипажи 
Воздушно-космических сил. Авиатехника, кото-

рая примет участие в параде Победы, уже пере-
базировалась на оперативные аэродромы. 

Военное ведомство приготовило сюрприз 
зрителям, которые будут наблюдать за пара-
дом в Москве. Впервые над Красной площадью 
пролетит гордость российской авиации — но-
вейшие самолеты Су-57. Помимо истребителей 
пятого поколения над Москвой 9 мая пролетят 
самолеты оперативно-тактической, дальней, 
военно-транспортной и армейской авиации. Сре-
ди них знаменитые самолеты стратегического 
назначения Ту-160 «Белый лебедь» и Ту-95МС 
«Медведь», дальние бомбардировщики Ту-22М3, 
истребители поколения 4++ Су-35 и Су-30СМ, 
вертолеты Ка-52 «Аллигатор», Ми-35 «Крокодил» 
и Ми-28Н «Ночной охотник». 

В наземной части парада также не обошлось 
без новинок. Помимо уже известных россиянам 
танков «Армата», бронемашин «Курганец» и «Бу-
меранг», самоходок «Коалиция-СВ» впервые 

появится техника, которая на Красную площадь 
еще не выезжала. Это боевые машины поддержки 
танков «Терминатор», зенитный ракетный ком-
плекс «Тор-М2», бронеавтомобили «Тайфун-К» с 
колесной формулой 4х4 («Тайфуненок»), а также 
машины, которые сейчас стоят на вооружении 
Росгвардии, — специальная бронированная 
машина ВПК-233136 «Тигр» и бронеавтомобиль 
«Патруль».

Как рассказал «МК» военный эксперт Виктор 
Мураховский, конечно, новинками эти машины 
можно назвать очень условно, ведь в войсках 
эта техника либо уже появилась, либо появится 
очень скоро. «К примеру, боевая машина под-
держки танков «Терминатор» пока проходит 
опытно-войсковую эксплуатацию, эта техника 
в том числе хорошо зарекомендовала себя в 
Сирии. Возможно, благодаря этому она скоро 
пойдет в войска», — рассказал эксперт.

По словам Мураховского, «Тор-М2» уже 

пошел в серийное производство, им оснащены 
некоторые части, и этот процесс продолжается. 
Этот комплекс в первую очередь необходим для 
прикрытия мотострелковых и танковых бригад 
Сухопутных войск как на поле боя, так и на марше. 
«Тор» может защитить войска от самолетов так-
тической и армейской авиации, крылатых ракет, 
вертолетов и беспилотников, а также авиацион-
ных ракет воздух — земля и даже от управляемых 
и корректируемых авиабомб.

«Если говорить о Су-57, то они интенсивно 
проходят испытания, эти самолеты также побы-
вали в Сирии. Конечно, информации о том, какие 
задачи они там выполняли, нет, однако, если они 
появятся в воздушном парадном строю, можно 
смело предполагать, что сбоев в их испытаниях 
не было», — считает Мураховский. 

Всего, как сообщили «МК» в Минобороны, в 
параде будет задействовано более 120 единиц 
современного вооружения и военной техники. 
Парадный строй авиации будет включать 73 ле-
тательных аппарата в честь 73-й годовщины 
Победы.

Тренировки парадных расчетов и механизи-
рованной колонны начались 28 марта в подмо-
сковном Алабине. Ночные парадные тренировки 
на Красной площади состоятся 26 апреля и 3 мая, 
а утренняя генеральная репетиция — 6 мая. Соот-
ветственно, в эти дни столичных автомобилистов 
попросят изменить привычные маршруты, чтобы 
освободить место военной технике.

Александр СТЕПАНОВ.

Иерусалим удивляет постоянно. И чего 
я в нем не видела за много лет своих 
путешествий с Фондом Андрея Перво-
званного, который вот уже 16 лет при-
носит в Россию Благодатный огонь из 
храма Гроба Господня. И столпотворения 
умопомрачительные были, и холод небы-
валый, и жара изнуряющая. И агрессия 
толпы, от которой приходишь в смятение, 
и хаос в Старом городе, когда перекрыто 
все и не понятно вообще, как попасть к 
святым местам. А вот так, чтобы и погода 
была комфортная, и улицы почти пустые, 
народом не забитые, и полиция вежливая 
— такое со мной в Иерусалиме случилось 
впервые. Просто благость какая-то.

А ехала в Иерусалим в этот раз я в смутных 
чувствах. Заронил червь сомнения представитель 
Армянской церкви, поведавший месяц назад из-
раильскому телевидению о не совсем «чудесном» 
происхождении Благодатного огня. Мол, от лампы 
он, а не от дара Господня. Впрочем, тысячи и тыся-
чи паломников едут за тридевять земель в город 
Иерусалим в эти дни, чтобы не просто поучаство-
вать в чем-то необъяснимом и чудесном, а чтобы 
оказаться там, где жил, проповедовал и принял 
страдания за род людской сын Божий. Не всегда 
удается в эти дни прочувствованно прикоснуться 
к евангельским событиям. Предпасхальная сума-
тоха Иерусалима иногда просто выводит из себя. 
Но не в этот раз...

Никуда не спеша, не преодолевая искусствен-
но созданных преград, прошли мы в Страстную 
пятницу по святым местам — от Гефсиманского 
сада, где взывал Иисус к Отцу своему, моля о силах 
для последнего испытания, через Преторию, где 
томился он в тесной пещерке в ожидании казни, по 
Via Dolorosa — последней земной дороге Христа, к 
Голгофе. Старый город жил своей жизнью. Пестре-
ли ковры, развешанные на вековых опорных стенах 
улиц, веселые торговые зазывалы заманивали в 
свои магазинчики, дымили кальяном, откинувшись 
в пластиковых креслах, седые старики, сидели в 
многочисленных кафешках жители Иерусалима, 
встречающие шабат. И паломники в этот раз не 
владели Старым городом, меняя привычный уклад 
его жизни. А сами встраивались в размеренный 
ритм. Наверно, потому, что православная Пасха в 
этот раз совпала лишь с иудейским Песахом, а ка-
толики, предпочитающие яркие уличные шествия, 
из-за которых и перекрывают улицы в Страстную 
пятницу, отметили Пасху неделю назад.

Но даже на этом благостном, умиротворен-
ном фоне накануне дня сошествия Огня терзали 
сомнения. «Скажите, матушка, а что вы думаете о 
словах армянского священника о вполне земном 
происхождении Света небесного?» — спросила я 
у инокини Горненского монастыря, что сопрово-
ждала нас в Старом городе. «А то скажу, что по вере 

каждого ему и воздастся. Иудеи тоже не разгля-
дели в Христе Мессию. Сколько им знаков было и 
прямых указаний. А будто пелена глаза им закрыла. 
И распяли они Христа. Может, Господь кому-то 
специально глаза закрывает за грехи их».

Патриарх Иерусалимского патриархата Фео-
фил, который в Великую субботу молится на Гробе 
Господнем о схождении огня, тоже не стал впрямую 

в своем благословении паломников упоминать 
о разногласиях по поводу благодати Света не-
бесного. Но в речи его было много аллегорий, в 
которых при желании можно было найти ответы 
на волнующие вопросы. Сказал он, например, что 
наши православные истины не всегда восприни-
мают представители других конфессий. Не о том 
ли речь, что католики вообще не понимают смысла 
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Низкая инфляция — идея фикс Банка 
Р о с с и и  и  ф и н а н с о в о -
экономического блока правитель-
ства. Последние годы чиновники 

ведут беспощадную борьбу с взлетающими вверх 
ценниками, при этом жертвуя экономическим 
ростом. Но как бы то ни было, определенные успе-
хи все же достигнуты. По итогам прошлого года 
инфляция составила 2,5%, что стало минимальным 
значением в истории современной России. Таким 
образом, ЦБ и правительству удалось раньше 
срока достичь целевого уровня в 4%. 

Справедливости ради необходимо отме-
тить, что тенденция продолжилась и в 2018 году. 
Как свидетельствуют данные Росстата, в марте 
годовая инфляция составила 2,35%. Однако рос-
сияне в ее снижение не верят. О каких бы низких 
показателях ни рапортовали власти, рост цен 

население отчетливо ощущает на своих кошель-
ках. Согласно опросу ИнФОМ, инфляционные 
ожидания россиян достигают 8,5%. 

Почему же «официальная» инфляция столь 
существенно отличается от «народной»? Одной 
из причин эксперты называют шкалу оценок, 
которой пользуется Росстат. По словам старшего 
аналитика «Альпари» Анны Бодровой, методоло-
гия госстатистики устарела и требует обновле-
ний. Дело в том, что инфляция рассчитывается в 
среднем. А учитывая, что регионы нашей необъ-
ятной родины развиваются неодинаково, так же, 
как отличаются доходы разных слоев населения, 
то, соответственно, цены для них растут по-
разному. Возьмем, например, цены на продукты 
питания ежедневного потребления, такие как 
куриное яйцо и мясо птицы, подсолнечное масло, 
продукты молочной группы и так далее. Согласно 

официальным данным, их стоимость в годовом 
исчислении показывает небольшой рост. Однако 
для наименее обеспеченных граждан, чья доля в 
населении страны традиционно велика, именно 
цены на эти не самые дорогие продукты играют 
ключевую роль в их списке расходов. Поэтому 
неудивительно, что в этом слое населения ин-
фляция ощущается намного сильнее.

Как правило, наши граждане замечают, 
как растут цены на мелкие товары, которые они 
приобретают постоянно. При крупных же покуп-
ках, будь то машина или компьютер, они редко 
заостряют внимание на цене, которая была, до-
пустим, год назад. А вот стоимость продоволь-
ственных товаров или же тарифы на жилищно-
коммунальные услуги россияне отслеживают «в 
реальном времени» и с пристрастием. 

Столь щепетильно относиться к ценникам 
на полках магазинов россиян вынуждают их ху-
деющие день ото дня кошельки. Как известно, 
располагаемые денежные доходы населения 
падают уже четвертый год подряд. И здесь уже 

никакая низкая инфляция не спасет.
Тем временем глава Минэкономразвития 

(МЭР) Максим Орешкин прогнозирует дальней-
шее снижение инфляции. По его словам, в конце 
июня показатель опустится ниже 2%. Об этом, 
безусловно, нам поспешит сообщить Росстат, 
который, к слову, уже как полгода находится 
под контролем МЭР. И если раньше его данные 
по росту цен всегда отличались от реальных, то 
сейчас, по всей видимости, они будут еще более 
оптимистичными. 

Ирина БАДМАЕВА. 
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ИНФЛЯЦИЯ КАЖДОМУ СВОЯ

В ХРАМЕ ГРОБА ГОСПОДНЯ РУССКИЙ 
ФЕРМЕР ПЕРЕКРИЧАЛ АРАБОВ 
Корреспондент «МК» вместе с десятком тысяч паломников 
призывал к схождению Благодатного огня

схождения Благодатного огня? Или слова о том, 
что власть израильская не заботится об истине, 
у нее свои цели. Может, о налогах на церковное 
имущество сказал, а может, о том, что израильское 
телевидение провокационное интервью с армян-
ским священником сделало. В преддверии Пасхи. А 
еще сказал патриарх Феофил, что Иерусалимская 
церковь — единственная в мире, которая не имеет 
национальной идентификации. И возникла она у 
Гроба Господня «на основе пречистой крови Хри-
ста, пролитой на Голгофе». И вера православная 
пошла именно от Иерусалимской церкви. Может, 
это и был закамуфлированный ответ Армянской 
церкви, почему именно священники Иерусалим-
ского православного патриархата имеют право 
молиться на Гробе Господнем о схождении Огня. 
Вопросов много, прямых ответов нет. Да и нужны 
ли они тем, кто истинно верует?

В Великую субботу в храме никто крамольных 
вопросов не задавал. И, опять же, в этот раз внутри 
царила такая спокойная, благостная атмосфера. 
Никто не толкался, не плевался. Полиция Старого 
города была предупредительна и даже раздвигала 
железные кордоны, чтобы женщины прошли без 
давки на отведенные места. Стояли рядом — очень 
плотно — русские, грузины, румыны, белорусы, 
украинцы. И если кому-то вдруг становилось 
душно, что неудивительно при жаре в 27 граду-
сов, бутылки с водой тянулись с разных сторон. 
Своеобразную перекличку устроили на этот раз 
российские верующие с православными арабами, 
которые вносят драйв в утомительное стояние 
своим по-детски непринужденным, шумным про-
славлением Христа. Когда они традиционно, с буб-
нами, посвистами и речовками, ворвались в храм, 
некий фермер из Томска, прибывший на схождение 
в составе группы от местной епархии, вдруг гулким 
басом возвестил «Христос воскресе!!!», и храм 
ответил многоголосо. Так что арабы на минуту 
притихли, пытаясь понять, что за нововведение 
в традиции появилось. А томич продолжал зычно 
оглашать храм, да так, что у нас, рядом стоящих, 
уши закладывало. «Я в армии запевалой был», 
— удовлетворенный произведенным эффектом, 
сообщил он нам. 

Под стенами кувуклии пытался проникнуть-
ся чудесной атмосферой путешественник Фе-
дор Конюхов, что прибыл в Иерусалим в составе 
Фонда. Но его все время отвлекали расспросами 
и рукопожатиями. Мы же еще накануне задали 
отцу Федору, который является священником 
Свято-Никольского храма, вопрос, чего он ждет 
от схождения Огня:

— Буду у Гроба Господня просить помощи. Я 
сейчас собираюсь совершить путешествие на воз-
душном шаре в стратосферу, а затем на весельной 
лодке пройти от мыса Горн. Перед этим хотелось 
бы замолить грехи свои в святых местах.

И, конечно, уже в субботу, после со-
шествия Огня, было интересно узнать о его 
впечатлениях:

— Перед схождением было волнение, уста-
лость, тревога. Тяжеловато стоять было. Но ради 
такого чуда можно и потерпеть. А сейчас — только 
ликование и радость. 

Елена КОРОТКОВА.

Федор Конюхов 
просил у Гроба 
Господня 
благословения на 
полет в стратосферу.
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Сергей Митрохин. Илья Яшин. Дмитрий Гудков.

Подготовила Елена КОРОТКОВАNON-STOP

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ
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ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

Древнюю керамику обнару-
жили строители на участке, 

где будет проложена железная дорога к 
Крымскому мосту. Во время подготовки 
подходов рабочие нашли фрагменты ан-
тичной посуды, а также остатки древних 
укреплений и поселений разного време-
ни — от эпохи бронзы до XIX века. 
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ЭКИПАЖ «НОРДА» 
НЕ ВЫПУСТИЛИ  
В РОССИЮ

СОННАЯ МЕДВЕДИЦА СТАЛА ЗВЕЗДОЙ

КАНАДСКИЕ ХОККЕИСТЫ ПОГИБЛИ В ДТП
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АТАКА В МЮНСТЕРЕ: ТЕРАКТ ИЛИ БЕЗУМИЕ? 

Украинские погранич-
ники продолжают глу-
миться над экипажем 
рыболовецкого судна 
«Норд». Несмотря на то, 
что украинские власти на-
кануне дали гарантию, что 
рыбаки смогут вернуться в 
Крым через границу, назад 
на родину их не пустили. 
Когда российские дипло-
матические автомобили 
генконсульства прибыли 
на украинско-российский 
пункт пропуска «Гоптов-
ка», экипаж «Норда» не 
впустили в РФ под пред-
логом того, что у них нет 
необходимых документов. 
Напомним, российские 
паспорта у членов экипажа 
забрали украинские по-
граничники в Бердянске. 
Для возвращения в Крым 
генконсульство России вы-
дало им свидетельство о 
возвращении в РФ. Однако 
украинские погранични-
ки заявляют, что экипаж 
судна «Норд» — украин-
ские граждане и, пока не 
предъявят украинские 
паспорта, мол, в Россию 
их не выпустят. Однако 
свои украинские докумен-
ты рыбаки еще четыре 
года назад поменяли на 
российские. Получается, 
что теперь они залож-
ники Украины. Похоже, 
требовать их возвращения 
домой нужно через ООН. 

Черная медведица из американского штата Монтана 
стала любимицей пользователей Интернета из-за своей 
лени. Косолапый зверь уже две недели не может до конца выйти 
из спячки. Медведица выглядывает из своего дупла (а именно 
там зимуют черные медведи), изучает окрестности, а потом 
решает, что надо еще немножко вздремнуть.

В канадской провинции 
Саскачеван автобус, в 
котором ехала юниорская 
хоккейная команда «Хум-
больдт Бронко», столкнул-
ся на шоссе с грузовиком. 
В результате ДТП погибли 14 
человек, включая водителя. 
Премьер страны выразил 
соболезнования родным. 
Так пополнился скорбный 
список историй гибели целых 
спортивных команд, игроки 
которых вынуждены путеше-
ствовать вместе…  
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■ 4 мая 1949 года 
при перелете из 
Португалии с 
товар ищеского 
матча с «Бенфи-

кой» погиб флагман 
итальянского футбола 
«Торино». В условиях плохой 
видимости и порывистого 
ветра пилот самолета «Фиат 
G-212CP» потерял ориента-

цию и не сумел разминуться 
с холмом. 18 футболистов, 
руководители клуба, 
журналисты и 4 члена 
экипажа погибли.  
■ 6 февраля 1958 года 
клуб «Манчестер Юнайтед» 
возвращался домой после 
ответной игры в Кубке евро-
пейских чемпионов с «Црве-
ной Звездой». После двух 
неудачных попыток взлета 
на аэродроме в Мюнхене 
лайнер «Амбассадор» прота-
ранил ограждение и врезался 
в жилой дом. Погибли 24 
человека. 
■ 11 августа 1979 года в 
результате ошибки диспет-
черов столкнулись в небе 
два пассажирских Ту-134, в 
одном из которых на матч в 
Минск летела футбольная 
команда «Пахтакор». Выжить 
не удалось никому. 
■ 27 апреля 1993 года само-
лет со сборной Замбии по 

футболу потерпел крушение 
рядом с побережьем Габона. 
Неисправность двигателя 
привела к гибели всех 30 пас-
сажиров. 
■ 27 мая 2004 года на Горь-
ковском шоссе в результате 
столкновения легкового авто-
мобиля с автобусом подмо-
сковного клуба «Знамя труда» 
погибли 8 футболистов.
■ 7 сентября 2011 года в 
назначенный день старта 
чемпионата Континентальной 
хоккейной лиги разбился на 
взлете Як-42 в ярославском 
аэропорту «Туношна». На 
борту находилась команда 
«локомотив». Погибли 44 
человека. 
■ 30 ноября 2016 года бра-
зильская команда «Шапеко-
энсе» разбилась на самолете 
в 18 километрах от аэропорта 
Медельина. Из находившихся 
на борту 77 человек выжило 
всего 5. 

Российское военное 
ведомство заявило, что 
распространенная в ряде 
западных СМИ информа-
ция о химической бом-
бардировке сирийского 
города Думы авиацией 
правительственных сил не 
соответствует действи-
тельности. «Решительно 
опровергаем эту информа-
цию и заявляем о готовности 
после освобождения города 
Думы от боевиков немед-
ленно направить российских 

специалистов радиационной, 
химической и биологической 
защиты для сбора данных, 
которые подтвердят сфабри-
кованный характер этих за-
явлений», — заявили в Мино-
бороны. Фейковую новость, 
по данным Минобороны, 
распространил ряд так назы-
ваемых независимых непра-
вительственных организаций, 
в том числе одиозные «Белые 
каски», известные всем своей 
необъективностью. Они 
заявили, что в Думе 7 апреля 

сирийские вооруженные силы 
якобы сбросили бомбу с хло-
ром, из-за чего погибли 80 
человек. Фальшивку подхва-
тили западные СМИ, тут же 
призвавшие наказать Дамаск. 
По оценке Минобороны РФ, 
придуманная «химическая» 
провокация понадобилась 
противникам Дамаска, чтобы 
сорвать операцию по выводу 
из Думы непримиримых бое-
виков запрещенной в России 
террористической группи-
ровки «Джейш аль-Ислам».

На железнодорожном пе-
реезде Керчь—Армянск на 
севере Крыма электричка 
столкнулась с микроав-
тобусом. В результате ЧП 
погибли семь человек, 10 
получили травмы. Столкно-
вение произошло в светлое 
время суток — в 11.45. При 
этом переезд, где произошла 
авария, оборудован звуковой 

и световой сигнализацией, 
которая находится в рабочем 
состоянии. Как уверяют 
очевидцы, микроавтобус 
выскочил на рельсы прямо 
перед электричкой. Мест-
ные жители сообщают, что 
поезда в этих местах ходят 
два раза в день. Видимо, 
водитель просто не ожидал 
опасности. 

7 апреля в немецком го-
родке Мюнстере малоли-
тражный грузовик наехал 
на веранду уличного кафе, 
заполненную посетителя-
ми. В результате три челове-
ка погибли. Среди погибших 
и водитель грузовика, пред-
положительно, он покончил 
с собой. Кроме того, около 
20 человек пострадали и ше-
стеро находятся в тяжелом 
состоянии. Представители 
МВД Германии заявили, что 
экстремистского контекста 
пока не выявлено, но «детали 
сейчас выясняются, поэтому 
сказать, каковы были при-
чины, пока невозможно». 
Существует также версия о 
том, что 49-летний местный 

житель, совершивший наезд, 
был психически нездоров. 
В его машине нашли по-

дозрительный предмет, 
который полиция планирует 
подорвать.
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Новое в православной традиции: 
арабы призывают Благодатный 
огонь с российским флагом и 
образом Путина на груди.
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«Пастернака не читал, но осуждаю» 
— ну конечно, это наш националь-
ный вид спорта. Эх, устроить бы 
по нему чемпионат мира — мы бы 

точно выиграли. Конечно, Козловский не фут-
болист, не тренер, он наверняка даже не знает, 
как выстроить систему игры с тремя централь-
ными защитниками и двумя лотералями по кра-
ям. Он просто хороший артист, получивший 
карт-бланш на создание спортивного фильма. 
Просто хочет быть в тренде и добиться успеха. 
И разве это повод, чтобы набрасываться на че-
ловека за один только трейлер? 

Но он сам обиделся. На кого? На тех, на 
кого не обижаются. Ты же не доллар, чтоб всем 
нравиться, правда? Правда. Тогда зачем под-
нимать этот хайп? Делай что должно и будь что 
будет. Иди своим путем, не обращая внимания 

на мелюзгу, докажи им всем. Нет, хочет тоже 
быть гонимым, диссидентом, хочет, чтобы о 
нем говорили. Пусть говорят! 

Но мы же люди, человеки. Грешные, спонтан-
ные. Склонные сбиваться в стаи и набрасываться 
на тех, кто нам не нравится. Обижаться, даже 
если нас никто не обижает. Принимать на свой 
счет то, что сказано про других, таким образом 
лишь обнажая собственную неполноценность. 
Люди, со своими страстями, ненавистями, а 
иногда и откровенной добротой. Люди, подни-
мающие бурю в стакане воды, не понимающие, 
что все уже украдено до нас, сказано и сделано 
до нас. Мы лишь беспомощные песчинки на этом 
празднике жизни, не нашем празднике. 

Все бессмысленно и беспощадно, все тщет-
но и зря. Как будут кричать наши болельщики на 
стадионах России во время ЧМ: «Атакуй, не ата-
куй — все равно получишь… шайбу!» Обижайся, 
не обижайся — этим ты ничего не изменишь. 

Зато теперь я точно знаю, кто станет 
крайним, если мы вдруг (вдруг!) не выйдем из 
группы. Нет, теперь уже не тренер Черчесов, 
не наши «выдающиеся» футболисты и даже не 
Мутко. Данила Козловский, снявший фильм, — 
вот кто будет в ответе за все. «А что тогда было 
сейчас?» — спросите вы. Так, показательные 
выступления, репетиция, тренировка. А вот 
когда Россия проиграет всерьез, Козловскому 
мало не покажется. 

Александр МЕЛЬМАН. 

В России много смеются. Хохочут, гогочут, 
ржут. От нас хотят, чтобы мы много смеялись. 
Телеканалы, как строительные вагончики ми-
грантами, забиты юмористическими переда-
чами: камеди, ургантами, аншлагами. И даже 
там, где юмор вроде бы не предусмотрен, его 
стараются вставить. Чтобы зрителю не было так 
тоскливо. Смех звучит из всех щелей. И даже в 
дни трагедий каналы не сразу успевают снять 
юмористические передачи с эфира. 

Отчего так много как бы юмора, так много 
смеха? Смеха болезненного, навязанного. Тебе 
вроде бы и не весело даже, но смеяться все 
равно надо, потому что за кадром пускают на-
ложенный смех. И смех этот с такой «бородой», 
что, как правило, принадлежит мертвым людям. 
Их уже нет. А смех остался. Мертвые смеются, 
чтобы к ним присоединились живые. Для чего 
все это? Чтобы не было так тоскливо, да. Но 
еще — чтобы не было так страшно. 

Фридрих Ницше писал: «Смех — послед-
ний бастион раба». Очень точная фраза. Она про 
нас. Потому что смехом своим искренним мы 
выражаем свое сопротивление. А еще, помните, 
в «Красной жаре» — был такой голливудский 
фильм в разгар перестройки — американский 
коп спрашивает советского милиционера 
(его играл Шварценеггер): «Как вы снимаете 
стресс?» Тот отвечал: «Водкой». И действитель-
но, часто водкой (хоть и штамп, конечно), но 
еще смехом, который становится и заговором 
от бед, и терапией. Смех у нас — как, впрочем, 
и многое другое — особенный. Не зря говорят: 
русские люди смеются там, где нужно пла-
кать. Есть и поверье: хочешь, чтобы проблема 
ушла, — не жалуйся, а посмейся над ней.

Однако в русском смехе подчас и правда 
слышатся рабские нотки. Так мелкий клерк 
пытается уловить юмор начальника, чтобы во-
время хохотнуть. Вы же испытывали это чув-
ство: когда рассказанный анекдот совсем не 
смешной, но ему хотя бы улыбнуться надо в 
знак уважения... А лучше подхохатывать там, 
где указано. Вот же — поставили маркер. Под-
хахатывать страной, чтобы не тронуться. 

Но есть и другое — обратное: в смехе, юмо-
ре — проявление нашей внутренней свободы. 
Русский народ, задавленный бедами, рождал 
свое особое чувство юмора. Да, он становился 
последним бастионом раба, но раба внутренне 
свободного. Он смеялся и над господином, и 
над собой. 

Моего прадеда отправили на Колыму за то, 
что он спросил у деревенского соседа: «Почему 
Сталин ходит в ботинках, а Ленин в сапогах?» 
Наутро сосед побежал куда надо, а прадеда 
отправили в Ягодное, под Магадан, на 9 лет. 
Не он один, правда? За подобные шутки сотни 
тысяч людей отправляли на нары, потому что 
юмор обезоруживает, против смеха нет приема. 
Обсмеянный господин — больше не господин. 
Ведь в давние века за неудачные шутки тут же 
рубили головы. А в тюрьмах на нарах чувство 
юмора становилось уже не только манифестом 
свободы, но и средством выживания. Собствен-
но, это отмечал и Солженицын в своей знаме-
нитой работе о ГУЛАГе: «Юмор — постоянный 
союзник зэков, без которого, пожалуй, жизнь на 
Архипелаге совершенно невозможна». В каких 
еще странах стольких отправили умирать в 
холод и голод за политические анекдоты? Люди 
смеялись над членами политбюро, хохотали над 
боярами и царями. Наши люди. Потому что, по 
сути, больше ничего не могли. 

Наша сатира — от Салтыкова-Щедрина 
и Зощенко до Задорнова до Жванецкого — 
она особенная. Она становилась не юмором 
даже, а призывом к свободе. Если ты не можешь 
снять кандалы, то хотя бы посмейся над ними. 
И в сатире этой хватало скрытых смыслов. 
А часто — случалось и такое — зрители при-
думывали их сами; меж тем банан оставался 
просто бананом. 

Но все это в ядре своем, как правило, было 
вовсе не весело. Правильно говорил покойный 
Михаил Задорнов: «Наши люди нахохочутся 
на концерте, придут домой и скажут: боже, 
как это все грустно». И правда. Грусть изгнать 
смехом. А еще страх. И лучше всего в таком 
случае смеяться над власть имущими. Это у 
нас особенно любят. 

Но и власть имущие любят похохотать, 
пошутить. Особое чувство юмора было у Бе-
рии, Сталина, Иоанна Грозного. Да много кто 
из наших власть имущих любил пошутить. 
По-особенному. Воеводу, скрывавшегося в 
монастыре под видом послушника, Грозный 
сажал на пороховую бочку и взрывал, после чего 

заключал: «Монахи аки ангелы должны лететь 
на небо». А Петр Первый создал «орденскую 
организацию», где передразнивали обряды 
церквей, распутствовали, сквернословили и 
носили непристойные клички. Веселились.

И вот когда пришел Путин — за что его 
уважать начали? Ну молодой. Ну после Ельцина. 
Это все понятно. Но еще Путина зауважали за 
то, что шутил он почти как народ. Всеми этими 
присказками и прибауточками. Народным таким 
юмором. Про бабушку, которая могла бы быть 
дедушкой, если бы… И люди говорили: наш, 
точно наш. Он ведь знал, что да как. 

А еще наши люди всегда любили хохотать 
над успешными. Успех ведь в русской тради-
ции воспринимался зачастую как порок, как 
обуза. Успех спаивался с мещанством. И били 
по нему сатирой. Били, били — да не выбили. 
Татьяна Толстая, кажется, заметила, что Россия 
была бы другой, если бы в ней был культ не До-
стоевского, а Салтыкова-Щедрина. Для меня 
ближе первый. Но ведь и второй прекрасен. 
И та же «История одного города» — там, где 
страна головотяпов, — это ведь шаманский 
заговор. Против глупости, против скотства. 
Против всего того, что превращает народ-
богоносец в ничто. 

Однако я сказал, что юмор у нас — и как 
изгнание страха, и как заговор против скот-
ства — был особенный. Свой он был. Тот, что 
всходил на местных реалиях, а потому нес в 
себе освобождение — через высмеивание, 
через смех — от внутренних проблем и поро-
ков. Хармс — он наш. И Ильф наш. И Петров, 
и Аверченко, и Довлатов. В их текстах — наши 
люди и их спасение. 

А вот юмор, заполонивший Россию сегод-
ня, льющийся из всех щелей, точно в «Остан-
кино» канализационную трубу прорвало, — за-
имствованный, отстраненный от российского 
сознания, менталитета. Это встроенный жучок, 
изменяющий частоты русского мозга. Един-
ственная программа на телевидении, которая 
наша, — это КВН. Все остальное — калька, 
содранная, вторичная и ужасно тупая. «Ве-
черний Ургант», «Камеди-Клаб» «Однажды в 
России» — имя им легион — это все так назы-
ваемый франчайзинг, то, что взято на Западе 
и адаптировано под наши реалии. Не всегда 
успешно адаптировано. У такого юмора только 
одна функция: развлекать, чтобы народ тупел 
и не разбредался из стойл. 

Впрочем, эта проблема — бездарного 
заимствования — не только в юморе. Она и в 
кино, и на телевидении, и в музыке. В век гло-
бализации, казалось бы, ничего особенного, 
но, стирая идентичность, ты уже в итоге не 
способен создать свое, не способен быть со-
бой. И юмора это касается в первую очередь. 
Такой смех уже не освобождает человека, а 
превращает его в болванчика. Он искривляет 
саму жизнь, превращает ее в марафон смешков 
и нелепиц. Такой юмор лишен идентичности. А 
значит, лишен и силы. 

Потому надо так: чем дальше, тем трагич-
нее. Привычные ситуации уже не развлекают. 
Народ жаждет треша, жестяка. Ведь когда не 
уловлено главное, остается только сгущать 
краски. И потому многое сегодня в России 
превратилось в гогочущий абсурд. Смешны 
предвыборные дебаты. Смешны решения су-
дов. Смешны заявления политиков. Смешны 
криминальные сводки. Смешны экспертные 
мнения. Смешны чиновники в своем тупова-
том извечном вранье. Смешно все, потому что 
на самом деле страшно. Потому что так жить 
нельзя. И остается лишь хохотать. Не своим 
смехом и не над своими шутками. И тем самым 
еще туже затягивать петлю на шее. 

Так ржут в кабаке те, кому помирать завтра. 
Розанов писал о «восторжествовавшем проса-
чивании всюду кабака». И просачивание это в 
первую очередь проявляется в засилье тупого 
инородного юмора, вызывающего патологи-
ческий смех. Молодые ржут над унижениями 
себе подобных, пожилые смотрят на комиков, 
похожих на восставших из ада. И в сущности 
это одно и то же. Цель одна — чтобы петля за-
тянулась сильнее. Чтобы ты не только не смог 
распутать ее, потому что из-за отупляюще-
го эффекта разучился думать, но чтобы ты в 
принципе не помыслил о ней. Не думай — ржи. 
Говорят, это была самая легкая, самая классная 
казнь: та, перед которой смертнику давали 
веселящего газа.

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

РОССИЯ РЖУЩАЯ
Смех как средство не только от тоски, но и от страха
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А БЫЛО ЛИ 
ОТРАВЛЕНИЕ?
Сергей и Юлия Скрипаль могут 
переехать в США с новыми 
паспортами
Отцу и дочери Скрипаль собираются 
предложить перебраться в Соеди-
ненные Штаты под вымышленными 
именами — об этом сообщило бри-
танское издание The Sunday Times со 
ссылкой на источники в правительстве. 
По данным газеты, соответствующие 
переговоры уже провели сотрудники 
британских и американских спецслужб, 
MI6 и ЦРУ. Эксперт рассказал «МК» 
об истинных причинах запланирован-
ных перемещений и о том, почему 
отравление — инсценировка. 

По информации издания, Лондон пыта-
ется обеспечить безопасность Сергея и Юлии 
Скрипаль и «защитить их от возможных после-
дующих попыток убийства». Напомним, что Ве-
ликобритания, Соединенные Штаты, а также 
Канада, Австралия и Новая Зеландия — это 

страны — участницы соглашения «Пять глаз». 
Эта программа предусматривает объединение 
усилий пяти государств по сбору, обработке и 
анализу секретных данных. Официальная цель 
договора — слежка за террористами, но есть 
также мнение, что основная задача — сбор по-
литической, дипломатической и экономической 
информации.

Согласно данным газеты, Великобритания 
рассматривает возможность переселить Скри-
палей в одну из этих стран-союзников, однако 
вариант с США более очевидный, так как «там 

будет меньше возможностей их убить», приводит 
слова своего собеседника The Sunday Times. 

Так как в настоящее время пострадавшие 
экс-сотрудник ГРУ и его дочь находятся в со-
знании, в скором времени, как полагает издание, 
они начнут общаться с представителями уполно-
моченных органов и смогут лично дать согласие 
на переезд в США. 

«Можно сказать, что спецоперация бри-
танских спецслужб была плохо продумана, — 
комментирует «МК» доктор экономических наук, 
главный научный сотрудник Института США и 

Канады РАН Владимир ВАСИЛЬЕВ. — На мой 
взгляд, отравления и вовсе не было. И в этом мне-
нии я не одинок, постпред РФ при ООН Владимир 
Небензя также высказывал такие предположения. 
Это была инсценировка, которую можно провести 
при помощи обычных аптечных препаратов. На 
самом деле все это время Скрипали находились 
на конспиративных квартирах, как это принято 
говорить, а не в больнице. 

Когда стало известно, что британцы не мо-
гут достигнуть главной цели и невозможно до-
казать российское происхождение препарата, 
Лондону пришлось сворачивать программу. Им 
принципиально важно было доказать мировому 
сообществу, что в России находится центр про-
изводства такого оружия, и, возможно, заказать 
какую-то международную инспекцию. Но этого 
сделать не удалось, и встал вопрос о том, как 
заметать следы. Скрипалей теперь перевезут в 
США под новыми именами, может быть, изме-
нят внешность, и они исчезнут с радаров. Если 
не будет никаких пресс-конференций, встреч 
с родственниками, если мы больше не увидим 
Скрипалей, то можно считать, что отравление 
было инсценировкой. Нужно также вспомнить, что 
Виктории Скрипаль, племяннице Сергея Скри-
паля, отказали в выдаче британской визы под 
каким-то надуманным предлогом. Ведь в случае, 
если бы она встретилась с Юлией, Виктория сразу 
бы все поняла. Можно легко отличить здорового 
человека от того, кто несколько недель провел в 
больнице на грани жизни и смерти».

Ранее Юлия Скрипаль, гражданка России, 
отклонила предложение посольства РФ в Ве-
ликобритании о предоставлении ей и ее отцу 
консульской поддержки. 

Илона ХАТАГОВА. 

«МК» выяснил подробности 
биографии загадочного 
спутника жизни дочери шпиона
В пятницу, 6 апреля, появилась инфор-
мация о том, что следователи СКР наме-
рены допросить загадочного бойфренда 
Юлии Скрипаль — Степана Викеева. 
Эту информацию «МК» подтвердила 
племянница экс-разведчика, которую 
на неделе опрашивали следователи. 
Женщина пояснила, что сыщики вычис-
лили гражданского мужа ее сестры. Кто 
же такой этот Степан?

По образованию 30-летний Степан Викеев 
экономист, выпускник Государственного уни-
верситета управления. В 2014 году он защитил 
диссертацию в МГУ им. Ломоносова на кафедре 
экономической социологии и маркетинга социо-
логического факультета. Тема — «Перспективы 
развития рынка бизнес-образования». 

Ознакомиться с научными трудами канди-
дата экономических наук могли читатели элек-
тронного журнала издательства Notabene. В 
2014 году была опубликована статья «Основные 
цели социальных инвестиций» под авторством 
Степана.

Помимо экономических изысканий Степан 
пишет стихи. В Интернете есть целый сборник 
его произведений. Страничка озаглавлена как 
«Избитые стенания псевдопоэта с высоким 
самомнением». 

Стихи тут на любой вкус: есть и философская, 
и любовная лирика, и даже религиозная. Особенно 
активно он творил в 2005–2007 годах.

Примечательно, что, по рассказам родствен-
ников Юлии Скрипаль, у нее были натянутые 
отношения с матерью Степана. Якобы женщи-
на, работающая с силовыми структурами, не 
принимает дочь предателя. Сам Викеев теме 
патриотизма даже посвятил стихотворение.

Не патриот страны я, не герой.
Я патриот себя, своей души.
И у меня есть свой устав… Он мой!
Ему я и готов всю жизнь служить…

Мама Степана — Татьяна Васильевна (ей 
61 год) — сотрудница ведомства, имеющего 
отношение к силовым структурам. Заслуги Та-
тьяны Васильевны перед страной отмечены по-
четной грамотой правительства в 2008 году. В 
то время она руководила комбинатом «Сигнал» 
Федерального агентства по государственным 
резервам по ЦФО. А с 2014 года она возглав-
ляет Научно-производственное объединение 

«Институт современных проблем безопасности». 
Это общество с ограниченной ответственностью 
с уставным капиталом в 5 млн рублей создано в 
2014 году. Учредитель — горно-металлургическая 
компания «Норильский никель». Основное на-
правление НПО — разработки в области систем 
корпоративной безопасности, комплексного тех-
нического контроля, а также научные исследова-
ния в профильной сфере. В этой же структуре, по 
словам друзей семьи, работал и сам Степан. 

Про отца Степана, Владимира, известно, что 
он почти круглый год живет на даче. Он перенес 
операцию на сердце. До проблем со здоровьем 
Владимира Викеева знали как хорошего рестав-
ратора, который трудился и восстанавливал 
множество храмов в Подольске.

Со слов друзей, Степан и Юлия живут 

вместе с 2013 года. Они очень сильно сблизи-
лись на почве совместных игр в приставку: в 
последней квартире, на Давыдковской улице, 
где молодые люди проживали, в одной из комнат 
следователи обнаружили огромную плазму и 
навороченную видеоигру. Последний раз, когда 
пару видели вместе друзья, — 26 февраля, в 
день рождения Степана. По некоторым данным, 
Юля собиралась замуж за Викеева. После того 
как стало известно о том, что Юлию с отцом 
отравили, Викеев «залег на дно». Его никто не 
видел, он перестал выходить на связь, не отве-
чал на звонки и СМС. Последняя, кто видел его, 
— это прораб, которая руководила ремонтом на 
Давыдковской. Женщина пояснила, что Степан 
вел себя странно.

Виктория ЧУМАКОВА.

«Народные» проверки 
безопасности жилья: боишься 
пожара — спрашивай  
с управдома
Озаботиться пожарной безопасностью 
в собственном доме — логичный шаг 
после событий в Кемерове. В Москве в 
тысячах домах собственники квартир 
разбираются — как, а главное, за чей 
счет восстановить пожарные лестницы, 
автоматику дымоудаления и пожаро-
тушения. Крайней в этих делах почти 
всегда получается управляющая компа-
ния — не важно, речь идет о старой де-
вятиэтажке или о современном жилом 

комплексе. «МК» разбирается, какие 
рычаги воздействия на эти компании 
есть у обычных квартировладельцев.

Что такое «народная пожарная проверка»? 
Понятно что: подергали двери пожарных лестниц 
(где они есть), разобрались с идейными храните-
лями хлама в тамбурах и коридорах, покрутили 
вентили пожарных кранов... Кстати, во многих 
домах эти краны не должны быть заполнены во-
дой — это так называемые сухотрубы, к которым 
внизу «в случае чего» подключается пожарная 
магистраль. А еще сосед специально покурил 
под дымовыми датчиками пожарной автоматики, 
и весь подъезд мог слышать тревожную сирену 
и рев мощных вентиляторов дымоудаления... Ну 
или не слышать — тогда появляются вопросы.

Со всеми вопросами на тему противо-
пожарной подготовки жилых домов — то есть 

нормальной работы их штатных систем безо-
пасности — обращаться приходится ровно в 
одно место: в управляющую компанию, кото-
рая обслуживает именно этот дом. «Вопросы 
работы противопожарных систем жилых домов 
входят в компетенцию управляющих компаний, 
— рассказал «МК» представитель префекту-
ры Северо-Восточного округа столицы Андрей 
Иванов. — Именно управляющие компании на-
нимают специализированные организации, ко-
торые следят за исправностью штатных систем 
эвакуации: дымоудаления и пожаротушения — и 
при необходимости их ремонтируют». 

Иногда, особенно когда речь о старых до-
мах с хорошо организованными жильцами, где 
управляющая компания — это собственное ТСЖ 
(или ЖСК), этот этап пройти очень просто.

 ...Подвал, душноватое, но хорошо осве-
щенное помещение — в одном из старых ЖСК 
в Хорошевском районе заседает правление. 
Вопрос о восстановлении пожарных лестниц, 
идущих через балконы, поставлен, но пока не 
решен, потому что 80% лестниц ликвидировано 
при отделке балконов. О вещах в тамбурах — про-
верки проходят регулярно, через пару недель 
обещано силами дворников выкинуть все лишнее 
на помойку. О деревьях — долго обсуждали, 
нужно ли ради пожарной безопасности рубить 
старые тополя вокруг дома, решили погодить. Так 
или иначе, все делается быстро, а цена решений 
вполне прозрачна. 

Совсем другое — когда дом современный и 
квартир в нем несколько сотен. ТСЖ есть далеко 
не во всех новостройках, а где есть — до его 
руководства надо еще дойти, а общие собрания 
не собираются вовсе. Управляющая компания 
работает каждый день, но она обслуживает 
десятки или сотни таких домов, и достучаться 
до нее практически нереально. Зато реально 
увидеть в платежках какие-то непонятные новые 
начисления — в том числе за реконструкцию 
противопожарной аппаратуры. 

— У нас в доме, когда начали разбираться 
с состоянием пожарных систем и платежами за 
них, получился конфликт с управляющей компа-
нией, — рассказал «МК» глава совета дома №16 
по улице Соловьиная Роща (Куркино) Александр 
Бондаренко. — После того как многие жители 
потребовали пересчета за недовыполненные 
работы, мы попытались полюбовно договориться 
с представителями УК. Цена вопроса — пересчет 
оплаты за противопожарные системы на 1,5 рубля 

с метра за 3 года. Как и по другим пунктам, в этом 
нам грубо отказали и в качестве ответного жеста 
остановили текущий ремонт подъездов. Про-
должать готовы, если мы прекратим требовать 
пересчета отопления, простим им 1,5 рубля за 
«пожарку», не будем требовать восстановления 
работоспособности пожарной системы.

По словам Бондаренко, противопожарные 
системы в доме не работают, что зафиксировали 
даже акты жилинспекции. А в финансовой от-
четности УК нет и следа оплаты услуг по уходу 
за пожарными системами. То есть 1 р. 50 копеек 
с квадратного метра (допустим, 150 рублей со 
100-метровой квартиры) ежемесячно взимаются 
«в пустоту» с самого начала 2015 года. 

— Ситуация на самом деле типичная и тре-
бует одного — полного наведения порядка в 
управлении домом, — говорит эксперт-методист 
в области информатизации ЖКХ Владимир Ря-
занский. — Достаточно вбить адрес в профиль-
ные базы данных — Росреестра и тому подобных, 
— как видно полный бардак. В одной из баз дан-
ных общая площадь дома 0 квадратных метров, 
в другой — 70 тысяч, что очевидно в несколько 
раз больше фактической. Кроме того, по доку-
ментам земля здесь была предназначена для 
строительства торгового центра, а не жилого 
дома. Что касается советов дома — то их здесь, 
похоже, тоже не меньше двух: помимо Бонда-
ренко в документации в качестве председателя 
упоминается еще какая-то женщина.

Алгоритм действий для всех подобных 
случаев в принципе один, поясняет Рязанский. 
В первую очередь нужно оценить количество 
неравнодушных и при этом платежеспособных 
людей в доме. Если таких наберется хотя бы 
пятеро, они могут организовать жилищный коо-
ператив — удобную базу для формирования до-
мовой политики и привлечения в свою команду 
новых соседей. Если удастся привлечь к актив-
ным действиям 10% собственников дома, то 
управляющая компания будет обязана провести 
по их запросу общее собрание (то есть сделать 
довольно дорогостоящую и сложную работу по 
уведомлению и организации). А уже решения 
общего собрания обязательны к выполнению 
управляющей компанией. Она будет вынуждена 
либо починить противопожарные системы на 
предлагаемых жителями условиях, либо уйти 
из дома и получить к тому же иск на возмещение 
выплаченных за «пожарку» денег.

Антон РАЗМАХНИН.

Авиаотряд спасателей 
пополнит очередной 
противопожарный самолет
В Таганроге подготовили к передаче 
МЧС России первый в 2018 году много-
целевой самолет-амфибию Бе-200ЧС. 
«МК» узнал, как идет строительство 
гибридных машин для чрезвычайного 
ведомства.
Собранный на таганрогском авиазаво-
де самолет с заводским номером 03-
06 выполнил первый полет 12 марта, 
после чего совершил несколько успеш-
ных испытательных приемо-сдаточных 
вылетов. Теперь он полностью готов к 
передаче авиации МЧС.

Самолеты-амфибии крайне необходимы 
при тушении лесных пожаров. Взлетев с обычно-
го аэродрома с 12 тоннами воды на борту и слив 
ее на очаг пожара, такой самолет может быстро 
наполнить баки за один проход по водной по-
верхности на скорости 150–190 километров в 

час. И таких дозаправок он может совершить не-
сколько, что максимально повышает эффектив-
ность авиационных средств пожаротушения. 

Сегодня в составе авиации МЧС семь ам-
фибий. По данным «МК», всего для авиации 
чрезвычайного ведомства в 2018 году построят 
четыре самолета-амфибии Бе-200ЧС. На за-
вершающей стадии производства находится 
очередной самолет с заводским номером 03-
07. Сдача его заказчику намечена на второй 
квартал. Ожидаются и новые заказы. К 2024 
году ведомство планирует нарастить авиапарк 
Бе-200ЧС до 18 машин.

Производство Бе-200ЧС сопровождается 
замещением комплектующих зарубежного про-
изводства на отечественные аналоги. Меняет-
ся на российские часть импортных бортовых 
приборов. Обсуждается возможность замены 
двигателей Д-436ТП, которые производятся на 
украинском предприятии «Мотор Сич».

Реактивный самолет-амфибия Бе-200 — 
воплощение последних достижений мировой 
гидроавиации. Он может взлетать и садиться 
на сушу и на воду. В режиме гидросамолета для 
Бе-200 достаточно водоема площадью больше 

5 квадратных километров и глубиной более 
3 метров. При этом амфибии не страшны вол-
ны в 3 балла. В экипаже два пилота. Бе-200ЧС 
можно быстро переоборудовать для различных 
задач.

Кроме противопожарного варианта суще-
ствуют поисково-спасательные, транспортные, 
грузовые, санитарные, патрульные версии. 
В пассажирском варианте на борту можно раз-
местить до 72 человек. Особо ценен такой са-
молет, когда нужно доставить людей и грузы на 
отдаленные острова, не имеющие аэродромов, 
или к плавучим буровым вышкам и кораблям. 
Может пригодиться такой уникальный само-
лет для поиска и спасения людей, терпящих 

бедствие на море.
Гидросамолеты неоднократно использова-

ли в тушении лесных пожаров и борьбе с послед-
ствиями наводнений и паводков в различных 
регионах страны. Россия не раз делилась само-
летами Бе-200 со странами, которые боролись 
со страшными природными пожарами. Наши 
амфибии потрудились в Италии, Португалии, 
Греции, Франции, Германии. 

Всего на оснащении авиации МЧС свыше 
70 самолетов и вертолетов. В 2017 году общий 
налет в авиации МЧС России составил более 
14 тысяч часов. Было выполнено свыше 16 ты-
сяч полетов.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.
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Платон БЕСЕДИН, писатель

ДЛЯ МЧС ПОСТРОИЛИ  
ЕЩЕ ОДНУ АМФИБИЮ

СПАСАТЕЛИ

ДЛЯ СТОЛИЧНЫХ УК 
НАЧАЛАСЬ ГОРЯЩАЯ ПОРА

ГРОМКОЕ ДЕЛО

БОЙФРЕНД ЮЛИИ СКРИПАЛЬ — 
НЕ ПАТРИОТ И НЕ ГЕРОЙ
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ИГРЫ ПАТРИОТОВ4 КОНКУРС

ЗА БУГРОМ

Президент США решил восстановить 
экономическую справедливость — так, 
как он ее понимает. Трамп считает, что 
до него никто не сумел обеспечить для 
Америки выгодные условия торговли с 
другими государствами. Поэтому он пе-
речеркивает все ранее взятые Вашингто-
ном обязательства и начинает всё с чи-
стого листа. Выводит США из договоров 
о свободной торговле, налагает новые 
пошлины на импортные товары и заявля-
ет: «Торговые войны — это хорошо, и их 
легко выиграть». Но мало кто с ним в этом 
соглашается — как внутри Америки, так и 
за ее пределами.

«Торговые соглашения, как правило, требуют 
многолетних детальных переговоров, — пишет 
The New York Times. — Для Североамериканского 
соглашения о свободной торговле потребовалось 
два года. Для создания Всемирной торговой ор-
ганизации — восемь лет. Администрация Трампа 
хочет за считаные месяцы перестроить всю гло-
бальную торговлю».

То, что Трампу со товарищи это удастся, край-
не сомнительно. А вот разрушить отлаженные 
механизмы, еще действующие в международных 
торговых отношениях, они могут в очень сжатые 
сроки. Эксперты бьют тревогу и предрекают тяже-
лые последствия и для США, и для других стран.

Дважды в одну реку  
не войти
Год с лишним назад администрация Трампа 

вывела США из Транстихоокеанского торгового 
партнерства (ТТП) под предлогом того, что Китай 
жульничает, а Америка теряет деньги. Сейчас та 
же вашингтонская администрация устами своих 
чиновников заявляет, что США готовы вернуться 
в ТТП, но на других условиях.

Однако в динамичном современном мире, 
где все государства взаимосвязаны и взаимоза-
висимы, никто не будет ждать год с лишним, пока 
нынешние американские власти осознают свое 
головотяпство. Если вначале страны Азиатско-
Тихоокеанского региона сожалели об уходе США 
из ТТП, то очень скоро они стали благополучно 
договариваться между собой без Америки.

Невзирая на это, Дональд Трамп по-прежнему 
убежден — вопреки советам тех, кто знаком с ре-
альным положением вещей, — что все прибегут, 
как только он даст команду «к ноге». Выполняя 
его поручение, недавно министр финансов США 
Стивен Мнучин, находясь в Чили, сообщил, что 
Вашингтон определенно готов к возвращению в 
ТТП — после того как разберется с другими торго-
выми соглашениями и при условии, что договор о 
ТТП перепишут в более выгодном для США ключе. 
Только Трамп может думать, что столь «щедрое» 
предложение вызовет у зарубежных партнеров 
энтузиазм...

Мнучину вторит Лэрри Кадлоу, директор 
Национального экономического совета: США, за-
являет он, готовы возглавить торговую коалицию 
желающих — желающих противостоять китайско-
му торговому жульничеству и воровству (имеется в 
виду хищение интеллектуальной собственности). 
Но где эти желающие? Те 11 стран, что остались 
в ТТП после выхода из него США, уже давно под-
писали новое соглашение, убрав из него все то, 
на чем ранее настаивал Вашингтон. Сейчас идет 
процесс ратификации нового договора, и в начале 
будущего года обновленное Транстихоокеан-
ское партнерство уже начнет действовать. Без 
американского лидерства, которое предлагает 
нынешний хозяин Белого дома. Заново начи-
нать трудный многолетний процесс переговоров, 
чтобы угодить Вашингтону? Руководители Чили, 
Канады, Японии и других государств-участников 
говорят, что если США захотят вернуться, то пусть 
соглашаются на то, что им предложат, — новых 
переговоров в угоду Трампу не будет.

Китайский гамбит Трампа
Президент США неоднократно заявлял, что 

относится к Китаю как к дружественной нации. 
Но при этом он клеймит «невероятную ситуацию 
с кражей интеллектуальной собственности» и 
«самый большой торговый дефицит в истории 
нашего мира», который, как он считает, образо-
вался в торговле КНР — США в пользу Китая из-за 
искусственного занижения курса юаня и других 
махинаций Пекина.

В начале марта Белый дом объявил о введении 
пошлин на зарубежные — в том числе китайские и 
российские — сталь и алюминий. Решение было 
поспешным и непродуманным. И оно даже при-
вело к уходу в отставку главного экономического 
советника Трампа Гэри Коэна, который был против 
подобного шага, считая его контрпродуктивным 
для Америки. Но Трамп продолжил курс на за-
кручивание антикитайских гаек.

22 марта Трамп подписал меморандум, кото-
рый предусматривает ряд штрафных мер против 
«нечестных торговых практик» Пекина. Прези-
дент поручил представителю США на торговых 
переговорах Роберту Лайтхайзеру подготовить 
перечень китайских товаров, в отношении кото-
рых надо ввести таможенные пошлины, а также 
инициировать юридический процесс против КНР 
в рамках Всемирной торговой организации (ВТО). 
Министру финансов Стивену Мнучину было дано 
поручение в течение 60 дней подготовить предло-
жения по ограничению инвестиций Китая в амери-
канскую экономику. Уже 23 марта вашингтонская 
администрация подала официальную жалобу на 
Китай в ВТО.

Журнал The Economist пишет, что в осно-
ве этой жалобы лежат вполне реальные факты. 
Американским компаниям, работающим в Китае, 
приходится передавать технологию китайским 

партнерам — без этого работать в КНР им не дают. 
После окончания срока контракта добиться уваже-
ния своих прав на интеллектуальную собственность 
иностранным компаниям в Поднебесной бывает 
очень трудно. Тем самым китайское государство 
нечестными методами вооружает свои компании 
западными технологиями.

Однако процесс рассмотрения жалоб в ВТО 
обычно занимает годы. Если Америка выиграет 
торговый спор, Вашингтон и Пекин, возможно, 
договорятся о каком-то компромиссе. Если нет — 
правила ВТО позволяют выигравшей стороне 
обложить проигравшую таможенной пошлиной. 
В истории Всемирной торговой организации по-
добное случалось менее 15 раз, и то не всегда 
такие вердикты претворялись в жизнь.

Трамп готовится независимо от результата 
спора с Китаем в рамках ВТО ввести против КНР 
односторонние меры, а именно 25-процентные 
пошлины на китайские промышленные продукты 
(машиностроение, коммуникационная техника, 
аэрокосмическая отрасль), которые в 2017 году 
принесли Китаю $60 млрд экспортных доходов. Еще 
один рычаг — сведение к минимуму ныне обширных 
китайских инвестиций в американскую экономику: 
для этого будет использован редко применяемый 
закон о защите интересов национальной безопас-
ности в сфере иностранных капиталовложений. 
Как указывает исследовательская фирма Rhodium 
Group, ограничения начали применять еще в про-
шлом году: в 2017-м китайские инвестиции в США 
сократились на 35% по сравнению с 2016-м.

Кому будет хуже?
Для Китая заградительные меры Трампа не 

самая большая угроза. По оценкам экспертов, 
вашингтонские торговые санкции затормозят 
рост экономики КНР не более чем на 0,1%. А вот 
ответные меры Китая могут быть для США весьма 
болезненными.

Госсовет КНР со 2 апреля повысил пошлины 
на длинный перечень американской сельхозпро-
дукции — 128 наименований. Фрукты и изготав-
ливаемая из них пищевая продукция обложены 
пошлиной в 15%. Тариф на свинину и продукцию 
из нее — 25%. Введена также 15-процентная 
пошлина на этанол (спирт, изготавливаемый из 
кукурузы и сахара) — в дополнение к ранее уже 
существовавшей 30-процентной пошлине. Амери-
канские фермеры, многие из которых голосовали 
в 2016 году за Трампа, сейчас грызут локти. 

Объем ежегодного экспорта США в Китай 
оценивается в $140 млрд. Одних соевых бобов 
ввозят на $14 млрд. У корпорации Boeing контракт 
с Китаем на $38 млрд: каждый четвертый самолет 
компания строит для КНР; а ведь китайцы могут 
переключиться на европейский Airbus. У Apple 
все производство в Китае. Что если власти КНР 

введут драконовские меры против предприятий, 
где собирают айфоны и айпады?

Отдельная песня — автопром. General Motors 
в прошлом году продала в Китае 4 млн машин — по 
китайским дорогам рассекает немало «Кадилла-
ков» и «Бьюиков». Под удар может попасть Tesla, 
которая открыла в КНР три крупнейшие зарядные 
станции для своих электромобилей и получила 
разрешение на строительство завода в Шанхае. 
Китай стал для Tesla самым прибыльным рынком. 
Подумал ли хозяин Белого дома об этих корпора-
циях, интересы которых он якобы защищает?

Капут свободной торговле
Экономисты рассуждают о долгосрочных 

последствиях торговой войны, развязанной 
Белым домом, а инвесторы проявляют не-
рвозность — биржу лихорадит. Причем, как 
указывает агентство Bloomberg, финансовые 
рынки озабочены не столько текущими шагами 
Вашингтона или контрмерами Пекина, сколько 
тем, что маячит на дальнем горизонте: дело 
идет к разрушению всей системы свободной 
торговли, которую строили всем миром не одно 
десятилетие.

После Второй мировой войны возникла 
глобальная система экономического сотруд-
ничества: Международный валютный фонд, 
Всемирный банк, Генеральное соглашение 
о тарифах и торговле (GATT). На смену GATT 
в 1995 году пришла Всемирная торговая ор-
ганизация. Сейчас похоже, что ВТО, а также 
региональные торговые соглашения типа ТТП 
и NAFTA (Североамериканское соглашение 
о свободной торговле) могут стать жертвами 
трамповского авантюризма.

В краткосрочной перспективе, подчер-
кивает The Economist, США могут добиться 
уступок от других стран. Пример — Южная Ко-
рея, которая под нажимом Вашингтона быстро 
согласилась пересмотреть двусторонний дого-
вор с США, ограничив свой экспорт в Америку 
70% того, что было в 2015–2017 годах. Китай 
предложил американцам закупать у них боль-
ше полупроводников и природного газа, если 
Белый дом не будет применять свои штрафные 
пошлины. Пекин пытается уладить конфликт с 
Вашингтоном на высоком уровне: вице-премьер 
Госсовета КНР Лю Хэ поговорил по телефону 
с министром финансов США Мнучином, про-
должение следует.

Но тут есть свои нюансы. Корейская уступ-
ка была сделана в обход правил ВТО (другие 
страны теоретически могут ее опротестовать). 
А китайцы напомнили на заседании руково-
дящего комитета ВТО, что статья 23 устава 
этой организации содержит обязательство 
воздерживаться от односторонних обвине-
ний в нарушении правил свободной торговли 
и подавать в установленном порядке жалобы в 
органы ВТО. Китай, как отмечают наблюдатели, 
до сих пор соблюдал правила ВТО, однако еще 
в 2009 году в ответ на пошлины, введенные 
Обамой на китайские шины, КНР ввела свои 
тарифы на куриные лапы из США, а сейчас Пекин 
отреагировал на пошлины Трампа собственны-
ми ответными мерами.

Торговая война в разгаре, и терпеть трам-
повский диктат никто не намерен. The New York 
Times цитирует президента Франции Эммануэля 
Макрона, который прокомментировал удушение 
Трампом Южной Кореи: «Мы можем, в принципе, 
говорить обо всем с дружественной страной, 
уважающей правила ВТО. Но мы не можем ни о 
чем говорить, когда нам к голове приставляют 
пистолет». Франция не Южная Корея, с ней 
трамповский прессинг не пройдет. Даже с Кана-
дой и Мексикой не проходит: Трампу пришлось 
отказаться от требования, чтобы все ввозимые 
в США из этих стран автомобили содержали 
минимум 50% комплектующих американского 
производства.

Россия окажется пострадавшей
Есть немало экспертов, которые считают, что 

необдуманные действия администрации США дают 
хороший шанс России увеличить свой экспорт 
в Китай. К примеру, Хэ Чжэньвэй, генеральный 
секретарь Китайской ассоциации по развитию 
предприятий за рубежом, недавно заявил: «Ки-
тайский рынок очень большой, нам каждый год 
нужно 90 млн тонн сои. Надо хорошо использовать 
нынешние шансы и подумать, как можно импорти-
ровать больше российской сои в Китай».

Однако глобальная торговая война, которой 
чреват протекционизм Трампа, способна принести 
России отнюдь не только выгоды. От нее пострада-
ет и российская металлургия, и вся экономика РФ. 
Вице-премьер РФ Аркадий Дворкович, комменти-
руя решение президента США ввести пошлины в 
размере 25 и 10% на импорт соответственно стали 
и алюминия, заверил: «Для нас это определенный 
ущерб, хотя меньше, чем для некоторых других 
стран». Но это психотерапия. «Стремление одного 
из руководителей российского правительства 
успокоить общественность по-человечески по-
нятно, — указывает экономический обозреватель 
Deutsche Welle Андрей Гурков. — Но одновременно 
понятно и другое: китайская экономика, стабильно 
увеличивающаяся из года в год примерно на 6,5%, 
сможет держать удар лучше, чем российская с ее 
неустойчивым ростом в 1,5% ВВП, причем после 
затяжной рецессии».

С этим нельзя не согласиться. Для России 
металлы и изделия из них являются наряду с неф-
тью и газом ключевой статьей экспорта и одним 
из важнейших источников валюты. А США для 
российских металлургов — важный рынок сбыта, 
второй по значению после Турции, и крупнейший 
иностранный покупатель алюминия из РФ: на Аме-
рику приходится пятая часть российского алюми-
ниевого экспорта. В 2017 году Россия поставила 
в США металлов на $4 млрд. В течение прошлого 
года объемы этих поставок быстро росли. И вот 
приехали...

Но главная опасность кроется даже не в сни-
жении оборотов двусторонней торговли, а в цепной 
реакции на мировом рынке. От разбалансировки 
рынка металлов пострадают металлургические 
компании во всем мире, в том числе и в России, 
которая в прошлом году заработала на экспорте 
металлов $38 млрд. Может возникнуть глобальный 
кризис перепроизводства.

Трамповский протекционизм может оказать-
ся для России хуже западных санкций: они не 
мешают сырьевому экспорту, а вот таможенные 
барьеры для стали и алюминия сократят посту-
пления валюты в казну РФ. Торговая война, если 
она перекинется на другие отрасли, может при-
вести к замедлению всей мировой экономики и 
снижению спроса на сырье и энергию. Для России 
такое развитие событий будет означать конец 
нынешнего пусть анемичного, но все же роста, и 
возвращение в рецессию.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
Роман ТКАЧУК, старший аналитик «Аль-

пари»: «Убытки российских компаний от введения 
США заградительных пошлин на импорт стали и 
алюминия российский Минпромторг оценил в 
$3 млрд. Такой уровень потерь объясняется тем, что 
российские металлурги инвестировали в амери-
канские прокатные мощности серьезные средства 
и наладили поставку полуфабрикатов на рынок 
США. Хотя в масштабах металлургической отрасли 
$3 млрд не очень большая сумма: на США у рос-
сийских компаний приходилось 2–5% экспорта. Но 
диверсифицировать поставки будет непросто — на 
внутреннем рынке спрос не растет, а на внешних 
высокая конкуренция. В этих условиях российским 
металлургам важно сохранить европейский рынок, 
а нарастить поставки можно на Ближний Восток, 
в Индию и страны Северной Африки».

Илья БАРАНИКАС, Нью-Йорк.

Протекционизм Трампа 
бьет прямой наводкой  
по России

АМЕРИКА ОБЪЯВИЛА 
ВСЕМУ МИРУ ВОЙНУ. 

ТОРГОВУЮ

Поведение супруги Дональда Трампа 
Меланьи снова дало повод для слухов о 
разладе в президентской семье. После 
скандала, вскрывшего предположитель-
ную связь между главой Белого дома и 
порнозвездой Сторми Дэниэлз, первая 
леди, по-видимому, объявила мужу мол-
чаливый бойкот. Она отказалась сопро-
вождать его на Всемирном экономиче-
ском форуме и во время мероприятия, 
посвященного речи о положении дел на-
ции. И это не первый случай, когда она 
демонстративно проявляла пренебре-
жение по отношению к Трампу. Согласно 
источникам, первая леди уже близка «к 
критической точке». 

В Белом доме «штормит»
Как стало известно благодаря газете The New 

York Times, в 2016 году, в разгар президентской 
кампании, адвокат Трампа будто бы заплатил Сте-
фани Клиффорд (настоящее имя Сторми Дэниэлз) 
$130 тысяч за молчание об их отношениях с мил-
лиардером. Однако еще в 2011 году актриса дала 
интервью журналу In Touch, в котором поделилась 
пикантными подробностями общения с Трампом, 
которое началось в 2006 году, то есть спустя всего 
пару лет после женитьбы Дональда на Меланье. 

Позже Сторми поделилась подробностями об 
отношениях с Трампом на всю страну в американ-
ском шоу «60 минут», доказала свои утверждения 
о связи с президентом, пройдя проверку на де-
текторе лжи, да еще и подала на экс-бойфренда 
в суд — за неправильно составленный договор о 
неразглашении. Трамп отрицает как связь с ак-
трисой, так и то, что ей платили за молчание с 
его ведома. 

Меланья Трамп никак не прокомментировала 
этот скандал. Но ее жесты говорили сами за себя. 
Когда в конце января Трамп собрался посетить 
Всемирный экономический форум в швейцарском 
Давосе, первая леди отказалась его сопрово-
ждать, сославшись на плотный график. Однако 
на самом деле никаких заранее запланированных 
мероприятий у нее на дни саммита не было, а вот 
поездка в Давос, наоборот, давно значилась в 
ее графике. Вместо экономического форума она 
в итоге приняла решение без предупреждения 

посетить Музей холокоста в Вашингтоне, а потом и 
вовсе улетела во Флориду — отдыхать в поместье 
Трампа Мар-а-Лаго. 

Поведение миссис Трамп во время речи мужа 
о положении дел нации в конгрессе тоже пока-
зательно. Вопреки сложившейся традиции она 
прибыла на мероприятие не вместе с президентом, 
а в отдельной машине. Как объясняла ее пресс-
служба, первая леди решила полностью посвятить 
себя почетным гостям. И только о них она сочла 
нужным написать в своем официальном аккаунте 
в Твиттере. «Прошлым вечером я была окружена 
замечательной группой гостей презентации речи 
о положении дел нации. Это была большая честь 
встретиться с ними и услышать их невероятные 
истории», — вот и все комментарии, которые по-
следовали от нее после послания президента 
конгрессу. Ни слова о самом Трампе. 

Когда президента приветствовали стоячи-
ми овациями, одна фигура выделялась на фоне 

остальных: Меланья Трамп сидела и не хлопала, 
когда ее муж говорил о важности института семьи. 
Более того, на мероприятии первая леди появи-
лась в белом брючном костюме, который одни 
расценили как отсылку к нарядам суфражисток, 
а другие — как копию предвыборного стиля со-
перницы Трампа Хиллари Клинтон. 

Аккаунты первой леди в социальных сетях 
тоже были полны намеков. Например, 20 января, 
в первую годовщину инаугурации Трампа, Мела-
нья разместила в своем Твиттере фотографию 
себя самой... под руку с неизвестным военным. 
И, разумеется, ни слова о своем супруге, только 
о людях, с которыми ей довелось встретиться 
за этот год. Кстати, еще до скандала с участием 
Сторми Дэниэлз она подписалась на Твиттер Ба-
рака Обамы, которого ее муж критикует чуть ли 
не еженедельно. 

Источники журнала In Touch говорят, что по 
мере раскручивания истории с порноактрисой 

Меланья достигает «критической точки» в своих 
отношениях с мужем. «Меланья не хочет, чтобы 
ее семья, особенно Бэррон (сын модели от До-
нальда Трампа), сталкивалась со всеми этими 
вульгарными сообщениями в СМИ. Ее терпение 
скоро лопнет», — уточнил источник. 

Нерукопожатная персона
Слухи о непростых отношениях президент-

ской четы ходили давно. Судя по свидетельствам 
людей, близких к кругу миссис Трамп, она совсем 
не хотела становиться первой леди и в первые 
месяцы на новом «посту» действительно стара-
тельно уклонялась от своих обязанностей. Хотя 
никто не заставляет президентскую жену вообще 
чем-либо заниматься, традиции в США налагают 
едва ли не большую ответственность, чем офи-
циальные полномочия. И так уж сложилось, что 
первая леди обязана быть персоной публичной: 
заниматься благотворительностью, сопровождать 
и поддерживать своего мужа и служить примером 
идеальной жены для всех американцев. 

Меланья же отказалась немедленно переехать 
в Белый дом из Нью-Йорка, сославшись на то, что 
хочет быть рядом с сыном, пока он не закончит 
учебный год в старой школе. Летом экс-модель 
все же перебралась в президентскую резиденцию, 
но чем ближе она оказалась к мужу, тем больше 
проблем из-за этого, видимо, возникло. 

Ее манера одергивать руку, когда Трамп пы-
тается ее взять, уже стала притчей во языцех. 
Впервые этот недоброжелательный жест бросился 
в глаза журналистам во время визита главы Белого 
дома в Тель-Авив в мае прошлого года. На выходе из 
самолета миллиардер попытался взять супругу за 
руку, но она, даже не оборачиваясь, слегка ударила 
по руке президента, а затем быстро одернула свою. 
Все это произошло под прицелом десятков теле-
камер, на глазах у всего мира, и Меланья это знала. 
Так что «бунт» этот был явно показательным. 

В феврале история повторилась. Пара вы-
ходила из Белого дома и попала в объективы жур-
налистов. Трамп по обыкновению попытался взять 
жену за руку, но она увильнула от этого при помощи 
хитрости: желтое пальто она накинула только на 
плечи, поэтому президенту удалось схватить только 
кусок рукава, в то время как рука Меланьи улизнула 
в складки пальто. 

Масла в огонь подлил журналист Майкл Вулф, 
написавший книгу «Огонь и ярость» по мотивам 
своих встреч с людьми из окружения президента. 
Глава Белого дома выставлен там, мягко говоря, 
не в лучшем свете, а насчет отношений с женой 
автор пишет, что каждый из них «давно живет своей 
жизнью». 

Меланья, моргни!
На чьей же стороне американская публика 

в этом конфликте на высшем уровне? Похоже, 
общественность больше сочувствует первой леди. 
Учитывая ее стабильно высокий рейтинг, в амери-
канском обществе даже начали циркулировать 
разговоры, а не выставить ли экс-модели свою 
кандидатуру на следующих выборах вместо мужа. 
Но, увы, это запрещает американская Конституция: 
главой государства имеет право стать только уро-
женец Соединенных Штатов, а Меланья родилась 
в Югославии. 

В социальных сетях тем временем распро-
странился хэштег #спаситеМеланью, а протестую-
щие против Трампа на улицах США были замечены 
с плакатами: «Меланья, моргни дважды, если тебе 
нужна помощь». Первую леди многие считают плен-
ницей Белого дома и мужа, отношения с которым 
давно охладели.

Молчаливость экс-модели действительно 
порождает почву для спекуляций. Пожалуй, за по-
следний год она стала одной из самых загадочных 
фигур американской политической арены. Она 
явно не желает мириться с унижением, которое 
ей приносят скандалы с участием мужа, и не хочет 
поддерживать видимость идеальных отношений. 
В разгар истории с Моникой Левински Хиллари 
Клинтон последовательно защищала супруга от 
нападок прессы и не дала даже намека на то, что 
чувствует себя униженной. Меланья же, конечно, 
не обвиняет Трампа открыто, но и не встает на 
его сторону. 

Либеральные СМИ тем временем иронизи-
руют: кажется, первой леди нужно срочно взять 
отпуск, как и нации в целом. «Мы все с неохотой 
«вышли замуж» за Дональда Трампа, и мы все тоже 
в ярости, но пытаемся сохранять лицо. Так что да, 
думаю, она к нему давно остыла, так же, как и все 
американцы. Мы все сейчас — Меланья Трамп», 
— пошутила актриса Лора Бенанти, исполняющая 

роль Меланьи в комедийном шоу Стивена Кольбер-
та. Она также предложила первой леди на время 
заменить ее на посту, просто чтобы «дать ей не-
много отдохнуть» от этого тяжелого бремени. 

Впрочем, миссис Трамп, кажется, пытается 
выносить его стоически, лишь жестами и подбо-
ром одежды намекая на непростые отношения с 
супругом. Меланья вообще не любит выступать 
публично, возможно, из-за довольно заметного 
славянского акцента. Первая же официальная 
речь обернулась для нее конфузом: оказалось, 
что значительная часть текста ее выступления на 
съезде республиканцев была заимствована из речи 
Мишель Обамы. С тех пор она старается как можно 
меньше появляться на публике и постоянно носит 
массивные темные очки, что довольно странно 
для экс-модели, карьера которой проходила под 
прицелом камер. 

«Люди просто одержимы ею, потому что, как 
мне кажется, мы так мало о ней знаем, — приво-
дит Financial Times слова Кейт Броувер, хроникера 
первых леди. — Думаю, именно это делает ее такой 
интересной. Она говорит «нет» тому, чему предыду-
щие первые леди были обязаны говорить «да». И это 
смотрится как глоток свежего воздуха — ее отказ 
позировать для всех этих постановочных фото».

За год в Белом доме Меланья обзавелась 
узнаваемым стилем одежды и научилась с по-
мощью него посылать своеобразные сообщения 
миру. Черное платье с золотым поясом, навеянное 
арабскими мотивами, — но никакого головного 
убора: в таком наряде она появилась во время 
визита Трампа в Саудовскую Аравию. Жест сочли 
за смелость и даже за политическое высказы-
вание в пользу прав женщин в ближневосточной 
монархии. А вот на аудиенции у Папы Римского 
Франциска Меланья уже надела черную вуаль: 
как католичка, она выказала уважение порядкам, 
установленным в папской резиденции. Такая вот 
модная «азбука Морзе». 

Близкий друг президентской четы и бывший 
официальный стилист миссис Трамп Паоло Зампо-
лини считает, что не нужно трактовать все действия 
Меланьи в негативном ключе. Как он поделился с 
Financial Times, по его информации, у семейной 
пары на самом деле «все хорошо». «Конечно, их 
отношения нельзя назвать простыми. Но я думаю, 
что она счастлива», — заключает модельер.

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ПЛЕННИЦА 
БЕЛОГО ДОМА

Отношения президента США и первой леди, 
кажется, переживают не лучшие времена

8 февраля в Санкт-Петербурге на-
звали победителей Всероссийского 
конкурса молодежных проектов «Если 
бы я был президентом». Наказы главе 
государства на 2018–2024 годы в сво-
их проектах и эссе в заключительном, 
очном этапе состязания представи-
ли более 2 тыс. молодых россиян, не 
упустивших из виду ни одной из важ-
нейших сфер современной жизни — 
от здравоохранения с образованием 
до оборонки с внешней политикой. И 
многие их рекомендации, как дали по-
нять «МК» организаторы, будут обоб-
щены, проанализированы, а затем, 
возможно, приняты в расчет при рабо-
те президента над новыми майскими 
указами. Во всяком случае, рассчи-
тывать на это могут все 32 победителя 
финального тура.

Формально конкурс «Если бы я был пре-
зидентом», организованный рядом общерос-
сийских общественных организаций при под-
держке Совета Федерации, предназначался для 
учащихся — школьников, курсантов силовых 
учебных заведений и студентов колледжей и 
вузов. Однако его общие возрастные ограни-
чения для участников, разделенных на восемь 
групп по годам рождения и месту учебы, ока-
зались достаточно широкими — от 6 до 25 лет. 
И это неспроста. 

Конкурс затевали, чтобы, с одной стороны, 
увеличить электоральную активность молодых 
граждан России, а с другой — их стремление 
влиять на развитие страны. Так и родилась идея 
передать лучшие предложения конкурсантов 
для использования при разработке проектов 
очередных майских указов президента. Глядишь 
— какое-нибудь и в самом деле приживется. Тем 
более что охват сфер для «наказов президенту» 
от лица российской молодежи практически не 
ограничен: «Развитие здравоохранения, об-
разования, социальной политики, комфортной 
городской среды, обороны и безопасности, 
электронного правительства и цифровой эко-
номики и основных направлений внешней по-
литики», — уточнили «МК» организаторы. 

В общей сложности на участие в конкурсе 
было подано более 32 тыс. заявок, а в заключи-
тельный этап вышло 2 тыс. работ. Конкурс, как 
ему и положено, завершился торжественной 
церемонией награждения победителей. Ими по 
итогам двух финальных направлений — «Эссе» и 
«Проект», — как стало известно «МК», были при-
знаны 32 молодых (включая очень молодых, из 
номинации до 11 лет) россиянина. По большому 
счету победители и призеры представляют всю 
Россию — от Камчатки и Приморского края до 
Калининградской области. Но особенно при-
ятно, что в их числе пять москвичей.

Лучшие работы ребят были отмечены 
ценными призами и дипломами, а призеры и 
лауреаты получили вдобавок сертификаты на 
право бесплатного участия в образовательном 
практикуме-семинаре «Стратегия будущего» во 
французском Страсбурге, а также в профильных 
сменах и образовательных программах самых 
известных детских центров России.

Мы же будем с нетерпением ждать оче-
редных майских указов: возможно, среди на-
гражденных есть их будущие соавторы.

Марина ЛЕМУТКИНА.

ЕСЛИ БЫ Я БЫЛ 
ПРЕЗИДЕНТОМ...

В стране завершился 
конкурс на лучший наказ 

Путину на новый срок
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«Я рыцарь при императоре»
— Даже при приближении к нему я 
не мог принять его смерть. Я при-
ходил к нему в больницу и видел, 
что он бился, как гладиатор на 

поле, рвал на себе провода. И у меня было пол-
ное ощущение, что он прорвется. Это была битва 
за жизнь!

— Володя, ты часто приходил в 
больницу? 

— Не настолько… Чтобы не надоедать. 
Больница — серьезное дело, врачи… Марина 
находилась там постоянно, делала все и даже 
больше, чем возможно, серьезно стала изучать 
медицину. Вот видишь как: иногда беда расши-
ряет наши знания. 

Теперь его уход — беда для меня на всю 
жизнь, потому что он попал в больницу в мой 
день рождения — 27 ноября. Я находился как раз 
в Узбекистане на съемках, позвонил — а я ему на 
свой день рождения сам всегда звонил, чтобы об 
этом напомнить. Не дозвонился. Да… 27-е чис-
ло — вот такая нумерология нашей жизни. 

— Веришь в магию чисел? 
— Верю — не верю… Живу. Моя 

задача — искать смысл в жизни в 
цифрах, наблюдать. Наблюдающий 
есть наблюдаемый. Я наблюдаю 
за тем, что мне подкидывает мир, 
и это не может не встать в стройную 
линейку. 

— Жизнь подкинула такой пере-
вертыш: ты — худрук «Табакерки», 
хотя не собирался. Но несколько лет 
назад (во время репетиций спекта-
кля «№13D») Олег Павлович сам мне 
говорил, что хотел бы, чтобы именно 
ты встал во главе МХТ.

— Наши взаимоотношения с Оле-
гом Павловичем были очень тесными. 
Он был император! Стоек, силен! Я же 
был яростным и агрессивным, что ему 
тоже нравилось. 

— А ты, прости, кем видел себя при 
императоре? 

— …Наверное, рыцарь какой-то, Лан-
целот. Его телохранитель. Тела хранитель… 
Моя задача была в том, чтобы мой учитель 
был счастлив, гордился мной. Он действи-
тельно подарил мне судьбу. А ее можно по-
дарить только в битве: ломал меня внутри, ломал 
мою невозможность что-то делать. Между нами 
не было слова «невозможно», были поставлен-
ные задачи.

— Ты впервые переступил порог лич-
ного кабинета Олега Павловича, и в этот 
момент мне показалось, что ты как будто 
растерялся, испугался. Я ошибаюсь? Что ты 
почувствовал? 

— Вообще этого слова «испугался» не по-
нимаю. Мой дедушка однажды сказал (у меня 
мощный был дедок): «Вовка, ты всегда успеешь 
обосраться до смерти. Бояться смысла нет». Сло-
во это нехорошее, оно лишает человека внимания. 
Могу сказать, что увидел: помещение, которое не 
обжито, и только символы на стене — фотографии 
его и дорогих ему людей. Это его зеркала. Ведь 
большая часть его жизни проходила в Московском 
художественном театре, где огромная труппа, а 
здесь его любили, носили на руках… 

— Прости, но ты ушел от вопроса об МХТ 
и желания Олега Павловича видеть тебя там. 
Ты отказал учителю? 

— Нет, я ему никогда не отказывал. Еще раз 
скажу, возвращаясь к императору: он не из тех 
людей, кто оставлял за собой того или этого. Он 
не был назначающим. Он, как Королёв, дал старт, 
а дальше — давайте, буду смотреть на вас. За-
помни, ты настолько хорош, насколько хороша 
твоя последняя работа. Поэтому если человек не 
идет к этому значению, он двигается назад.

«Внимание — 
это ацетилхолин»
— Ты — наблюдатель. А себя-то видел со 

стороны в день представления труппе? Когда 
вышел на пустую сцену, замер на мгновение, 
коротко сказал.

— Я видел интерес к происходящему со-
бытию, почувствовал некий аванс того места, 
где я не чужой. Я смотрел на артистов… Мне не 
хотелось бы, чтобы они встали на стезю, когда им 
уже ничего не хочется исследовать, — тогда мне 
здесь точно нечего делать. Если люди не хотят 
двигаться вперед, изучать себя и окружающих 
в ситуации здесь и сейчас, не имеет смысла за-
ниматься этой профессией. 

— Жестко начинаешь. Если не секрет, о 
чем ты говорил артистам на втором собрании, 
уже закрытом?

— Мы немного поговорили… Мне будет ин-
тересно послушать актеров после, когда они 
подумают о том, что я им сказал. Насколько я 
взорвал их мозг.

— Стояла задача взорвать мозг? 

— Нет, не было такой 
задачи. Задача одна, чтобы они стали се-

годня чуть-чуть внимательнее, чуть-чуть… Еще 
раз повторяю слова Станиславского: идти через 
сознательную психотехнику артиста к подсозна-
тельному творчеству органической природы. 

Константин Сергеевич открыл всю палитру 
психотехники актера, то есть того, чем мы должны 
заниматься. Его талантливые ученики, подхватив 
это, двинулись дальше, испытывая на себе, что 
значит переживание здесь и сейчас. Что такое 
магическое «если бы». В 1936 году Станиславский 
пришел к артистам МХАТа (есть стенограмма) и 
сказал Кедрову, Топоркову и другим: «Я тут по-
просил девочку один этюдик сделать: смотри 
внимательно — вот человек идет, нет, не сюда, 
повернул, еще раз повернул… — от нее оторваться 
нельзя было. Теперь возьмите листочки, запи-
сывайте». — «У нас нет листочков». — «Возьмите 
воображаемые и начинайте писать». Он их застав-
лял (!!!) делать один элемент — внимание! Вни-
мание — это ацетилхолин. Это нейромедиатор, 
который был найден в блуждающем нерве, и он 
отвечает (грубо говорю) за внимание. 

Я жду оппонента, который мне скажет, что 
это не так, и докажет, что не внимание главное, 
а воображение. А я тогда спрошу: «Как внимание 
наведешь на воображение?» Мой путь — от внима-
ния к чувству, а внимание — это предчувствие.

«Зачем нам две 
одинаковые руки, 
если они вместе 
не функционируют?»
— Когда же ты успел стать крупным 

теоретиком? Ведь ты снимаешься как 
сумасшедший.

— Давно. Всю жизнь я занимался системой. 
У меня была задумка озвучить ее, визуализиро-
вать, побеседовать со всеми. А потом, занимаясь 
этим, я логически совмещаю то, что делали Чехов, 
Дикий, Немирович-Данченко, Станиславский, 
Мейерхольд, Вахтангов, Таиров. Моя задача — не 
сниматься как сумасшедший… Если ты обратишь 
внимание, я отвечаю за работу, которую делаю в 
кино, — ни одну не сделал бессмысленно. 

Знаешь, Михаил Александрович Чехов в свое 
время написал об артисте Левинском — тот жил 
в ХIХ веке в Вене. Был небожителем, играл в шек-
спировских трагедиях главные роли. Маленький, 
горбатый, с сиплым голосом и уродливым лицом. 
Его спросили: «Как вы, такой вот упырек, могли 
добиться великих ролей и таких результатов»? 
И он ответил: «Я никогда бы не добился ниче-
го как актер, если бы выходил на сцену таков, 

каков есть — маленький, горбатый, с сиплым 
голосом, с уродливым лицом. Но я нашел 
способ, как помочь себе: я всегда выхожу 
на сцену втроем. 

— То есть?
— Слушай внимательно: один малень-

кий, горбатый, с сиплым голосом и уродли-
вым лицом. Второго я всегда держу перед 
собой: красивого, благородного, полного 
высших человеческих достоинств. И в 
качестве третьего — я и этот красивый 
играем на горбатом, сиплом, с уродли-
вым лицом. 

— Все, что ты говоришь, не-
вероятно интересно, непривычно 
для нашего театра. Но если все же 
перейти в практическую плоскость 
театра, которым с 23 апреля ты бу-
дешь руководить, что изменишь? 
Введешь образовательные дис-
циплины? Приведешь в колледж 

и «Табакерку» ученых? 
— Образовательная программа будет соз-

даваться для колледжа. Мне бы хотелось, чтобы 
он стал техникумом — психотехникумом, потому 
что, изучая психотехнику, артист должен владеть 
собой, знать, где у него неприятности, где радо-
сти. Хочу начать со школы: сейчас буду их ломать, 
заставлять работать левой рукой. И рисовать тоже 
левой. Об этом и просил Станиславский. Зачем 
нам две одинаковые руки, если они вместе не 
функционируют? Я им дал сейчас настрой — по-
смотреть, на что обратить внимание.

И специалисты придут: необходимо изучать 
анатомию, психологию… Есть люди — например, 
Аня Одинцова, она амбидекстр, учит рисовать 
двумя руками одновременно.

Из досье «МК». Амбидекстр — человек, у 
которого функционирование обеих рук развито 
одинаково, действия выполняются с одинаковой 
силой, точностью и скоростью. У амбидекстров 
одинаково и гармонично развиты оба полушария 
мозга. Слаженная работа интуитивного видения 
и логического анализа дает им преимущество по 
сравнению с большинством.

Я хочу, чтобы артистки гримировались обеи-
ми руками. Чтобы артисты знали, как разобрать 
автомат правой и левой рукой. Хочу видеть цер-
ковные ритуалы в скорости — это же мир, и мы 
должны знать его ритуалы. 

— А сам-то умеешь писать левой рукой? 
А то начальство зачастую требует от подчи-
ненных то, чем не владеет.

— Я рисую с детства. У меня папа левша, 
родился в Туле. Свободно писал левой и правой 
рукой, играл двумя куклами за двух персонажей. 
Был величайший актер в театре кукол — таких я 
не видел. И это со мной всю жизнь, я понимал 
такие возможности. 

«Если человек не думает 
о своей судьбе — значит, 
я о его судьбе думать 
не буду»
— Прости, с Олегом Павловичем ты об-

суждал все вышесказанное? 
— Что-то обсуждал, но он боялся методо-

логии. Он был моложе всех в «Современнике» и 
влетел в их поезд с небольшим опозданием. Но 
за счет энергии, чувственного внимания, обаяния 
(а оно и есть чувственное внимание) догнал их.

Для меня артист — царь сцены, ничего дру-
гого в театре нет! И ничего сильнее, чем артист, 
непосредственно живущий здесь и сейчас, нет! 
За этим зритель идет в театр — общаться с ним 
вживую. Поэтому меня интересуют только бли-
стательные артисты и режиссеры, которые будут 
делать все, чтобы высветить их, чтобы они от-
крытия для себя делали. 

— Извини, что все время ссылаюсь на 
Табакова, но слишком много параллелей. 
Вот когда он пришел в МХТ, он снял несколько 
спектаклей, которые его не устраивали по 
разным соображениям. Ты предпримешь 
такие шаги? 

— Мы же пришли с ним вместе в МХТ. Я вся-
чески его поддерживал: в 2001-м начал делать 
«№13», он хотел, чтобы театр зажил. И я тоже, как 
и он, не понимаю, когда в театре нет коммерче-
ского успеха. Тогда театр не нужен. Значит, на 
него никто не хочет смотреть здесь и сейчас. 
Тогда здесь не нужен театр — нужна парковка 
для машин. А это должна быть парковка для души. 
Чтобы в данную секунду я мог о чем-то подумать, 
за что-то зацепиться, пережить сам. Я могу дать 
тебе шанс пережить. 

— В «Табакерке», которая уже отмерила 
три десятка, есть хорошие артисты, кото-
рые мало заняты. Им с твоим приходом есть 
на что рассчитывать? Или ставка только на 
молодых? 

— Мне меньше всего интересно, как я 
буду артистов веселить. Это не мое дело, та-
кого не будет. Если человек не думает о своей 

судьбе — значит, я о его судьбе думать не буду. 
Как только мне начинают задавать вопрос, какой 
будет спектаклик, чтоб нас повеселить, я отвечаю: 
«Никакой!» Я хочу посмотреть, что вы играете, что 
вы задумали. Насколько вы внимательны и есть 
ли в вас желание существовать дальше. 

— Ты уже начал отсматривать спектакли, 
которые идут на двух сценах? 

— Что-то начал, но мне достаточно включить 
видео — и все станет понятно. Я опытный. Чтобы 
увидеть, существуют люди так или не так, доста-
точно одной сценки. 

— Но у тебя может возникнуть одна психо-
логическая проблема: ты теперь руководишь 
людьми, с которыми начинал в подвале, сидел 
в одной гримерке, у вас не было дистанции. 
Был Вовой, а стал Владимиром Львовичем… 
Как быть с дистанцией прошлого? 

— Когда много лет назад я впервые появился 
в театре, начал самостоятельно делать спектакль 
«Звездный час по местному времени». Пришел 
к артистам, которые уже работали там: «Хотите 
со мной попробовать?» И мы между спектаклями 
репетировали. Табаков посмотрел, ему понрави-
лось, включил спектакль в репертуар. Посмотрим, 
люди меняются, но тогда не было никакого ком-
плекса непонимания меня. Потому что, повторяю, 
задача моя — чтобы артисты любимые наши были 
успешными. Куда бы они ни пришли, там должны 
быть успех и радость от них. 

— Готов отпускать артистов на съемки? 
— Да. Артист обязан сниматься в кино. Но 

не в говне. Если «костлявая рука голода», да, я 
понимаю… Но при этом они должны осознавать, 
что их усилия удвоены, должны привести зрителя 
оттуда сюда — это и есть амбидекстр. 

На представлении прозвучал вопрос: кто 
же должен руководить театром — артист или ре-
жиссер? Амбидекстр, который актер и режиссер. 
Звали его Станиславский, дальше — Ефремов, 
дальше — Табаков. 

— Дальше — Машков. Кстати, я замети-
ла, что ты в присутствии многих людей на-
зываешь себя Вова Мешков. Почему? Такая 
самоирония или игра на публику? 

— Абсолютная самоирония. Люди не обязаны 
запоминать имена артистов. Мысль Карнеги о том, 
что самым прекрасным звуком для нас является 
звук собственного имени, для артиста ошибочна. 
Артист — образ. Зрители могут не знать имен 
артистов, но их чувственное внимание отложилось 
в долгосрочную память навсегда. 

«Любить любовь», 
как говорил Табаков
— Я услышала, что ты говоришь о зер-

калах. Значит ли, что теперь «Табакерка» из-
нутри станет зеркальным домиком? 

— Я еще когда первый раз сюда вошел, 
сказал: «Почему стены серые?» Я хочу, чтобы 
«Табакерка» вся была зеркальная, и я это сде-
лаю — все помещение. Артист должен все время 
сталкиваться с собой. Я хочу, чтобы люди писа-
ли о чем-то важном для них сегодня, делились 
идеями — фиксировали на зеркалах. Не нужно 
будет — смоем. Посмотрите на себя, а потом 
посмотрите на зеркало сцены. Это философия. 
Табаков любил повторять: «Чем дальше, тем все 
страньше и страньше». Зазеркалье — мир на-
шего театра. 

— «У меня назад дороги нет», — сказал 
ты, когда тебя труппе представил вице-мэр 
Леонид Печатников. Значит ли это, что ты 
не оставляешь себе шанса на отступление? 
Вдруг твои идеи, твоя позиция не найдут 
понимания в труппе? 

— Я понимаю, все, о чем уже долго и давно 
говорю со своими товарищами и оппонента-
ми, — это открытие в психотехнике. Я сделал 
открытие. 

— Театру нужен успех. Успех — это спек-
такль, на который не попасть. Как было не 
попасть на тот же «Звездный час…», «Смер-
тельный номер», «Трехгрошовую оперу», 
«№13». Когда ты приступишь? 

— Я должен узнать сначала, кто здесь и что 
делает, как они обращаются с вниманием, чтобы 
понять, делать с ними что-то, не делать или пускай 
делают другие. А может, активизирую актеров для 
работы в режиссуре. Идти мне некуда…

— Олег Павлович был потрясающим ди-
пломатом и прекрасно выстраивал отноше-
ния с любой властью — городской, верховной. 
И это приносило его делу большие дивиден-
ды. Ты продолжишь традиции? 

— А как можно не сотрудничать со своим го-
родом, со своим государством? Оно тоже зритель, 
и от этого зрителя очень многое зависит. Я исхожу 
из того, что наша деятельность должна быть не-
бессмысленной, мы должны что-то предъявлять. 
Сотрудничать! Мы делаем одно общее дело. 

— Тебе 54 года, и ты худрук театра, где 
вырос. Не жалеешь, что это не произошло 
раньше? 

— Это произошло очень рано. Руководство 
не входило в мои планы. Театр и кино — это дело 
молодых. Душой. Я не про тело говорю. Любить 
надо. «Любить любовь», как говорил Табаков. 
Чувствовать эту связь — провокационную, по-
рочную, зыбкую. 

— Ты сжег мосты с Голливудом? 
— Думаю, придется. 
— Ты будешь переделывать кабинет под 

себя? 
— Не думал об этом. Мой кабинет там, где 

я сейчас есть. 
— Последний вопрос: сегодня худрук 

не только художник, но, так получается, вы-
нужден быть и менеджером. А ты художник-
художник или будешь вникать в дело? 

— А как же! Это же наше все! Это сделано 
руками Табакова. Значит, сюда должны приез-
жать, приходить люди, наслаждаться, отдыхать, 
нервничать, переживать. И чтобы артисты полу-
чали хорошую зарплату и удовольствие от своей 
деятельности. 

Мне нужно сейчас многое понять, во многом 
разобраться. Нужны новые подходы ко всему. 
Я пришел с тем, чего здесь нет. Я предлагаю вам 
руки и жду ваших. Предложил — жду, чтобы люди 
услышали свое внимание. Я не хотел двигаться 
так стремительно, но ничего не сделаешь. 

Марина РАЙКИНА. 

“Московский коМсоМолец”    
9 апреля 2018 года 
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В Пасхальную ночь ушла из жизни Ан-
желика Волчкова — ведущая актриса 
театра «Школа современной пьесы», за-
служенная артистка России. Она была 
очень молода и очень талантлива. Не-
обыкновенно красива и столь же умна. 
Она была добра, полна любви и света. 
Она носила ангельское имя и была на-
стоящим ангелом. Воцерковленные 
люди говорят: умершие в Пасху попа-
дают в рай.

Анжелика Волчкова пришла в театр «Школа 
современной пьесы» сразу после окончания ВГИ-
Ка, где училась на курсе Иосифа Райхельгауза. 
Необыкновенно красива, изящна, воздушна, 
остроумна. Никаких признаков классической 
«блондинки». Обладала внешностью героини, 
но больше всего любила играть роли характер-
ные, комедийные, острые. Она была замеча-
тельной Натальей Степановной в легендарном 
спектакле «А чой-то ты во фраке?» — уверенно 
танцевала на пуантах  (преподавала хо-
реографию в театральной студии). 
Обладала отличным голосом 
и мастерски им владела. Уни-
версальная актриса — таких 
мало в отечественном дра-
матическом театре.

Иосиф Райхельгауз 
рассказал «МК» об Ан-
желике Волчковой: 
«Есть качества, которые 
присущи артистам: эго-
центризм, самолюбо-
вание, есть даже такое 
выражение «актерский 
эгоизм».  Анжелика — 
одна из уникальнейших 
актрис, которая прямо 
противоположна всем 
этим качествам. Высоко-
нравственный, благород-
нейший человек, при этом 
необыкновенного женского и ак-
терского обаяния. Она интересова-
лась всем — искусством, литературой, 
политикой. Хотела знать все и знала, но тихо, 
скромно и глубоко. Внятный, живой человек. 
Живой до последней минуты. Она должна была 
получить звание народной артистки — театр по-
дал документы. Но вдруг попросила: «Не надо… 
Скажите там… не надо…» Как у Бродского: «…
Скажите… там… чтоб больше не будили. Пу-
скай ничто не потревожит сны… Что из того, что 
мы не победили, что из того, что не вернулись 
мы?..»

Анжелика Волчкова блистательно существо-
вала в импровизационных спектаклях в жанре 
«своими словами», играла роль мамы в сюже-
те «Сватовство» в спектакле «Подслушанное, 
подсмотренное, незаписанное». Однажды мне, 
непрофессионалу, пришлось заменить ее пар-
тнершу по этому спектаклю (бывает так в театре 
— экстренная ситуация). Анжелика терпеливо 
репетировала со мной, все время повторяя: «Ты 
только не волнуйся! Если вдруг что-то пойдет 
не так на спектакле, я тебя прикрою». И мы с ней 
играли вместе, и она меня «прикрывала», помогая 
справиться со стрессом, а потом выводила меня 
на поклон, щедро делясь всем — своим профес-
сионализмом, успехом, аплодисментами.

Анжелика была настоящим интеллектуалом. 
Не забыть ее бесед с Альбертом Филозовым 
в Калининграде на могиле Канта. Это нужно 
было записывать. Но они смеялись, иронизируя 

над своими глубокомысленными изречения-
ми и философскими открытиями. Послед-

ней работой Анжелики Волчковой стала 
Марфа в спектакле «Шинель/Пальто» 

по Гоголю. Острохарактерная роль 
с танцами и пением — то, что она 

любила больше всего. Анжелика 
уже была больна, но репетировала 
с невероятным азартом и сыграла 
премьерный спектакль. 11 апре-
ля театр посвящает спектакль 
«Шинель/Пальто» памяти двух 
замечательных артистов: Аль-
берта Филозова, который ушел 
из жизни в этот день два года на-
зад, и Анжелики Волчковой. 

Прощание с Анжеликой Волч-
ковой состоится 10 апреля в теа-

тре «Школа современной пьесы» 
по адресу: Пресненский вал, 27–29, 

в 15.00. По решению родственников 
Анжелика будет похоронена у себя 

на родине в Пензе.
Екатерина КРЕТОВА.

ПРЕМЬЕРА
14, 15, 23, 24 
апреля 2018
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Вышедшая недавно книга «Галерея афе-
ристов. История искусства и тех, кто его 
продает» Филипа Хука уже наделала 
шума. И дело не в сенсациях, которыми 
скорее пестрил его предыдущий бест-
селлер «Завтрак у Sotheby’s», а в том, 
что еще никто прежде не представлял 
историю искусства через призму арт-
дилера. Хук — известный британский ис-
кусствовед, старший специалист отдела 
импрессионистов и член совета дирек-
торов Sotheby’s — приехал в Москву на 
презентацию издания в музее современ-
ного искусства «Гараж», после чего мы и 
побеседовали. 

— Филип, почему для вас важно презен-
товать книгу в России, учитывая, что она едва 
касается нашей страны?

— Российские читатели с энтузиазмом от-
реагировали на мои предыдущие книги. Я получаю 
большое удовольствие, общаясь с российскими 
журналистами, им интересно обсуждать концеп-
ции. Это всегда интеллектуальные читатели и 
вопросы.

— Вам известно, что название книги в 
переводе на русский звучит несколько уни-
чижительно по отношению к арт-дилерам, 
намекая, что все они аферисты?

 — В оригинальном названии слово «rogue», 
которое переведено как «аферист», имеет несколь-
ко другой смысл. Это плут, авантюрист, ключевая 
характеристика которого не надувательство, а 
дар убеждения, шарм и харизма. Большинству 
английских арт-дилеров и галеристов понравилось 
название издания. 

— Интересно, понравится ли нашим гале-
ристам ваше заявление: «Заключая сделки с 
королевскими домами и российскими пре-
зидентами, вы подвергаете себя опасности… 
Если современный арт-дилер сумеет продать 
что-нибудь президенту Путину, может быть, 
он и не потребует комиссионных, так как в 
награду его могут представить олигархам, 
что само по себе немалого стоит»?

— Эти слова не стоит воспринимать дословно, 
я интерпретирую их широко. Галеристы и дилеры в 
той или иной степени близки к власти: вспомните 
английского короля Карла I, ценителя и собирателя 
искусства. Его окружали влиятельные торговцы 
искусством, пока он не потерял корону в ходе 
революции и его не казнили. Угроза сразу нависла 
и над его дилерами: одного отправили в ссылку, 
а кто-то сбежал в другую страну.

— В книге вы только коснулись темы не-
обходимых условий для успешного развития 
рынка искусства. Так каковы они?

— Рынок искусства сегодня, как и всегда, 
определяется ограниченным количеством очень 
богатых людей. Искусство лучше продается там, 
где деньги сосредоточены в руках элит и где суще-
ствует разрыв в благосостоянии населения. Это не 
только пример России, Америки, Китая, но и многих 
других стран. Для развития художественного рынка 
нужна группа очень состоятельных людей.

— Вы могли бы обрисовать образ идеаль-
ного арт-дилера?

— Он должен быть одновременно страст-
ным коллекционером, грамотным финансистом 
и гуманным человеком. Должен любить и под-
держивать не только художников и покупателей, 
но и быть очень человеколюбивым и отзывчивым к 
своим подопечным. Когда у одного современного 

художника спросили, в каких он отношениях со 
своим галеристом, он выдал: «Если проводить 
аналогию, то я дорожное происшествие, а мой 
дилер — скорая помощь, которая всегда рядом 
и готова меня спасти». 

— Исходя из вашей книги, галериста мож-
но сравнить и с манипулятором. 

— Дилеры могут влиять на творчество ху-
дожников. Я привел тому множество примеров: 
Эйленбург воздействовал на Рембрандта, Вол-
лар — на Дерена, Гийом — на Модильяни, Поль Ро-
зенберг — на Пикассо. Но все это лишь отдельные 
эпизоды в карьерах названных художников; нельзя 
сказать, чтобы торговцы мертвой хваткой держали 
их за горло на протяжении всего творческого пути. 
Но нельзя и отрицать, что великие живописцы 
создают великих торговцев, а не наоборот. Арт-
дилеры также влияют на предпочтения публики 
в том, что касается искусства прошлого. Если 
они выступают как новаторы и первопроходцы, 
то учат публику воспринимать новое искусство: 
так, Дюран-Рюэль воспитал у зрителей вкус к 
импрессионизму, Канвейлер — к кубизму, Лео 
Кастелли — к послевоенному американскому ис-
кусству, и все они, каждый по-своему, внесли 
решающий вклад в развитие модернизма. 

Ксения КОРОБЕЙНИКОВА.

Искусство и те, кто его 
продает

АРТ-ДИЛЕР 
ИЛИ АФЕРИСТ... 
НЕ ВСЕ ЛИ РАВНО?

Филип Хук.
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ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

В «ТАБАКЕРКУ» 
ПРИШЕЛ 

АМБИДЕКСТР

Владимир 
Машков 
в фильме 
«Движение 
вверх».

Представление 
нового худрука 

актерам и прессе.
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Анастасия Симахина — хрупкая 
девушка. Ей 23, но на вид больше 
16 и не дашь. После окончания шко-
лы она поняла, что в жизни всего 

придется добиваться самой. Села на автобус 
и приехала из маленького поселка в Кемерово. 
Вскоре устроилась на работу в «Зимнюю вишню». 
Впервые после случившегося она решила рас-
сказать свою историю. 

— В «Зимней вишне» я работала больше двух 
лет. Многих, кто сейчас в СИЗО, знаю лично, — 
у Анастасии совсем тихий голос, говорить ей до сих 
пор больно.

— Кто вас на работу принимал? Аресто-
ванная Надежда Судденок?

— Первоначально было другое руководство 
— их нет среди арестованных. Год назад наше 
начальство сменилось, всех прежних сотрудников 
уволили, сократили, никого не оставили. 

— Что-то изменилось со сменой 
руководства?

— В плане человеческого отношения ста-
ло хуже. При старом руководстве больше было 
порядка. Если в торговом центре случалось ЧП, 
то руководители подробно разбирались в при-
чинах, а не затыкали дыры или увольняли 
провинившегося сотрудника. Новые началь-
ники ко всему придирались, причем не по 
делу, подчиненных за людей не считали, 
обижали нас часто. 

— Вас обижали?
— Я год работала в кинобаре. Когда по-

менялось руководство, меня убрали оттуда. 
Так и сказали: «Внешность у тебя неподходя-
щая, чтобы за барной стойкой стоять». Меня 
перевели в другое здание, в столовую КДВ 
«Яшкино» (речь идет о кондитерском комби-
нате, который принадлежал долларовому мил-
лионеру Денису Штенгелову — хозяину «Зимней 
вишни». — Авт.). Поставили меня на раздачу — 
туда, где внешность моя подходила.

— Зарплата меньше стала?
— 16–17 тысяч рублей в месяц я получала.
— Как снова оказались в торговом 

центре?
— «Яшкино» закрыли. Нас вернули в «Зим-

нюю вишню». Кого-то сократили. У меня же за два 
года было столько грамот «Лучший работник», что 
просто так уволить меня не получилось. Тогда 
меня отправили работать на улицу в шашлычную. 
На морозе я стояла с утра до вечера, продавала 
шашлыки. В итоге сильно простудилась. С жуткими 
болями меня прямо с улицы увезли в больницу. 
Экстренно прооперировали.

— Без последствий?
— Такое не проходит без последствий. Я чуть 

не умерла тогда. Врачи сказали, внутренние ор-
ганы были настолько поражены, что еще пару 
часов, и меня бы не удалось спасти. Потом меня 
еще несколько раз с работы отвозили в больницу, 
начались осложнения с гинекологией. Бесследно 
это не прошло.

— Руководство возместило вам лечение? 
Косвенно это же по их вине произошло?

— Мне отплатили только больничный, как 
любому другому сотруднику. 

«Судденок свойственно 
перекладывать вину 
на других»
— После этого случая работать на улице 

вас уже не заставляли?
— Меня поставили инструктором в детском 

зале на 4-м этаже.
— Сколько получали?
— Фиксированной зарплаты не было. Все 

зависело от наработанных часов, от месячного 
плана, премий. Закрученная схема была, мы в ней 
не разбирались. Выходило и 16 тысяч рублей. Од-
нажды получилось 22 тысячи — это самая большая 
сумма, которую я заработала.

— С арестованной Судденок общались 
лично?

— Конечно. Она к нам каждый день 
приходила. 

— И как она вам?
— В глаза мило улыбалась, а за глаза… Она 

всем двуличной казалась. Обычно приходила 
с утра, всем сотрудникам настроение портила 
и отправлялась довольная по своим делам. 

— На суде она перекладывала вину 
на других людей. Ей свойственно подобное 
поведение?

— Да, это на нее очень похоже. 
— У сотрудников «Зимней вишни» был 

общий чат, где все общались. После пожара 
в Сети появились скриншоты той переписки, 
где перед Судденок все отчитались: «Людей 
эвакуировали, все живы-здоровы». 

— Чат существует до сих пор. Первой о по-
жаре туда сообщила Жанна Воробьева, которая 
дежурила в тот день по ТЦ. Потом стали писать 
Судденок и Богданова, просили выводить из зда-
ния всех, кого сможем. Мои коллеги действительно 
отрапортовали: «Все живы-здоровы. Эвакуиро-
ваны». Скорее всего, речь шла не о посетителях, 
а о сотрудниках ТЦ. Все мы действительно были 
живы и здоровы. 

«Ты вся черная была, изо 
рта шла пена»
— Вы знали, как действовать при 

пожаре? 
— У нас проводили инструктаж. Да и со школь-

ной скамьи я помню: в случае любой опасности 
сначала надо выводить из здания детей. Поэтому 
в момент пожара у меня сработала реакция, что 
надо эвакуировать детей и гостей.

— Быстро все происходило?
— Молниеносно. Меньше минуты — и мрак. 

Но все сотрудники легко ориентировались в тем-
ноте. До этого у нас уже вырубался свет, мы тогда 
вроде в шутку стали в прятки играть. И как бы 
сейчас Судденок нас ни парафинила, сотрудники 
сработали четко и слаженно.

— Вы где находились в момент пожара?
— Я была на катке. Когда начался пожар, со-

всем маленьких сами родители хватали на руки 
и бежали в коньках. Подросшие дети падали. 
Я стаскивала с них коньки, и они в носках бежали 
к лестнице. По пути заворачивали в гардеробную, 
хватали куртки свои, чужие и бежали дальше. 
Я кричала, что не надо ничего забирать. Меня 
не слушали. Рядом с гардеробной еще стояли 
детишки, которые ждали своих родителей — 
взрослые тоже пытались отыскать свои вещи. 
На 4-м этаже находился один охранник, который 
направлял общий поток людей к лестнице. Когда 

я вывела всех детей к лестнице, то решила вернуть-
ся проверить, никого ли не оставила. В кромешной 
тьме посветила фонариком от телефона. Ничего 
не было видно. Дальше я начала терять сознание, 
сползать по стенке. В этот момент меня кто-то 
вытолкнул на лестницу в толпу. И меня понесли. 
Больше ничего не помню. Очнулась в больнице. Вот 
там меня обняла моя коллега, которую доставили 
в больницу. Она и вытолкнула меня из дыма. Рас-
сказывала так: «Ты вся черная была, изо рта шла 
пена, я толкнула тебя в общую толпу и больше 
не видела». 

«Путин с мальчиками 
общался, ко мне 
не заходил»
— Сознание я вроде до конца не теряла, 

но пребывала в шоковом состоянии, как бы в по-
лузабытье: что-то помню, что-то не помню. Дым 
оказался такой едкий, что если хорошо вздохнуть, 
то мгновенно теряешь сознание. Я потом у сле-
дователя смотрела видеокамеры, узнала себя. 
В здании находилась не больше 6 минут, а кажется, 
прошла вечность.

— В больнице много людей с пожара 
находилось?

— К нам привезли мужчину со второго зала, 
который выжил, а дочери у него погибли. Была 
еще женщина, у которой там ребенок погиб. И моя 
коллега. Больше я никого не видела. Люди там 
особо не общались.

— В больнице к вам было повышенное 
внимание?

— Нет, обычное. На второй день всех по-
страдавших перевели из реанимации, раскидали 
по палатам. Следователь ко мне обратился всего 
один раз, когда я в коридоре лежала: «Вы тоже 
там были?» Взял мой номер телефона, и больше 
ко мне никто не подходил. 

— В больницу ведь президент 
приезжал?

— Путин только к мальчикам заходил.
— Чиновники из администрации тоже по-

сещали пострадавших?
— Да. Но ко мне никто не заходил. 
— Как скоро вас выписали?
— На пятый день. 
— Вы восстановились к этому времени?
— Особо меня не лечили. В реанимации ста-

вили капельницы. Потом давали какую-то мазь, 
ингаляции делали. И все. Когда выписали, мне 
не выдали ни выписки, ни больничного листа. Я по-
интересовалась у врача, что делать, если станет 
плохо. Она бросила: «С чего тебе плохо станет?» 
И отправила меня домой. 

«Меня доставили 
в психушку, посоветовали 
нервишки подлечить»
— Плохо вам все же стало?
— Я приехала домой. В первые дни была 

в шоковом состоянии, не спала двое суток. Через 
два дня у меня поднялась температура, усилился 
кашель. В тот день я снова поехала в больницу, за-
брала выписку и больничный. К вечеру мне стало 
еще хуже: началась одышка, кашель был такой 

сильный, что давило в груди. Утром я отправи-
лась в нашу поликлинику. Просидела два часа 
в очереди, чтобы попасть на прием. За это время 
прошли три человека.

— Вы не кричали, что являетесь постра-
давшей из «Зимней вишни»?

— Я не могу себя так вести. Там же бабушки 
со мной сидели, возраст надо уважать. Терапевту 
я объяснила свою ситуацию, сказала, что мне стало 
хуже. Она послушала меня, изучила выписку. По-
том меня еще лор смотрел, невропатолог. Много 
времени прошло. Состояние мое ухудшалось. 
Меня отвели к заведующей. Терапевт предложила 
отправить меня в стационар, чтобы меня прокапа-
ли. Заведующая стала кому-то звонить. Говорила, 
что свободных стационаров нет. Мне совсем уже 
плохо стало. И тут я слышу: «Есть одна клиника, 
мы договорились, тебя туда отвезут, будешь 
у них наблюдаться». В итоге на дежурке меня 

доставили в психиатрическую лечебницу: «Тебе 
надо полежать, нервишки полечить с такими же, 
как ты. Может, вылечишься».

— А вы что?
— Я и так пребывала в шоковом состоянии, 

а тут у меня совсем земля из-под ног ушла. Я ведь 
пришла к врачам с температурой, а они меня в пси-
хушку надумали упечь. Я написала отказ и уехала 
оттуда. Медсестре на дежурке сказала: «В вашу 
больницу больше ни ногой». 

— Может, они вам не поверили, что вы 
пострадавшая?

— В выписке у меня было указано: в слу-
чае чего отправлять в центр неврологии. Врачи 
поликлиники за это уцепились, подумали, что 
я двинутая на голову, вот и решили скинуть с себя 
ответственность и отправить в психбольницу. А там 
будь что будет.

— В Кемерове обычные люди создали 
центр, где помогают пострадавшим?

— Проблема в том, что у меня сгорели па-
спорт, медицинский полис. Выдать справку о том, 
что я пострадавшая, должен был следователь. Но я 
забыла про справку. И следователь забыл. Если 
бы справка была, тогда бы меня лечили, наверное, 
получше. В центре помощи пострадавшим, чтобы 
встать на учет или получить какие-то выплаты, тоже 
нужно иметь паспорт, которого у меня нет.

— Паспорт делать долго? 
— Я прописана не в Кемерове, а в поселке. 

Там и месяц могут делать. Но туда еще доехать 
нужно. 

— На данный момент статуса пострадав-
шего у вас нет?

— Следователь должен присвоить статус. 
Вот я жду. А вообще мне написали, что у меня 
легкая степень ожогов. Наверное, и статус поэтому 
не присваивают. Хотя уже две недели прошло, 
а мне лучше не становится. Но я не знаю, поможет 
ли этот статус мне, что он дает.

«Невыносимо оставаться 
в Кемерове»
— Что сейчас у вас болит?
— Постоянные головные боли мучают, уши 

закладывает, грудь давит, жжение, кашель. Ино-
гда такие сильные приступы накрывают, что 
я задыхаюсь.

— Вам положена компенсация? 
— Говорили, что пострадавшим какие-то вы-

платы положены. Я не узнавала. Здоровье важнее, 
поэтому о деньгах я не думала. 

— Вашим пострадавшим коллегам, кто ле-
жал в больнице, тоже ничего не выплатили?

— Только одна моя коллега лежала в боль-
нице. У нее тоже сгорели паспорт и документы, 
поэтому заявление в центре пострадавших у нее 
не приняли. Сейчас она собирает справки, чтобы 
восстановить утерянное. Но ей проще, она в Ке-
мерове прописана. 

— Но ваша фамилия была в списках 
пострадавших — это все равно ничего 
не значит?

— Я в двух списках была — среди постра-
давших и погибших. Мне только на третий день 
выдали телефон, чтобы я могла позвонить 
родственникам. 

— Что у вас сгорело?
— Паспорт, банковская карточка, все вещи — 

рюкзак, ботинки, куртка, косметика. Я спросила 
у следователя, есть ли шансы на возмещение, 
ведь денег сейчас у меня совсем не осталось. Он 
сказал: «Если есть чеки, то возмещение будет». Ну 
откуда у меня чеки…

— То есть у вас совсем нет денег?
— Еще одна карточка осталась — туда люди, 

когда узнали мою историю, стали присылать не-
много денег. Мне неудобно из-за этого, я не при-
выкла на кого-то рассчитывать. Помощь со сто-
роны мне кажется дикостью, я не знаю, как себя 
вести. 

— Хорошо, что кемеровчане помогают 
как могут...

— В Кемерове мало кто помогает. Помощь 
присылали из других городов России и из Из-
раиля. Но я правда ничего не прошу. Интервью 
тоже до последнего не хотела давать. В больни-
це лежала — ни с кем на эту тему не общалась. 
Мне тяжело каждый раз в «Зимнюю вишню» воз-
вращаться. И так каждую ночь снятся кошмары. 
За ночь раза четыре просыпаюсь. Бывает, снится 
пожар, я кашляю во сне и просыпаюсь. 

— Психологическую помощь вам 
оказывали? 

— В больнице со мной один раз беседовал 
психиатр. Выписал мне направление в больницу, 
прописал успокоительные. И все. 

— Вы крещеная?
— Я покрестилась в субботу, накануне Пасхи. 

Давно собиралась, но все как-то времени не было. 
А вот на днях пришла в церковь, у меня слезы, ис-
терика, не могу перекреститься. В храме бабушка 
знакомая работает. Она упала на колени и стала 
молиться за меня. Я стою реву. Ко мне подошел 
батюшка: «Крестная у тебя есть? Сегодня бесплат-
но совершим обряд крещения». Потом он позвал 
меня на ночную службу перед Пасхой. Но у меня 
совсем не было сил. 

— Думали, как будете жить дальше?
— Первое желание — сделать документы 

и уехать из Кемерова. Никакие выплаты мне не нуж-
ны, ничего. Невыносимо жить в этой атмосфере, 
каждый день мимо «Зимней вишни» проезжать 
и все заново вспоминать. Нервы на пределе, бо-
юсь, я не выдержу этого. Хочется уехать к морю, 
хочется тишины. Просто сидеть на берегу и ри-
совать картины. 

Ирина БОБРОВА.
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ЭХО ТРАГЕДИИ6 МОЯ МОСКВА

РЕНОВАЦИЯ

По итогам олимпиады для педагогов 
«Новый учитель новой информатики. 
Перезагрузка» эксперты назвали имена 
десяти победителей. Выбрать достой-
ных было непросто. В первом очном 
этапе этого творческого состязания, 
которое стартовало в декабре, принял 
участие 361 педагог из 222 московских 
образовательных организаций. О са-
мых необычных разработках педаго-
гов, о системе оценки работ участников 
этого состязания и почему олимпиаду 
связали с перезагрузкой, организаторы 
рассказали в ходе пресс-конференции 
в Департаменте образования города 
Москвы. 

Напомним, что проект «Московская элек-
тронная школа» был запущен 1 сентября 2016 года 
по инициативе мэра Москвы Сергея Собянина.

Сейчас «Московская электронная школа» 
— активный помощник учителя и отличный ин-
струмент в его руках. Доступ к качественному 
контенту позволяет педагогам сэкономить время 
на подготовку к уроку, а электронные автомати-
зированные формы отчетов избавляют учите-
лей от рутинной бумажной работы. Предметные 
кабинеты оснащают новыми интерактивными 
панелями и ноутбуками для преподавателей. 
В школах организуют полное покрытие беспро-
водной сетью Wi-Fi.

«Московская электронная школа» — это 
не только компьютеры, не только входы и выходы, 
дневники и интерактивные доски. Это платформа, 
которая позволяет каждому зайти и поделиться 
опытом, создать уникальные сценарии уроков 
по каждому предмету», — отмечал ранее мэр.

Сейчас в общем доступе всех категорий 
пользователей 17 тыс. электронных сценариев 
уроков по всем обязательным предметам с 1-го 
по 11-й классы, разработанных учителями Мо-
сквы. Самым активным пользователям электрон-
ных образовательных материалов выплачивается 
городская надбавка за участие в развитии про-
екта МЭШ в размере 10 тыс. рублей. А начиная 
с января 2018 года ее получают все учителя пи-
лотных школ и 5 тыс. самых активных учителей 
из других образовательных учреждений.

3–4 марта состоялся первый тур олимпиады, 
который проводился в формате хакатона и был по-
священ теме «Программирование». Хакатон — это 
форум, во время которого специалисты из разных 
областей разработки программного обеспечения 
сообща работают над решением поставленной 
задачи. Они создавали собственные программы, 
проводили мозговой штурм — им очень хотелось 
вывести свою школу в лидеры. По итогам первого 
тура были выбраны 50 лучших педагогов. 

24 марта прошел второй тур олимпиады 
по информатике. Он был посвящен робототех-
нике. Участники создавали прототип робототех-
нического устройства. Условия организаторов 
были не из легких: объект, созданный учителями, 
должен был найти свое применение в мегаполисе 
или в школе. В рамках этого тура педагоги труди-
лись над созданием мобильной логистической 
робототехники, «умного дома» и других объектов. 
Победителями стали 30 педагогов. 

А третий тур олимпиады, который состо-
ялся 31 марта, был посвящен теме «Создание 
сценария урока в формате МЭШ». Участники 
должны были создать такое школьное занятие 
по информатике, которое бы отвечало критериям 
модерации урока в «Московской электронной 
школе». В итоге состязания были определены 
10 лучших педагогов.

Темы конкретных заданий распределялись 
путем жеребьевки — это и блокчейн, и крипто-
валюты, и искусственный интеллект. Казалось, 
соревнуются не простые педагоги, а настоящие 
ученые. Современный учитель информатики — 
это новатор, экспериментатор, способный увлечь 
детей и выработать у них новый тип мышления. 
Участие в олимпиаде, по признанию учителя 
информатики школы №627 Петра Леляева, — это 
хорошая возможность выявить свой собственный 
уровень знаний по сравнению с коллегами, а так-
же обменяться идеями и наработками. 

Ученик школы «Интеграл» Михаил Харсика 
отметил, что с введением в их образовательном 
учреждении платформы «Московская электрон-
ная школа» уроки информатики стали более 
увлекательными. По его словам, ребята сами 
готовят презентации. Они идут на такие уроки 
с удовольствием. 

— Опыт проведения олимпиады по инфор-
матике является уникальным. Вы, победители, 
действительно первые, кто смог проверить свои 
знания, — отметила вице-президент по издатель-
ской деятельности АО «Управляющая компания 
«Просвещение» Виктория Копылова. — Я вижу, 
что вы находитесь на острие сегодняшней жизни. 
Есть опасения, что ученики, придя на урок, пере-
гонят вас. Поэтому вам нужно работать не покла-
дая рук и все время совершенствоваться. 

Не обошли вниманием журналисты вопрос 
о том, почему же в названии олимпиады есть 
слово «перезагрузка». 

Министр правительства Москвы, руководи-
тель Департамента образования города Москвы 
Исаак Калина пояснил, что информатика — это 
достаточно новый предмет для наших школ. 
И если математику изучают уже много столетий 
и в ней мало что меняется, то информатика из-
меняется стремительно. Еще 30 лет назад был 
такой «безмашинный» вариант информатики, 
а сейчас педагоги вовсю используют интерак-
тивное оборудование на своих уроках, учат детей 
программировать, создавать собственные про-
екты. Поэтому сейчас мы можем говорить именно 
о перезагрузке знаний.

Определить победителей олимпиады «Но-
вый учитель новой информатики. Перезагрузка» 
помогли опытные эксперты.

— Чтобы оценить уроки наших педагогов, 
мы пригласили представителей общественности, 
крупных IT-компаний, сотрудников известных 
брендов, — рассказал директор Московского 

центра технологической модернизации обра-
зования Александр Добряков. — Все работы 
оценивали люди со стороны. Это было сдела-
но для того, чтобы, во-первых, нас не обвинили 
в предвзятости, а во-вторых, чтобы в итоге наших 
учителей оценили настоящие профессионалы 
в области компьютерных технологий.

Победителям олимпиады «Новый учитель 
новой информатики. Перезагрузка» предоста-
вят возможность занять должность эксперта 
в Московском центре технологической модер-
низации образования. Генеральный партнер ГК 
«Просвещение» направит первую десятку лучших 
преподавателей информатики в познавательную 
поездку — Кремниевую долину. Также первые 
десять образовательных учреждений по числу 
победителей олимпиады получат оборудование 
для классов будущего — «робоклассов».

На пресс-конференции Исаак Калина поин-
тересовался, большая ли разница между резуль-
татами победителей из первой и второй десятки 
педагогов. Оказалось, что разница не такая суще-
ственная. Раз так, то он предложил организовать 
лучшим педагогам и из второй десятки такую 
же познавательную поездку, как для первой. А на-
правление путешествия нужно выбрать противо-
положное, чтобы потом обменяться экспертным 
мнением. Педагоги с энтузиазмом восприняли 
это предложение.

В ходе пресс-конференции также были 
вручены гранты учителям — самым активным 
участникам развития проекта «Московская 
электронная школа».

В настоящее время уже 212 учителей 
из 119 московских школ получили 236 грантов 
за вклад в реализацию проекта МЭШ.

Теперь платформа «Московская электронная 
школа» пополнилась увлекательными уроками 
информатики, которые представили участники 
олимпиады «Новый учитель новой информатики. 
Перезагрузка». Их коллеги смогут провести эти 
уроки в своих образовательных учреждениях, 
чтобы познакомить школьников с удивительным 
миром знаний в области информатики, робото-
техники и программирования. Проведение олим-
пиады среди учителей стало хорошим стимулом 
для дальнейшего развития знаний в области 
информатики. 

Ольга ЕРМАК.

В Москве стали известны 
победители олимпиады 
«Новый учитель 
новой информатики. 
Перезагрузка»

СТОЛИЧНЫЙ ПЕДАГОГ 
ДОЛЖЕН ВЛАДЕТЬ 
ТЕХНОЛОГИЯМИ БУДУЩЕГО

Программа реновации в Москве на-
бирает обороты: более ста человек 
в ближайшее время получат смотро-
вые ордера и, если все понравится, 
переселятся в новые просторные квар-
тиры в доме 61, корпус 3, по проспекту 
Вернадского. Яркая современная мно-
гоэтажка — одна из нескольких в За-
падном округе, где уже ждут жителей 
соседних пятиэтажек. В ближайшее 
время новоселье ожидается и в других 
районах ЗАО. Вместе с представите-
лями столичного Департамента градо-
строительной политики в новом доме 
побывал корреспондент «МК».

Яркие разноцветные корпуса дома 61 
по проспекту Вернадского видно издалека — 
они станут хорошим ориентиром, с какой бы 
стороны новосел или гость ни шел. Впрочем, 
теряться тут особо негде: дом стоит в шаговой 
доступности от метро и практически на пере-
сечении двух крупных районных улиц — любая 
автобусная остановка подойдет. Но при этом 
дома уютно спрятаны во дворах и шум маги-
стралей до них не доносится. 

Сюда переедут жители дома 75 на про-
спекте Вернадского, расположенного менее 
чем в 100 метрах от новостройки. В этом 14-
этажном доме 114 квартир общей площадью 
6,9 тыс. квадратных метров: 14 однокомнатных, 
73 двухкомнатные и 27 трехкомнатных. Смо-
тровые ордера начали выдавать уже в субботу, 
7 апреля. Можно будет своими глазами все 
посмотреть, оценить, пощупать.

Следующий в очереди на расселение — 
дом 77 по проспекту Вернадского.

— Четыре дома на 679 квартир готовы к за-
селению в Западном округе. Жильцы сноси-
мых домов получат смотровые ордера в домах 
по адресам: проспект Вернадского, дом 61, 
корпус 3; проспект Вернадского, дом 69; улица 
Красных Зорь, дом 59б; Гжатская улица, дом 16, 
корпус 1, — говорит заместитель главы Депар-
тамента градостроительной политики 
Андрей Валуй. — Западный округ 
Москвы — третий по коли-
честву домов, вошедших 
в программу реновации. 
Здесь находятся 558 
из 5171 расселяемо-
го дома.

В новые по-
стройки переедут 
жители шести до-
мов, расположенных 
по адресам: про-
спект Вернадского, 
дом 75 (158 квартир); 
проспект Вернадско-
го, дом 77 (100 квар-
тир); Гродненская улица, 
дом 7 и дом 9 (108 квар-
тир); улица Красных Зорь, 
дом 23 и дом 25 (160 квартир).

Обслуживать жильцов будет 
Центр информирования по переселению — 
он располагается на первом этаже дома. Необ-
ходимую информацию москвичи также смогут 
получить в консультационных центрах по адре-
сам улица Красных Зорь, дом 59б, и улица Гжат-
ская, дом 16, корпус 1. В центрах переселения 
будут работать специалисты департаментов 
социальной защиты и строительства, пред-
ставители застройщика, так что горожанам 

покажут максимально возможное число вари-
антов переселения, чтобы они смогли выбрать 
оптимальный для себя. Эта схема уже успешно 
работает: так, на 5-й Парковой улице все жители 
нашли квартиры, которые их устроили.

Все не как раньше!
Внутри дома 61, корпус 3, по проспек-
ту Вернадского — такие же простор-

ные светлые квартиры, какие уже 
увидели первые переселенцы 

на 5-й Парковой улице. При-
чем в этом доме, как расска-

зали представители сто-
личных властей, учтены 
возможные предпочтения 
новых жильцов — захочет 
ли кто-то раздельный са-
нузел или совмещенный, 
другую планировку ком-
нат, окна на ту или иную 

сторону. 
— Основным преиму-

ществом стартовых жилых 
домов является то, что они 

расположены не только в том 
же районе, но и в границах квар-

тала, фактически в шаговой доступ-
ности, — отметил Андрей Валуй. — Дома 

современные, полностью приведены к стандар-
там отделки и благоустройства по программе 
реновации, квартирография жилых домов со-
ответствует всем стандартам.

Действительно, дома — заезжай и живи! 
Все комнаты уже оклеены обоями под покраску, 
то есть каждый новосел сможет сам выбрать, 
в каких тонах оформить комнаты. Если учесть, 
что на полу уже лежит качественный светлый 

ламинат и везде установлены двери в тон, до-
статочно будет только выбрать хорошую краску 
или дополнить интерьер любимой мебелью 
и стильными аксессуарами — и безликие одина-
ковые квартиры сразу приобретут собственное 
лицо с отпечатком характера своих хозяев. Ну 
а кто захочет, тот поменяет что угодно по своему 
вкусу: положит другую плитку, наклеит другие 
обои, установит другие двери…

— А что, я бы переехала! — весело вос-
клицает одна из журналисток, открывая дверь 
в коридор трехкомнатной квартиры. Здесь все 
по уму: два санузла — гостевой и для хозяев, 
общая комната и две спальни в глубине. Удобно, 
функционально — совсем не как в хрущевке! 
Можно свободно принимать гостей, но остав-
лять личное пространство действительно лич-
ным — свою спальню, свою ванную и даже (вот 
уж непривычная роскошь!) свою гардеробную. 
Действительно, жилье кажется прекрасным 
не только обитателям хрущевок, но и всем 
остальным — объективно ведь хорошо!

Самое главное — привыкать придется 
только к новым просторам. Район останется 
прежний, родной — проспект Вернадского 
(кстати, один из самых престижных в Москве!). 
Дети смогут продолжать ходить в свои школы 
и детские садики, взрослые — делать покупки 
в любимых магазинах, а пожилым людям не при-
дется менять лечащего врача и привычный круг 
общения: все останутся соседями, только в но-
вом доме. Да и время от дома до работы заново 
рассчитывать не нужно: ближайшее метро все 
то же — «Проспект Вернадского». 

По словам Андрея Валуя, всего на текущий 
год запланировано переселение в 32 готовых 
дома, общая площадь квартир в них превышает 
400 тыс. квадратных метров.

Евгения НИКИТСКАЯ.
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На проспекте Вернадского жители пятиэтажек 
готовятся въехать в новый дом

РЕНОВАЦИЯ ШАГАЕТ ПО МОСКВЕ
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Анастасия 
Симахина: 

«Руководство 
«Зимней вишни» 
однажды чуть не 
угробило меня».

«В ТЦ я 
находилась 
6 минут, 
а кажется 
— прошла 
вечность».

«Невозможно 
каждый день 
проходить мимо 
сгоревшего здания».
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куплю
❑ автовыкуп 

т. 8(926)088-61-11.

куплю
❑ часы, иконы, янтарь 

т. 8-965-397-31-37

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

❑ издание книг, 
фотоальбомов 
т. (499)235-73-36, 
8-929-992-70-91

предлагаю

продаюкуплю
❑ КНИГИ Б/У.

ВЫЕЗД. 
т. 8(495)720-68-36

❑ календарики,
открытки, фотографии, 
фантики б/у куплю 
т. 8-985-434-82-35

❑ книги, значки, открытки, 
монеты  б/у. Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51.

предлагаю
❑ автоюрист.

Возврат водительских прав 
т. 8-926-25-52-774 
www.autoyurist199.ru.

❑ бесплатная
консультация ведущих 
юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

❑ юрисконсультЪ 
т. 8-495-912-91-16

куплю
❑ платы, микросхемы, 155, 

ЭТО, разъемы, КМ 
т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

предлагаю
❑ отдых Запад! 

Северо-Запад! 
т. 8-929-668-09-22

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых Север!
Восток! 
т. 8-905-790-93-07

❑ отдых 
т. 8-926-217-01-15.

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50

❑ отдых Юго-Запад + Юг 
т. 8-925-453-29-95

❑ отдых! Центр 
т. 8-964-509-38-09

❑ отдых.
Все районы.
Круглосуточно 
т. 8-925-468-12-00

10 апреля с 10.30 до 13.00
«Алексеевский», ул. Ярославская, д. 5
«Лианозово», ул. Новгородская, д. 32
«Косино-Ухтомский»,  
ул. Святоозерская, д. 11, ОДП
«Новогиреево», ул. Кусковская, д. 23, корп. 2
«Ивановский», ул. Челябинская, д. 5б
«Головинский», ул. Онежская, д. 2
«Сокол», ул. Сальвадора Альенде, д. 1
«Филевский парк»,  
ул. 2-я Филевская, д. 7, корп. 7
«Обручевский»,  ул. Новаторов, д. 36, корп. 5
«Академический»,  
ул. Новочеремушкинская, д. 20/23
11 апреля с 10.30 до 13.00
«Даниловский», Даниловская наб., д. 2, корп. 1
«Борисово», ул. Ключевая, д. 12, корп. 1
«Выхино», Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2
«Кузьминки», ул. Зеленодольская, д. 36, корп. 1
«Аэропорт», ул. Черняховского, д. 14
«Донской», Севастопольский пр-т, д. 1, корп. 1а
«Чертаново Южное», ул. Чертановская, д. 60
12 апреля с 10.30 до 13.00
«Бутырский», Огородный проезд, д. 21
«Измайлово», ул. Первомайская, д. 3, корп. 1
«Соколиная гора», ул. Буракова, д. 17/2  
(автомобиль «МК»)
«Крылатское», Рублевское шоссе, д. 36, корп. 2
«Новопеределкино», Боровское шоссе, д. 32
«Внуково», ул. 2-я Рейсовая, д. 25Б
«Гагаринский», Ленинский проспект, д. 60/2
«Черемушки», ул. Наметкина, д. 9

Продолжение графика мест приема  
подписки в ЦСО читайте в очередных  

выпусках «МК». Все подробности  
по телефону редакции (495) 655-40-80
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+В канун празднования 73-й годовщины Победы 

в Великой Отечественной войне редакция «МК» 
приглашает всех читателей оформить редакционную 

подписку на газету «Московский комсомолец»  
на 2-е полугодие 2018 года в центрах социального 
обслуживания населения Москвы и Подмосковья  

по льготным ценам. Ждем всех по адресам:

КО ДНЮ ВЕЛИКОЙ ПОБЕДЫ — ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО!

ДЕВОЧКА ЗАПУГАЛА 
РОДИТЕЛЕЙ ДО СМЕРТИ
Ревность и переходный возраст, скорее 

всего, стали причиной конфликта в семье 16-
летней девочки, найденной мертвой 7 апреля 
на западе столицы. Ученица колледжа сама 
вызвала себе «скорую помощь», но врачи не 
успели помочь.

Как стало известно «МК», Юлю (имя изме-
нено) вместе с 4-летним братом воспитывали 
мама и отчим. Папа ребенка ушел из дома к 
другой женщине, когда дочь была еще совсем 
маленькой. Новый муж родительницы (он рабо-
тает личным водителем в обеспеченной семье) 
прекрасно относился к падчерице, и Юля назы-
вала его отцом. Девочка мечтала стать меди-
цинским работником, однако в школе училась 
посредственно и после окончания 9-го класса 
провалила экзамены в профильное учебное 
заведение. На семейном совете решили, что 
Юля пойдет учиться в колледж на оператора 
ЭВМ и заодно будет готовиться с репетитором 
к поступлению в медучилище. Три дня на-
зад она приехала с отдыха в Крыму и должна 
была приступить к занятиям после окончания 
каникул. В субботу ничто не предвещало несча-
стья. Мама с сыном лежала в больнице после 
операции, а папа был на работе. Внезапно на 
телефон 03 поступил звонок с сообщением 
о том, что по определенному адресу нахо-
дится труп ребенка. Детский голос сообщил 
координаты места происшествия вплоть до 
кода замка подъезда. Эскулапы сразу же со-
общили об этом в полицию, а сами выехали по 
указанному адресу. Дверь в квартире никто не 
открыл, поэтому пришлось взламывать замок. 
После того как стражи порядка и медики по-
пали в жилище, они увидели мертвую Юлию 
на комнатных качелях.

Подруга семьи отметила, что в последнее 
время мама Юли жаловалась на поведение 
девочки. Дочь стала курить и огрызаться на 
сделанные ей замечания. Возможно, причиной 
стала ее ревность к младшему брату, которому 
уделяли больше внимания. Судя по звонку в 
«скорую», девочка хотела попугать родителей, 
но не рассчитала силы.

  Примерно за шесть часов до глав-
ного события UFC 223, в котором 
Хабиб Нурмагомедов должен был 
сойтись с Элом Яквинтой, в соц-
сети российского бойца появилась 
запись: «Мы установили преграду 
перед ними и преграду позади них, 
и накрыли их покрывалом, и они 
не видят». К утру по московскому 
времени на его плече был завет-
ный пояс чемпиона организации в 
легком весе.
Опасность и смешанные единоборства 

— это не синонимы. Это сиамские близнецы, 
которые стали основой бизнеса. MMA — это 
эмоции, это первобытные инстинкты хлеба и 
зрелищ, которые у зрителя всегда будут жить. 
как и во всем, где есть эмоции, неизбежен 
человеческий фактор. Поэтому единобор-
ства априори не только опасные, но и часто 
несправедливые.

Ведь только так можно охарактеризовать 
то, что происходило с Хабибом Нурмагомедо-
вым на протяжении карьеры. О том, что он один 
из лучших легковесов своего времени, загово-
рили практически сразу и примерно тогда же 
затребовали у UFC титульный бой. его долго 
не давали. Потом были травмы, операции, 
возвращения, вновь травмы. когда ты долго 
не дерешься, индустрия сама шагает вперед и 
забывает о тебе за ненадобностью. О тебе пом-
нят только твои фанаты да эксперты, у которых 
перманентный привкус недосказанности: вот 
же Хабиб, вот где чемпион — но без пояса. 

Весь этот сюрреализм продолжался даже 
тогда, когда Нурмагомедову все-таки дали за-
ветную возможность: изначальный соперник 
Тони Фергюсон травмировался, макса Хол-
лоуэя не допустила медицинская комиссия, 

а Хабиб в течение недели согласился драться 
с пятью (!) разными соперниками, лишь бы 
поединок не был сорван. Ситуацию спас Эл 
Яквинта. 

От него никто не ожидал победы. Функция 
Яквинты сводилась к тому, чтобы просто само-
стоятельно зайти в клетку к Нурмагомедову и 
дать наконец-то многомиллионной аудитории 

ответить на вопрос «What time is it?» — «Khabib 
time!». Но Эл сделал даже больше и сверхъе-
стественным образом дожил до судейского 
решения.

В нем не было никакой интриги — едино-
гласное и в пользу Хабиба. Да и сам поединок, 
его афиша — это совсем не тот справедливый 
апофеоз, которым должен был закончиться 

26-й профессиональный бой Нурмагомедова 
и после которого на нем должен был появиться 
чемпионский пояс.

Но честное слово, было уже невозможно. 
После всего этого безумия и многолетнего 
ожидания главным было только то, чтобы фан-
тазии стали реальными. Плевать на отсутствие 
перформанса в октагоне. Не было идеального 
боя Хабиба, не было ничего такого, после чего 
мы бы встали и сказали: «Вау! Дайте этому 
парню бонус в пятьдесят тысяч долларов». 
Но чаши весов должны были сравняться: за 
суммарное избиение топовых соперников и 
уничтожение всего легкого дивизиона UFC 
чемпионство Нурмагомедова выглядит абсо-
лютно полноправным даже после встречи с 
Яквинтой, которого никто не знал. 

Утром 8 апреля позвонил отцу Хабиба — 
абдулманапу. Он выглядел очень уставшим и, 
отхлебывая чай, отвечал на вопросы гораздо 
короче обычного.

«Нужно было на протяжении двух раун-
дов измотать Яквинту, а потом уже драться в 
стойке. Но мне зачем бой оценивать? Пояс там 
есть. Эмоции у меня — запредельные. Дальше 
хотим пару громких боев — Джордж Сен-Пьер 
и Фергюсон», — сказал абдулманап. 

Но и в его словах между строк, и в эмоциях 
Хабиба после боя, и у всех нас читалось только 
одно: наконец-то, и дайте нам уже отдохнуть. 

Ожидание первого в истории россии пояса 
чемпиона UFC было слишком томительным. По-
сле радости наступило опустошение, и теперь 
нужно перезарядиться. Это было увлекатель-
ное путешествие, после которого пока не хо-
чется загадывать о следующих целях. Горизонт 
покорен, а справедливость установлена.

Все остальное — вопрос мотивации. 
Алексей САФОНОВ.

В ночь с 7 на 8 апреля российский боец завоевал пояс UFC

«Эмоции от чемпионства Хабиба —
запредельные»

Главный тренер московского «Торпедо», 
наш знаменитый бомбардир Игорь Колыва-
нов, поначалу был не склонен раздавать оценки 
коллегам. Но учитывая наше давнее знаком-
ство, все-таки согласился поделиться своим 
компетентным мнением. а лучшего на сей счет 
собеседника найти трудно, особенно когда речь 
идет о столь полюбившихся нашим клубам ита-
льянских тренерах.

— Для начала обсудим 
самую свежую тренер-
скую отставку, причем 
уже третью менее чем 
за 10 дней. Галактионов, 
которому руководство 
«Ахмата» неоднократно 
признавалось в любви и 
верности, оказался не 
у дел. От этого совсем 
молодого еще специ-
алиста, работавшего 

только с юношескими командами, ждали 
большего?

— Он возглавил команду между первым 
и вторым кругом, после ухода кононова. Вы-
дал неплохой отрезок, в результате чего руко-
водство быстро подписало с Галактионовым 
долгосрочный контракт. решили попробовать, 
рассчитывали на поступательное 
движение после зимних сборов, хотя 
на таком уровне он действительно 
никогда не работал. Пришел в рФС 
тогда, когда я оттуда уже уходил. Но 
что-то пошло не так, хотя «ахмат» 
не слишком-то уступал по игре. Но 
очков не было. 

— Вы верите, что это было его 
решение, как написал в соцсетях 
президент клуба? Честно говоря, 
вообще забыл, когда тренеры ухо-
дили по собственной воле.

— Сложно судить. Об этом зна-
ют, наверное, только они сами. мо-
жет быть, Галактионов рассудил, что 
слишком рано взял такой уровень, 
решил для начала поработать где-то 
в первом дивизионе. 

— Но что это вообще за манера 
— менять тренеров после четырех 
весенних игр? Если уж есть сомне-
ния, делайте это перед зимней пау-
зой, а не за 5 туров до финиша.

— Согласен, что, наверное, могли бы дать уж 
доработать до конца сезона и ему, и остальным. 
Но борьбу за очки никто не отменял.

— Ваш многолетний партнер по сборной, 
наверное, уже не раз сам собирал чемодан 
по ходу нынешнего сезона. Но Галицкий 
уже столько раз продлевал Шалимову карт-
бланш, что отставка с пылу с жару была со-
всем не в его стиле. Эмоции?

— Вы помните, как он начал с четырех или 
пяти красивых побед? Галицкий до конца дер-
жался за тренера, который при симпатичной игре 
мог дать и результат. Но после досадной ничьей 
с «анжи» отставание от конкурентов выросло. 
Стало понятно, что за ЦСка и «Спартаком» уже 
трудно угнаться. «краснодару» элементарно не 
хватало концентрации, и не только в этом матче. 
Свои моменты не реализовывали, а сами про-
пускали необязательные голы. 

— Многие говорят о том, что Шалимов 
стал заложником ситуации, когда требуемая 
концепция игры лишала вожделенных очков. 
Вы могли бы по воле хозяина играть в некий 
футбол, рискуя результатом?

— результат всегда во главе угла. Игорь ми-
хайлович старался построить комбинационную 
игру. Даже в неудачных матчах, скажем с «Уфой», 
краснодарцы создавали по 4–5 хороших голевых 
моментов. Поэтому я бы не стал говорить о том, 

что «краснодар» мог приносить резуль-
тат в жертву условной красоте. 

— Сразу перебрасывая мостик 
в следующий тур, отмечаем вы-
ездную победу «Краснодара» над 
«Зенитом». Обычно такой эмоцио-
нальный всплеск происходит, когда 
прежний тренер порядком надоел 
игрокам. Но это, кажется, не тот 
случай?

— Не думаю, что Шалимов и его 
тренировочный процесс могли утомить 
футболистов. работоспособность, 
квалификацию, гибкость он показал, 
еще работая с краснодарской моло-
дежью. коллектив его хорошо принял 
и выглядел на протяжении всего этого 
времени весьма сплоченным.

— Что происходит с Манчи-
ни, против которого вы наверняка 
больше десятка раз играли когда-
то в чемпионате Италии? На поле 

он всегда был истинным джентль-
меном, но в «Зените» его манера поведения 
совсем другая?

— Такое ощущение, что постоянно при-
сутствует какой-то нервяк. Не могу понять этих 
истерик, поскольку команда добротно укомплек-
тована. Да, не забивают нападающие, может 
быть, не совсем удачно поменяли Дзюбу на 
Заболотного, но такие срывы определенно не 
идут на пользу команде. 

— После субботней критики в адрес 
руководства, которое покупает «не тех 

игроков, которых хочет тренер», уход Ман-
чини неминуем?

— Не думаю, что люди, манчини пригла-
шавшие, брали кого-то без его ведома. Более 
того, уверен, он и сам общается с агентами, 
предлагающими футболистов. Нужно, навер-
ное, больше смотреть на себя. Тогда бы и не 
возникало таких вопросов.

— Вы сами 10 лет играли в Италии, где, 
наверное, и накопили багаж для тренерской 
деятельности. Оправданна, по-вашему, та-
кая привязанность Российской премьер-
лиги к специалистам с Апеннин, которые 
сами учились на советских методиках?

— Все когда-то на чем-то учились. Совет-
ские команды показывали европе быстрый и 
атлетичный футбол, хотя в технике, возможно, и 
уступали. Поэтому было чему и у нас поучиться. 
Сегодня же итальянская тренерская школа — 
одна из сильнейших в мире. Вот и в «Зените» ду-
мали, что манчини поможет развитию команды, 
клубу. Поменяли почти всех игроков. Но после 
хорошего старта произошел спад, команду не 
узнать, никак не могут собраться. Ни чемпион-
ства, ни кубка не видать, теперь только место 
в лиге европы светит. разве это соответствует 
зенитовским амбициям?

— При этом надо заметить, что в целом 
число иностранных тренеров заметно со-
кратилось. Финансовая ситуация заставила 
или же руководители клубов поверили в 
своих?

— Наши специалисты подтянулись, так 
будем считать.

— Наверняка велик кредит доверия у 
Ганчаренко в ЦСКА. И было удивительно 
видеть, как этот прагматичный специалист 
ввязался в авантюрную игру с «Арсеналом», 
почти как Каррера против «Ливерпуля».

— мне нравится тот футбол, который ставит 
Ганчаренко. Вторую часть чемпионата команда 
начала с серии побед, в хорошем стиле прошла 
«лион», так что имела все основания рассчиты-
вать на положительный результат в лондоне. 
Быстро отыгрались, и забей тут же муса вто-
рой мяч, кто знает, чем бы все закончилось. 
Но получили, напротив, три быстрых в свои. 
Неудачно действовали после прострелов, плохо 
страховали друг друга. Плюс индивидуальные 
качества игроков «арсенала». Отсюда такой 
сокрушительный результат.

— Почему Вернблума, который должен 
был стать стеной перед тройкой возрастных 
защитников, отправили в атаку?

— Наверное, тренеры рассчитывали, что 
там он будет выигрывать борьбу, цепляться за 
все мячи, сбрасывать их партнерам.

— Есть ли у армейцев теперь хоть какие-
то шансы на выход в полуфинал? Букмекеры 
даже пяти процентов не оставляют.

— ЦСка — достаточно зрелая команда, 
футболисты имеют уже разнообразный опыт 
на самом высоком уровне. а «арсенал» играет 
в такой манере, какая предполагает всякого 
рода сюрпризы. если армейцы забьют в первом 
тайме, англичане со своим открытым футболом 
могут и посыпаться. Шансов на то, конечно, не-
много, но они есть. 

— Обычно новое руководство приво-
дит с собой своего тренера. Но, видимо, в 
«Торпедо» вам доверяют?

— Ощутил доверие сразу, когда начали 
обсуждать нюансы совместной деятельности. 
Поэтому работаю с большим удовольствием.

— И с большими планами?
— В следующем сезоне задача выхода в 

ФНл будет стоять однозначно. костяк у команды 
есть, усилимся 3–4 новобранцами, и этого будет 
на первых порах вполне достаточно.

В ЦЕНТРЕ  
ПОЛЯ
С Михаилом 
ПУКШАНСКИМ

  Ожидаемо нежданная отставка 
Игоря Шалимова с поста глав-
ного тренера «Краснодара», 
удивительные решения Вик-
тора Ганчаренко в Лондоне, 
близкое к патовому положение 
Роберто Манчини — сегодня 
главные события минувшей не-
дели проецируем на тренеров 
и их судьбы. Глазами, разуме-
ется, тоже тренерскими.

Игорь КОЛЫВАНОВ:

«У МАНЧИНИ 
КАКОЙ-ТО 
НЕРВЯК»

ЦИФРЫ
Российская футбольная 
премьер-лига. 25-й тур

«Ска-Хабаровск» — «амкар» (Пермь) — 
0:2. «рубин» (казань) — «ахмат» (Грозный) 
— 3:2. «Зенит» (Санкт-Петербург) — «крас-
нодар» — 1:2. «арсенал» (Тула) — «Уфа» — 2:1. 
«Тосно» — «Урал» (екатеринбург) — 2:2.  

Олег Шатов (на переднем плане) 
и Виктор Классон.

Слезы радости краснодарца 
рискуют стать событием тура.

ПОДПОЛКОВНИКА МВД 
ПОСАДИЛИ  

ЗА «КОСМИЧЕСКУЮ» 
ВЗЯТКУ

Приговор бывшему высокопоставленному 
сотруднику одного из самых засекреченных 
подразделений МВД, специализирующегося 
на расследовании дел в космической и атом-
ной отраслях, вынес на днях Никулинский суд 
Москвы. 3 года и 6 месяцев колонии общего 
режима за получение взятки в 22 миллиона 
рублей получил один из заместителей главы 
4-го управления МВД РФ Максим Рыбкин. Его 
также лишили звания подполковника, кроме 
того, в течение трех лет после отсидки он не 
сможет занимать должности в государствен-
ных органах. 

Согласно материалам дела, в 2017 году Рыб-
кин, пользуясь своим служебным положением, 
узнал, что в производстве находится уголовное 
дело о хищении бюджетных средств через 
одну из коммерческих компаний. Рыбкин не 
растерялся и предложил коммерсантам со-
действие в закрытии дела. За «крышевание» 
он запросил 22 миллиона рублей. Сделка была 
заключена. Получив денежное вознагражде-
ние, Рыбкин большую часть взятки потратил на 
приобретение квартиры в Москве. Однако со 
своей стороны обещание сдержать он так и не 
смог — уголовному делу все же был дан ход.

 В итоге подполковник смог вернуть «заказ-
чику» только 10 миллионов рублей. Остальные 
обещал возместить позже. При этом полицей-
ский написал расписку, которая и стала осно-
ванием для возбуждения уголовного дела уже 
в отношении самого Рыбкина. А все потому, что 
разочарованные в качестве «услуг» полицей-
ского коммерсанты обратились с распиской в 
ФСБ. В дальнейшем все встречи и переговоры 
между Рыбкиным и «заказчиками» проходили 
под контролем чекистов.

В итоге в апреле прошлого года подпол-
ковник был задержан, а позже уволен из 
правоохранительной системы. В отношении 
его руководства была назначена служебная 
проверка, за которой последовал ряд громких 
отставок. Так, в связи с утратой доверия с 
должности был снят начальник 4-го управления 
МВД полковник Евгений Монисов и еще двое 
его заместителей. Как выяснилось, Монисо-
ву и его заместителям не удалось обмануть 
детектор лжи. 
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  В минувшие выходные в Москву вме-
сте с весной пришел большой теннис. 
Сборная России принимала в «Лужни-
ках» австрийцев в рамках Кубка Дэ-
виса. И если первый день матчевой 
встречи подарил отечественным лю-
бителям этого вида спорта интригу, то 
второй полностью разочаровал.
За два дня до старта кубка Шамиль Тар-

пищев, капитан сборной, рассуждал о новом 
формате турнира: три сета с тай-брейком, а 
в скором времени вместо домашних и вы-
ездных матчей мировой группы планируется 
провести один общий турнир в конце года, 
участие в котором примут 18 сборных команд: 
«Главная задача, — рассказал он, — сделать 
турнир более адаптированным для телеви-
зионного просмотра. Не стоит забывать и о 
значимости iTF на международном уровне, 
необходимо выходить на один уровень с ATp 
и WTA (коммерческие теннисные ассоциации. 
— «мк»). лично я считаю, что кубок Дэвиса 
можно проводить в текущем формате, но раз 
в два года. Благодаря этому появятся две 
свободные недели, что позволит сделать еще 
один крупный турнир под эгидой iTF. Да, кубок 
Дэвиса в нынешнем виде способствует разви-
тию тенниса в странах. Но, с другой стороны, 
проведение турнира в одном месте более 
финансово выгодно для организаторов».

Возможно, именно старой системы с пя-
тью сетами нашим теннисистам и не хватило. 
Небольшие хитрости, про которые рассказал 
капитан сборной, россиянам также не по-
могли: лидер австрийцев Доминик Тим, для 
противодействия которому наша команда по-
стелила на корте хард, на турнир не приехал. 
а само покрытие оказалось быстрым и ком-
фортным для австрийской команды.

В первом матче первого игрового дня на 
корт «лужников» вышли андрей рублев и Ден-
нис Новак, 35-я и 195-я ракетки мира. Однако 
разница в классе заметна не была. австриец 
сенсационно выиграл оба сета 6:7, 4:6 и принес 
первое очко в копилку сборной. 

— Не могу сказать, что не получилось, — 
поделился андрей рублев после игры. — Все 
решила буквально пара очков. мог выиграть 
первый сет, но немного не сложилось. Ду-
маю, что в формате пяти сетов у меня было 
бы больше шансов, только во втором начал 
втягиваться. 

Через некоторое время россиянам без 
проблем удалось сравнять счет. Даниил 
медведев уверенно обыграл Себастьяна 
Офнера: встреча продолжалась 44 минуты и 
закончилась со счетом 6:1, 6:2. Однако именно 
сенсационная победа Новака в первом матче 
подарила интригу, которая максимально подо-
грела интерес публики ко второму игровому 
дню, открывал который парный матч.

Перед «парой» состоялась церемония 
награждения Даниила медведева и карена 
Хачанова званиями мастеров спорта. а на 
первый поединок вместо планируемого ев-
гения Донского в пару к новоиспеченному 
мС Хачанову по решению капитана сборной 
встал андрей рублев. Полные трибуны мСа 
«лужники» гнали наших вперед. Увы, не по-
могло. австрийцы в лице Юргена мельцера 
и Филиппа Освальда действовали крайне 
уверенно. российский дуэт бился до конца 
и имел все шансы, чтобы переломить ход 
встречи во втором сете, однако досадные 
ошибки не позволили это сделать: 3:6, 6:7 и 
общий счет 1:2 в пользу австрии.

После поражения нашей пары весь груз 
ответственности полностью лег на плечи ев-
гения Донского. «лужники» на протяжении 
всего матча неистово поддерживали сбор-
ную, главному судье даже несколько раз при-
ходилось успокаивать зал. Однако главным 
болельщиком стал карен Хачанов, исполь-
зовавший взявшиеся из ниоткуда кастрюлю 
и половник вместо барабана. Вся сборная 
поддерживала евгения Донского в решающий 
момент. Первые два сета установили паритет 
и в целом вселяли надежду на благополучный 
исход. мельцер физически подсел и даже 
взял перерыв после второго сета. Однако 
серия ошибок и уверенная игра австрийца 
на приеме не позволили евгению Донскому 
перевести встречу с австрийской сборной в 
овертайм: 3:6, 6:3, 3:6. австрийцы одерживают 
сенсационную победу.

Несмотря на неожиданное поражение, 
капитан сборной россии Шамиль Тарпищев 
отметил, что не имеет претензий к игрокам, а 
итоговый результат считает отчасти простым 
невезением в некоторых эпизодах. 

австрийцы набирают третье очко и сра-
зятся за выход в мировую группу. а сборная 
россии в сентябре сыграет с Белоруссией 
за право остаться в первой группе евро-
африканской зоны кубка Дэвиса.

Савва ТИМОФЕЕВ.

ЛИЦОМ В КОРТ
Россияне проиграли сборной 
Австрии на Кубке Дэвиса  
в матче за выход в стыковую 
встречу высшего дивизиона

ПОЛНЫЙ ТЕКСТ   
на сайте 

ВОДИТЕЛЬ, ЗАДАВИВШИЙ 
ДВОРНИКА, СВАЛИЛ ВИНУ 

НА ПОЛИЦИЮ

Ранее судимым оказался виновник ДТП на 
Люблинской улице 22-летний Мгер Терзикян, 
который в субботу днем насмерть сбил 55-
летнюю женщину-дворника. Водитель-лихач 
в 2016 году был осужден за разбой.

Как стало известно «МК», по предваритель-
ным данным следствия, автомобиль BMW X5 
двигался с превышением скорости. Свидетель 
аварии, сотрудник цветочного салона, видел, 
как машина вылетела с дороги на пешеходную 
зону, снесла кирпичную колонну и повалила 
забор. Под ее колесами погибла жительни-
ца Саратова, которая в тот день возглавляла 
смену дворников ГБУ «Жилищник». Сам шофер 
утверждает, что ехал со скоростью 60 кило-
метров в час — якобы он знает, что впереди 
есть «лежачий полицейский», поэтому гнать 
на этом участке дороги он не собирался. Свой 
выезд на тротуар лихач объяснил тем, что для 
него стал неожиданностью маневр патрульной 
машины, которая ехала впереди и вдруг «ре-
шила развернуться». «Меня резко подрезала 
машина сотрудников полиции. Она начала раз-
ворачиваться, никуда было не деться, нужно 
было уходить от аварии. Я завернул направо, на 
обочину. Сбил ворота. На дороге слева стояла 
эта женщина, наверное, что-то отлетело в нее, 
и произошла такая ситуация», — заявил он со-
трудникам ГИБДД. 

Меж тем сотрудники правоохранительных 
органов уже причислили Терзикяна к автоха-
мам: на его странице в Инстаграме размещены 
видео, где он играет в «шашки» на дороге. А в 
другой соцсети юноша предпочитает делиться 
своими философскими взглядами на жизнь и 
описывает самого себя: «Симпатичный моло-
дой человек, в полном расцвете сил, не женат, 
материально обеспечен, 3 авто (Bentley, Audi, 
BMV), дом в Барвихе, в Монако, ничего не про-
даю, не покупаю, никого не ищу, жениться не 
собираюсь». 

Виновник ДТП указал в соцсетях, что явля-
ется студентом академии ФСБ. Меж тем бук-
вально два года назад Нагатинский районный 
суд вынес уроженцу Армении обвинительный 
приговор за разбой. Вместе с приятелем они 
отняли у своего знакомого мобильный телефон 
стоимостью 13 500 рублей. За это преступле-
ние Терзикян получил год колонии.
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ДНИ РОЖДЕНИЯ

Жан-Поль Бельмондо (1933), кинозвезда («На 
последнем дыхании»)
Иван Ильин (1883–1954), философ, правовед, 
публицист
Елена Кондулайнен (1958), актриса театра и 
кино, заслуженная артистка РФ
Поль Робсон (1898–1976), певец, актер и обще-
ственный деятель
Кристен Стюарт (1990), актриса («Сумерки. 
Сага»), фотомодель
Виктор Черномырдин (1938–2010), экс-
премьер-министр РФ
Андрей Юров (1968), правозащитник, член 
совета при Президенте РФ по развитию граж-
данского общества и правам человека

пОД гРаДусОм

По информации Гидрометцентра России, се-
годня температура ночью в Москве 1…3°, днем 

в Москве 15…17°. Переменная облачность, без 
осадков, ветер юго-западный, 5–10 м/с.
Восход Солнца — 5.42, заход Солнца — 19.21, 
долгота дня — 13.39.
По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, будут небольшие возмущения 
геомагнитного поля.

ДатскИй угОлОк

День финского языка.
1928 г. — в Турции официальной религией 
провозглашен ислам.
1968 г. — в Чехословакии опубликован про-
граммный документ «Чехословацкий путь к 
социализму». Начало Пражской весны.
1968 г. — на сцене Большого театра прошла 
премьера балета А.И.Хачатуряна «Спартак» в 
постановке Ю.Н.Григоровича. 
1973 г. —  состоялся дебютный концерт груп-
пы Queen на площадке Marquee Theater в 
Лондоне.

Единственная проблема в первые 30 минут 
в тренажерном зале в том, что прошло 
только 2 минуты.

— Мой муж так простужен!
— Скажите ему, чтобы он больше пил и 
отдыхал.
— Если это помогает, то я вообще не по-
нимаю, как он ухитрился заболеть.

Женщины, в отличие от мужчин, в по-
дарках непривередливые: брильянты так 

брильянты, шуба так шуба, машина так ма-
шина. Это мужику можно с цветом носков 
не угодить.

— Он обещал прокатить меня на своей яхте.
— Ну и как?
— Понимаешь, если это яхта, то можно силь-
но разочароваться ее размерами. Да еще и 
грести пришлось...

Ну неправильно у нас асфальт кладут! Его же 
надо наоборот, гладкой стороной кверху!
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уЧРЕДИтЕлЬ: гусев павел Николаевич  
сВИДЕтЕлЬстВО О РЕгИстРаЦИИ смИ: пИ №Фс77-42977  
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)сВОБОДНаЯ ЦЕНа

Леонид МЛЕЧИН, 
писатель

Размышления, судьбы, 
события

100 ЛЕТ КОМСОМОЛУ

кРОссВОРДалЬма-матЕР

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 6 апРЕлЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Расцвет. 4. Опахало. 10. Артишок. 11. Айболит. 13. Лень. 14. Поза. 15. 
Неурядица. 16. Двойка. 18. Трепет. 20. Лауреат. 22. Юмореска. 23. Талисман. 24. Шпикачка. 27. 
Поправка. 30. Анекдот. 32. Сопляк. 34. Нищета. 35. Ублажение. 36. Улов. 38. Чадо. 39. Деканат. 
40. Самовар. 41. Перерыв. 42. Вязанка.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рухлядь. 2. Царь. 3. Ехидна. 5. Прокат. 6. Хрип. 7. Область. 8. Скорлупа. 9. 
Дайджест. 10. Антоним. 12. Торпеда. 17. Коррекция. 19. Россказни. 20. Лисичка. 21. Телепат. 
25. Приплод. 26. Алебастр. 27. Подтекст. 28. Кочегар. 29. Эскулап. 31. Бабочка. 33. Купаты. 34. 
Неволя. 37. Вече. 38. Чаща.

ОтВЕтЫ На кРОссВОРД, ОпуБлИкОВаННЫй 7 апРЕлЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Девочка. 4. Стручок. 10. Доплата. 11. Сенатор. 13. Клещ. 14. Липа. 15. 
Контрабас. 16. Навага. 18. Август. 20. Позитив. 22. Магнолия. 23. Атлетика. 24. Кровосос. 27. 
Акварель. 30. Сержант. 32. Полено. 34. Талант. 35. Тяготение. 36. Тост. 38. Латы. 39. Текучка. 
40. Истерия. 41. Коляска. 42. Матрица.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Дискант. 2. Овощ. 3. Калька. 5. Трасса. 6. Угол. 7. Куранты. 8. Фантазия. 9. 
Оснастка. 10. Детвора. 12. Рисунок. 17. Глинтвейн. 19. Викторина. 20. Пылесос. 21. Вельвет. 25. 
Реалист. 26. Саркофаг. 27. Академик. 28. Легавая. 29. Спутник. 31. Отмычка. 33. Отпуск. 34. 
Телега. 37. Тетя. 38. Литр.
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ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Излишек в талии у не-
худенькой девушки. 4. Глянцевый «фасад» жур-
нала. 10. Шумная толпа людей во дворе. 11. 
Смех без причины как «показатель» дурачины. 
13. Бургундский «нектар», что пили мушкетеры. 
14. Медная «недвижимость» хозяйки в сказе 
Бажова. 15. Поправка в расписании электричек. 
16. Пилка для кружка «Умелые руки». 18. Ссора 
мелких интриганок. 20. Молодое деревце на 
продажу. 22. Германия, покупающая природ-
ный газ у России. 23. Неразборчивые буквы в 
тетрадке двоечника. 24. Салат, для которого 
нужны вареные свекла, морковь, картошка и со-
леные огурцы. 27. Группа Бориса Гребенщикова. 
30. «Бегунок» у печатной машинки. 32. Сыпь на 
щечках грудничка. 34. Держава на карте мира. 35. 
«Оковы» для пасти кусачей овчарки. 36. Дневной 
перерыв в конторе. 38. Инструмент, который в 
мешке не утаишь. 39. Владимирский казенный 
дом, воспетый Михаилом Кругом. 40. Дружеские 
«тиски», в которые попал только что приехавший 
одноклассник. 41. Мальтийская собачка в белой 
«шубке». 42. Место работы ткачихи-стахановки 
Дуси Виноградовой.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Лестные слова босса в адрес 
хорошего работника. 2. Бездна, полная звезд. 3. 
Спортивная перекладина для подтягиваний. 5. 
Свое дело, приносящее неплохой доход. 6. Ис-
точник семейного уюта. 7. Авторитетный пожилой 
мудрец с белой бородой в чайхане. 8. Специалист 
по управлению производством. 9. «Репортер» с 
места соседского скандала. 10. Надменное от-
ношение городского интеллектуала к деревенским 
труженикам. 12. Сельский знахарь, лечащий ло-
шадей. 17. Письменный пересказ прослушанного 
текста учениками. 19. Рыночный соперник. 20. 
Мастер остроумного жанра. 21. Девушка, которая 
нашла приют у семи богатырей в сказке Пушкина. 
25. Земляк живописца Сальвадора Дали. 26. Про-
цесс, двигателем которого является реклама. 27. 
Участок местности, оборудованный для обучения 
вождению. 28. «Революция» пустого желудка. 29. 
Верный муж, всю жизнь обожавший только свою 
супругу. 31. Узор на теле зека. 33. Каждый игрок 
за столом в интеллектуальном казино «Что? Где? 
Когда?». 34. Очень жадный дядя Скрудж из дисне-
евского мультфильма. 37. «Трактат» следователя. 
38. Условные знаки для секретного письма.

ЗАДУМАЙТЕСЬ

ХРОНИЧЕСКИЕ ЗАБОЛЕВАНИЯ АТАКУЮТ ОРГАНИЗМ? 
ДВИЖЕНИЕ СТАЛО ПЫТКОЙ? ЖИЗНЬ НЕВЫНОСИМА?

Укрепление позвоночника и суставов, 
ускорение процессов регенерации и 
выведение лишней жидкости из орга-
низма — задача сложная, но с ней на 
протяжении многих лет успешно справ-
ляется Дельта. 

Благодаря ее уникальным свойствам вы 
забудете о жутких проблемах, таких как артрит, 
артроз, остеохондроз, варикозное расшире-
ние вен, гипертония. Кроме того, Дельта усилит 
действие препаратов, которые вы принимаете, 
что мгновенно поспособствует снятию болевого 
синдрома и улучшит ваше самочувствие. 

10 причин убедиться 
в эффективности Дельты:

� применяется в период посттравматической 
 и послеоперационной реабилитации
� ускоряет сроки заживления и регенерации 
 тканей

� действует в болевой эпицентр любой 
 системы организма
� показана к применению при заболеваниях 
 сердечно-сосудистой системы
� обладает лечебно-терапевтическим 
 эффектом
� можно использовать в домашних условиях
� доступна и эффективна
� успешно применяется пациентами 
 различных возрастов
� максимальные результаты в кратчайшие 
 сроки
� самые выгодные условия покупки

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМО ОЗНАКОМИТЬСЯ С ИНСТРУКЦИЕЙ

Получите информацию 
о применении и закажите Дельту 

по телефону в Москве 
8-495-645-01-03

Закажите Дельту, и жуткая боль 
отступит у вас на глазах!

ОГРН 1167746211434 ООО «РуссБио». 115191, г. Москва, 
Переулок Духовской, д. 17, стр. 15, к. 11

РЕКЛАМА

ЭТО ВАЖНО

КАК ОСТАВАТЬСЯ МУЖЧИНОИ?
Здравствуйте! Сегодня поговорим о са-
мом сокровенном. О том, о чем обычно 
умалчивается. Мужчина, как правило, 
скрывает, если вдруг в интимной жизни 
что-то идет не так. Закрывается, пыта-
ется избегать общения с женщинами, 
но природа все равно берет свое. Он 
пробует снова и…, вот опять осечка. 
Как поддержать мужскую активность и 
добиться устойчивого результата, но-
вых ярких эмоций — спросим нашу го-
стью Веру Гришину.

— Здравствуйте!
— Здравствуйте! Сразу начну с главного. 

Причин, приводящих к интимным трудностям 
в мужской половой сфере, — огромное мно-
жество. У кого-то это проблемы, связанные со 
здоровьем, у кого-то не хватает эмоций и новых 
ярких ощущений. Каждый мужчина должен вести 
активную половую жизнь, и не важно, сколько 
ему лет. Он должен хотеть женщину постоян-
но. Такова мужская природа. Именно поэтому 
хочу представить Дженерик. С Дженериком воз-
можностей испытывать удовольствие, хотеть, 
удовлетворять и испытывать яркие ощущения 
гораздо больше.

Это современное натуральное средство для 
поддержания мужской силы. Только натуральные 
компоненты. Дженерик не заставляет организм 
перенапрягаться. При этом более длительный и 
стойкий результат вам обеспечен! Вы сможете 
неоднократно, с новыми яркими ощущениями, 

длительным удовольствием удовлетворить не 
только свои желания, а также желания вашей 
партнерши. Таким мужчиной просто не может 
не восхищаться женщина. Уж она-то точно будет 
в восторге.

Дженерик может помочь предотвратить 
преждевременные реакции, увеличить продол-
жительность наслаждения и сократить время 
восстановления. Вспомните себя примерно
в 20 лет. Только теперь, имея опыт и Дженерик, 
вы будете более сексуальны, желанны и муже-
ственны. Поверьте, женщина сразу чувствует 
настоящего мужчину!

НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

РЕКЛАМА

Быть полным сил и желаний
вам поможет Дженерик!!!

Звоните по телефону 8-800-555-70-10.
 Все звонки анонимны.

Будущий министр здравоохранения СССР, 
академик и выдающийся хирург Борис Петров-
ский запросто мог остаться без диплома. Его 
отец, окончив Дерптский университет, стал 
земским врачом. Сын решил пойти по стопам 
отца. Приехал в столицу поступать на медицин-
ский факультет Московского университета. Но 
социальное происхождение — «из служащих» 
— лишало его шансов стать врачом. 

 Молодым людям, которые не могли по-
хвастаться пролетарским происхождением 
или комсомольским билетом, получить высшее 
образование было непросто. Представителей 
«нетрудовых слоев» лишили права получать 
знания. Бывшие землевладельцы, судьи, про-
куроры, земские и уездные начальники, купцы, 
священники стали лишенцами. По Конституции 
1918 года они не имели избирательных прав и 
не получали продовольственные карточки, их 
не брали на государственную службу, а детей не 
принимали в высшие учебные заведения.

 Борису Петровскому посоветовали об-
ратиться к жене Ленина и заместителю нар-
кома просвещения Надежде Крупской, хотя 
она и была идеологом классового подхода к 
образованию. «Массы понимают, — писала 
Крупская, — что мало отнять у буржуазии ее 
материальные богатства, нужно отнять у нее 
то, что составляло до сих пор ее главную силу 
— монополию знания». 

 Но молодого человека Надежда Констан-
тиновна приняла и выслушала. Сказала, что-
бы за ответом он через пять дней обратился 
в канцелярию ректора университета Андрея 
Вышинского. Приемная ректора была полна. 
Но ровно в девять Петровского пропустили в 
кабинет. Стоя, не протянув посетителю руки, 
Вышинский произнес:

 — Ваше заявление принято, можете сда-
вать экзамены, до свидания.

 Андрей Януарьевич не смел отказать Круп-
ской. Но не все молодые люди могли попасть на 
прием к заместителю наркома — к 1927 году в 
стране насчитывалось больше двух миллионов 
лишенцев. 

 «Советская Конституция отбрасывает 
лицемерие формального равенства прочь», 
— гордо заявил Ленин в августе 1918 года. По-
литбюро постановило: «Признать необходимым 
облегчение условий поступления в вузы детей 
ответственных работников». 

ТРУДОВАЯ ШКОЛА  
БЕЗ ЗНАНИЙ
 Генеральным секретарем ЦК комсомола 

в апреле 1924 года стал Николай Чаплин. Он 
бросил реальное училище, чтобы участвовать 
в революции. В 18 лет руководил комсомолом 
в Тюмени. Через год его перевели в Екатерин-
бург, еще через год Чаплин возглавил ком-
сомол Закавказья. А в апреле 1924 года стал 
генеральным секретарем ЦК РКСМ. Высокая 
должность! Сталин сделал его кандидатом в 
члены оргбюро ЦК партии, которое принимало 
все главные кадровые решения в стране. Сын 
сельского священника, Чаплин неустанно бо-
ролся против церкви и религии, провел через 
ЦК постановление «Задачи комсомола на анти-
религиозном фронте».

 Комсомол стал верным помощником пар-
тии в образовательных делах. Школьный отдел 
наркомата просвещения называли «комсомоль-
ской легкой кавалерией».

 Крупскую приняли в почетные пионеры.
 — Миллионы молодых комсомоль-

ских и пионерских рук доведут наше дело 
до конца, — сказала растроганная Надежда 
Константиновна.

 Классовый подход (и в том числе чистка 
преподавательского состава от «чуждых эле-
ментов») имел оборотную сторону — резкое 
падение уровня преподавания. Комсомольским 
вождям и руководителям системы виделась 
такая картина: юноши и девушки не только 
грызут гранит науки за школьной партой, но и 
на практике изучают машины и станки, приоб-
ретают трудовые навыки, что позволит им сразу 
начать работать на заводе или поступить в один 
из нужных стране технических вузов.

 «Школа должна преподать ученику главные 
приемы труда, — настаивал нарком просве-
щения Анатолий Луначарский, — столярное 
и плотничье дело, токарная резьба по дереву, 
формовка, ковка, отливка, токарная обработка 
металла, закаливание, сверлильные работы, 
работы по коже, печатание и др. В деревне, 
разумеется, центром, вокруг которого груп-
пируется преподавание, является столь раз-
нообразное сельскохозяйственное дело».

 Открыли сеть фабрично-заводских училищ 
и школ крестьянской молодежи. С одной сто-
роны, учиться стали те, кто раньше оставался 
за пределами системы образования. С другой 
— они заведомо могли рассчитывать лишь на 
весьма низкий уровень знаний, недостаточный 
для современного производства. Уже в 30-е 
годы стало ясно, что уроки труда в средней 

школе оказались заведомо примитивными. 
Впустую растрачивалось учебное время. 

 Поторопились и объявить об успехах 
в борьбе с неграмотностью. По переписи 
1939 года почти пятая часть населения оста-
валась неграмотной. Грамотность понималась 
как всего лишь умение читать по слогам и на-
писать свою фамилию. 

 Ленин, позируя художнику Юрию Аннен-
кову, поделился с ним:

 — Наш лозунг «ликвидировать безграмот-
ность» — лишь для того, чтобы каждый крестья-
нин, каждый рабочий мог самостоятельно, без 
чужой помощи читать наши декреты, воззвания. 
Цель вполне практическая. Только и всего.

 Четверть всех бойцов и командиров Красной 
армии и шести лет не проучились в школе. В век 
новой военной техники! Пренебрежение высоким 
уровнем образования самым бедственным об-
разом сказалось во время войны, когда войсками 
командовали необразованные офицеры.

НОВАЯ ИНТЕЛЛИГЕНЦИЯ
 Армия не очень грамотных и бескультур-

ных чиновников десятилетиями принимала 
ключевые решения и определяла политический 
и экономический курс страны. Государством 
управляли люди, которые с трудом читали и 
писали! Но Сталин широким жестом причислил 
весь аппарат к интеллигенции. Выступая на со-
вещании пропагандистов Москвы и Ленинграда, 
Сталин говорил:

 — Все наши люди состоят из интелли-
генции, это надо вбить в голову. Коль скоро 
товарищ Шкирятов ушел от станка и стал за-
ниматься в Центральной контрольной комиссии, 
вы уже интеллигент. Я извиняюсь. (Смех в зале.) 
Никому дела нет, кем вы были десять лет тому 
назад, а вы сейчас интеллигент.

 Шкирятов с готовностью откликнулся:
 — Правильно, товарищ Сталин, я с вами 

согласен...
 Сталин нашел самый фантастический при-

мер «нового интеллигента». Матвей Шкирятов 
служил по ведомству партийной инквизиции. 
Безжалостный и жестокий, он был настолько 
безграмотен, что его с трудом понимали. Со-
хранилось его письмо Серго Орджоникидзе, 
в котором Шкирятов делится впечатлениями 
от летнего отдыха с наркомом по военным и 
морским делам Климентом Ворошиловым и от 
своей мужественной борьбы с внутрипартийной 
оппозицией (цитирую без правки):

 «Здравствуй дорогой Серго.
 Пишиш и и не знаеш прочтеш ли, буду на-

деятся, что прочтеш. Дорогой Серго как плохо, 
что тебе нет вообще в данное время. Я уже 
работаю несколько дней. отдых провел все 
время с Климом, хорошее зее кончили с удо-
вольствием. Трепались в Крыму. приехал среду, 
окунулся в работу. а работы сейчас так много и 
не легкая. Я знаю как ты там переживаеш все 
эти соббытия происходящие здесь.

 Дорогой Серго. Что они делают. Еслим 
был пириод когда они скрывали, что они ведут 
фракции работу, то в данное время этого уже 
нет. Они не скрывают и привлекают к своей 
работе всякого, лиш был бы против ЦК. Они 
борятся всячискими способами чтобы подорват 
авторитет к партии расшатат ея дисциплину».

СЕКРЕТАРЬ РАЙКОМА 
ПЕРЕСТАРАЛСЯ
 Николай Чаплин в 1928 году перестал быть 

генсеком. После курсов марксизма-ленинизма 
при ВКП(б) был назначен вторым секретарем 
Закавказского краевого комитета ВКП(б). Но 
его быстро сменил на этом посту растущий 
партийный работник Лаврентий Берия. А Ча-
плина в 1931-м с большим понижением пере-
вели членом правления Центросоюза. Через 
два года сделали начальником политотдела 
Мурманской железной дороги. Он работал на 
транспорте, пока в 1937 году его не арестовали 
как «шпиона и диверсанта».

 Его сына Бориса Чаплина в 60-е годы 
взяли на партийную работу, сделали первым 
секретарем Черемушкинского райкома КПСС 
в Москве. Его партийная карьера завершилась, 
когда 15 сентября 1974 года несколько худож-
ников, которых именовали авангардистами, 
устроили вернисаж на пустыре в Черемуш-
кинском районе. 

 Авангардисты воспринимались идеологи-
ческим аппаратом как агенты врага. Живописцев 
разогнали, пустив в ход бульдозеры. Постра-
дали приглашенные на выставку иностранные 
корреспонденты. Разразился международный 
скандал. Больше всего возмущались европей-
ские коммунистические партии: Советский 
Союз, давящий бульдозерами неофициальное 
искусство, компрометирует социализм!

 Помощник генерального секретаря ЦК 
КПСС по международным делам Александр 
Александров-Агентов обратился к Брежневу:

 «Кому все это нужно? Зачем это было 
делать? Неужели идеологические работники 
Московского горкома и наша милиция не по-
нимают, что борьба с неприемлемыми для нас 
направлениями в искусстве не может прово-
диться с помощью милиционеров, брандспой-
тов и бульдозеров? Ведь это компрометирует 
СССР как государство и ленинскую политику в 
области культуры».

 Брежнев согласился с мнением своего 
помощника: «Сделано не только неуклюже, но 
и неправильно». Участников выставки не по-
садили, им не стали «шить дело». Оставили их 
в покое. И даже разрешили устроить первую 
бесцензурную выставку в Измайловском парке. 
А первого секретаря райкома Бориса Чаплина 
отправили послом во Вьетнам. 

ПРОДОЛЖЕНИЕ СЛЕДУЕТ:
Каждый комсомолец на селе должен 

был вступить в колхоз и привести в колхоз 
родителей. Отказавшихся исключали из 
ВЛКСМ. 

Начало в номерах МК от 19, 26 марта, 
2 апреля

лЕгкаЯ каВалЕРИЯ атакуЕт ШкОлу
классовый подход к образованию привел к тому, 
что страной управляли люди, которые с трудом 
читали и писали

В последнее время, как сообщают «МК» чи-
татели, в ряде школ возник новый тренд. 
Из перечня направлений для продолжения 
учебы после 9-го класса стали исчезать 
общеобразовательные классы, а запись в 
специализированные идет по конкурсу. Это 
вынуждает ребят, не успевших к 15 годам 
определиться с выбором своего дальней-
шего жизненного пути либо не преодолев-
ших установленных порогов, уходить из 
школ, где они проучились с 1-го класса и к 
которым с полным правом были приписаны 
по месту жительства, и искать, куда можно 
приткнуться, без какой бы то ни было гаран-
тии найти новые альма-матер поблизости. 
Вот конкретный пример.

— В школьном отделении №2 школы №1534, 
— пишут в «МК» родители, — с 2017 учебного 
года упразднен 10-й класс. В 2017–2018 учебном 
году в наличии: 1–4-е начальные классы, 5–9-е 
средние классы и один 11-й класс старшей шко-
лы. В 2018 году выпускается три девятых класса, 
но переходить в 10-й класс в своем школьном 
отделении №2 детям некуда — его нет, и адми-
нистрация не собирается открывать даже один 
класс обязательного среднего (полного) обра-
зования. Директор комплекса Ольга Шейнина 
ведет набор только в профильные 10-е и 11-е 
классы с проходным баллом 12, тем самым на-
вязывая учащимся и их родителям при помощи 
психологических тестирований определиться с 
четким направлением углубленного обучения. 
А это лишает учащихся возможности реализо-
вать свое конституционное право на получение 
обязательного среднего (полного) образования 
в городе Москве. 

Столкнувшись с этой ситуацией, родители 
попытались выяснить источники установления 
проходного порога на уровне 12 баллов, однако 
администрация школы, по их словам, «не смогла 
сослаться ни на один федеральный закон РФ, 
ни на нормы конституционного права, которые 
бы определяли данный размер». 

Тогда инициативная группа родителей 
обратилась к директору с заявлением: «Мы, 
нижеподписавшиеся представители родитель-
ской общественности 9-х классов ШО-2 школы 
№1534, хотим защитить право наших детей на 
получение полного среднего образования в 
стенах нашей школы, в которую пришли в 1-й 
класс. Являясь законными представителями 
наших детей, настоящим обращением мы хо-
тим реализовать наше конституционное право 
на защиту ребенка и его интересов. Интересы 
наших детей заключаются в том, что они хотят 
продолжить обучение в 10-м и 11-м классах 
со своим коллективом учащихся и педагогов в 
ШО-2 школы №1534, получать полные нормиро-
ванные часы по всем предметам, изучаемым в 
старших классах, в форме пятидневной системы 
обучения с возможным углубленным изучением 
предметов в форме факультативов или допол-
нительных занятий». Однако в удовлетворении 
этого требования родителям было отказано.

— Мы просим редакцию газеты «Москов-
ский комсомолец» разъяснить нам, имеет ли 
право директор школы не открывать в ШО-2 
10-е и 11-е классы, если там в текущем учебном 
году дети обучаются в 5–9-х классах, а также 
устанавливать проходной балл и устраивать 
квалификационные испытания для приема в 
10-й класс в обход закона об образовании и не 
нарушаются ли при этом конституционные права 
родителей и детей, — пишут родители.

«МК» обратился с этим вопросом в сто-
личный Департамент образования. Однако там 
переадресовали его директору школы №1534 
Ольге Шейниной. Вот что она сообщила: «Профи-
ли 10–11-х классов определяются запросами ро-
дителей и учащихся. Школа предлагает профили, 
но будут они или нет, зависит от того, каким об-
разом дети подадут заявления в старшую школу. 
На следующий учебный год школа предлагает: 
социально-гуманитарный профиль, социально-
экономический, биолого-химический, физико-
математический (инженерный класс). Среди уче-
ников 9-х классов проведены опросы по поводу 
их дальнейших планов. Некоторые из учеников 
уже определились с выбором, некоторые еще 

сомневаются и указывают несколько возможных 
направлений продолжения обучения. Все поже-
лания учащихся будут по возможности учтены. 
Класс определенного профиля, в том числе и 
универсального (это профиль, который родители 
называют общеобразовательным), открывается 
при наличии необходимого количества заявле-
ний. Если число желающих меньше необходи-
мого, может быть сформирована группа внутри 
класса. Если профиль не востребован — класс 
или группа не открывается. В настоящее время 
по результатам опроса обучающихся 9-х клас-
сов предварительная информация такова: 15 
учеников 9-го «А» класса хотели бы продолжить 
обучение в социально-гуманитарном классе 
или классе универсального профиля (дети и 
родители еще не определились). В остальных 
9-х классах желающих учиться в 10-м классе 
универсального профиля нет».

Из ответа директора вытекает, что конфликт 
с родителями исчерпан, ведь, судя по числу 
подписантов жалобы в «МК», необходимое число 
желающих как минимум на группу общеобразо-
вательного направления набирается. Однако 
мы все же проследим за развитием ситуации. 
Что же касается правил приема в профильные 
классы, то он, по словам директора, осуществля-
ется в соответствии с примерными правилами 
приема граждан в образовательные организа-
ции, утвержденными приказом Департамента 
образования г. Москвы №3558 от 17 декабря 
2015 года:

— Эти правила рекомендуют учитывать 
результаты образовательной деятельности 
учащихся, в том числе результаты ОГЭ по трем 
предметам, при приеме в профильные классы. 
Требования, принятые в нашей школе, легко вы-
полнимы нашими учениками, никаких проблем с 
недостатком баллов у нас никогда не было. Так, 
в прошлом учебном году в школьном отделении 
№2, родители которого сегодня проявляют обе-
спокоенность, было 78 учеников, закончивших 
9-й класс, из них только 11 человек не набрали 
12 баллов по трем предметам, но они и не плани-
ровали продолжать обучение в школе. Правила 
приема в школу №1534 в 2018/19 учебном году 
опубликованы на официальном сайте школы.

Марина ЛЕМУТКИНА.

уНИВЕРсалЬНЫЕ 
классЫ ДОлЖНЫ 
уЦЕлЕтЬ
Родители возмущены 
попытками отчислить 
ребят, не выбравших 
профиль специализации 
после 9-го класса

Надежда Крупская.


